
Служба 
подставки
В РФ резко выросло  
число фишинговых 
почтовых сайтов

На фоне проблем с логистикой 
товаров и отправлений в России 
растет количество мошенниче-
ских сервисов, обещающих быс-
тро доставить посылку. В лучшем 
случае такие компании в ито-
ге оформляют возврат ее отпра-
вителю через «Почту России», 
в худшем — просто «утилизиру-
ют», рассказали в компаниях по 
кибербезопасности. Всплеск чи-
сла мошенничеств может быть 
связан с тем, что в официальных 
сервисах доставки цены значи-
тельно выросли, а с рынка ушли 
зарубежные участники.

В сети увеличилось количество 
фишинговых сайтов, имитирующих 
сервисы экспресс-доставки товаров за 
границу, обнаружил „Ъ“. Например, 
на портале otzyvru.com пользователи 
оставили более 50 обращений толь-
ко о сервисе express-post-service.ru. 
«Посылка в США весом 2 кг обошлась 
в 17 тыс. руб., но спустя две недели 
данные об отправлении на сайте так 
и не обновились, после чего он пере-
стал работать»,— пишет один из поль-
зователей. Другой пострадавший 
сообщил, что отправленная через сер-
вис посылка вернулась к нему «По-
чтой России» спустя несколько дней.

Количество активных интернет-ре-
сурсов, якобы оказывающих услу-
ги по доставке посылок, с марта уве-
личилось на 36%, рассказал ведущий 
аналитик Group-IB Digital Risk Protec-
tion Евгений Егоров: «В основном та-
кие сайты хорошо сконструированы, 
чтобы не вызвать подозрений посе-
тителей, но используют несуществу-
ющие названия компаний». С начала 
мая в Infosecurity a Softline Compa-
ny зафиксировали более 120 доме-
нов, которые могут быть использо-
ваны в рамках этой мошеннической 
схемы, рассказал руководитель бло-
ка специальных сервисов компании 
Сергей Трухачев. В поисковой выдаче 
«Яндекс» выдает такие сайты на пер-
вой странице запросов, убедился „Ъ“.

Мошенники и раньше использо-
вали поддельные службы доставки 
для обмана граждан, но из-за огра-
ничений их стало заметно больше, 
отмечает директор компании «Ан-
тифишинг» Сергей Волдохин: «Со-
здается поддельный сайт, который 
предлагает быстро доставить груз, 
но в лучшем случае просто передает 
заказы „Почте России“, зарабатывая 
на продаже фиктивной услуги».

В мошеннической схеме может 
участвовать несколько человек, го-
ворит Евгений Егоров, каждый бу-
дет сопровождать жертву на разных 
этапах. По словам собеседника „Ъ“, 
столкнувшегося с подобной схемой, 
после оформления заказа с пользо-
вателем встречается курьер, выда-
ет символическую накладную, ссы-
лаясь на спешку или неработающий 
терминал, принимает деньги пере-
водом на карту и забирает посылку.
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КамАЗ нагрузился санкциями
Крупнейший производитель грузовиков в РФ попал в SDN-list

Минфин США ввел  блокирующие 
санкции против  крупнейшего 
российского производителя 
 грузовиков КамАЗ, включив его 
и ряд дочерних структур SDN-list. 
Эти ограничения могут затруд-
нить КамАЗу доступ к импортным 
компонентам даже от оставших-
ся китайских партнеров, считают 
юристы. Кроме того, концерн, у ко-
торого около 10% выручки прихо-
дится на экспорт, вряд ли удастся 
сохранить его в прежнем объеме.

КамАЗ попал под санкции 
США — 28 июня OFAC включил 
концерн, его главу Сергея Когоги-
на, а также дочерние одноимен-
ную лизинговую компанию, НЕФАЗ 
(50,01%) и Тутаевский моторный за-
вод (ТМЗ; 64,43%) в SDN-list. При 
этом Минфин США разрешил про-
ведение сделок с НЕФАЗ и ТМЗ 
по сельскохозяйственному обору-
дованию до 22 декабря.

SDN запрещает любые сделки 
американским лицам. Ими счита-
ются не только компании, зареги-
стрированные в США, но и заре-
гистрированные в соответствии 
с законодательством США, а также 
американские физлица и банки, ко-
торые используют доллары как ва-
люту платежа, говорит руководи-
тель юридической практики Grace 
Consulting Ltd Екатерина Орлова.

Из пресс-релиза OFAC следует, 
что КамАЗ включен в список из-за 
того, что его техника была замече-
на при передвижении российских 
военных по территории Украины, 
а грузовики марки, предположи-
тельно, принадлежащие россий-
ским военным, были замечены 
в Белоруссии с ракетами комплек-
сов «Искандер». Сергей Когогин еще 
27 января не видел рисков попада-
ния компании под санкции США. 
«Мы еще в 2014 году сделали все, что-
бы КамАЗ не находился в „красной 
зоне“. Задача была уменьшить долю 
„Ростеха“ — мы уменьшили. Задача 
была отказаться от производства во-
енной техники — мы это предпри-
ятие вывели за пределы КамАЗа во-
обще, перестали производить чисто 
военную технику. Мы были увере-
ны, что у нас признаков попадания в SDN-list нет»,— гово-
рил он в интервью Тине Канделаки на RTVi (также попала 
в SDN-list 28 июня).

В КамАЗе традиционно в ответ на вопросы о влиянии 
новых санкций сказали, что «компания продолжит рабо-
ту в обычном режиме». Концерн — лидер по объему санк-
ционных ограничений в российском автопроме — уже под 
санкциями Австралии, Канады, ЕС, Новой Зеландии, Швей-
царии и Великобритании. В SDN-list из отрасли до этого 
была включена только группа ГАЗ Олега Дерипаски. В от-
личие от санкций ЕС, ограничения США имеют экстерри-
ториальное применение.

Также в SDN-list 28 июня вошла госкорпорация «Ростех», 
у которой 47,1% в КамАЗе (еще 23,54% у ООО «Автоинвест», 
15% у немецкой Daimler AG). В апреле глава «Ростеха» Сер-
гей Чемезов утверждал, что госкорпорация ведет перего-
воры с Daimler о покупке ее доли в КамАЗе, однако позд-
нее Daimler Truck опровергла это. США дали разрешение 
на взаимодействие с «Ростехом» до 11 августа. Екатерина 
Орлова обращает внимание, что предоставленная «Росте-
ху» лицензия не позволяет извлекать выгоду из сделки. 

Помимо доли в КамАЗе, сотрудничество Daimler с кон-
церном включало паритетное СП «Даймлер Камаз Рус». 
Однако уже 28 февраля Daimler Truck сообщила о прио-

становке всех операций в РФ. Это от-
разилось на возможностях выпуска 
новой линейки КамАЗа К4 и К5, ко-
торые использовали кабины Mer-
cedes. У КамАЗа есть еще несколь-
ко СП с иностранцами, в том числе 
по выпуску двигателей с китайской 
Weichai. Эта компания также работа-
ет с МАЗом в Белоруссии, хотя в от-
ношении МАЗа действуют санкции 
ЕС. В РФ действовало СП «ЦФ Кама» 
по коробкам передач, где 51% у не-
мецкой ZF (16 марта объявила, что 
прекратила все поставки в Россию), 
и паритетное СП «Камминз Кама» 
по выпуску дизельных двигателей 
с американской Cummins (компа-
ния 17 марта объявило о приоста-
новке работы в РФ). КамАЗ до вклю-
чения в SDN успел консолидировать 
бывшее СП с немецкой Knorr-Bremse 
по выпуску тормозных систем, о чем 
стало известно 28 июня.

Кроме того, КамАЗ в прошлом 
году вышел на рынок легких ком-
мерческих автомобилей, чтобы 
конкурировать в том числе с ГАЗом. 
Концерн по лицензии собирает под 
своей маркой LCV китайской JAC — 
в РФ модель «Компас». JAC также 
называлась среди возможных «до-
норов» для «Москвича» (бывший за-
вод Renault в Москве), производст-
венным партнером проекта должен 
был стать КамАЗ. Собеседники „Ъ“ 
среди аналитиков говорят, что судь-
ба сборки даже «Компаса» теперь 
под вопросом.

Под вопросом также судьба экс-
порта самого КамАЗа. Компания 
в 2021 году экспортировала 5,8 тыс. 
грузовых автомобилей, сбороч-
ных комплектов и комплектующих 
(рост на 33,6%) более чем в 50 стран 
СНГ, Юго-Восточной Азии, Ближне-
го Востока, Африки, Восточной Ев-
ропы и Латинской Америки. На экс-
порт приходится 25,9 млрд руб., или 
9,6% от всей выручки компании. 
В конце июня Сергей Когогин гово-
рил, что компания не потеряла кли-
ентскую базу, но уже столкнулась 
с проблемами с проведением плате-
жей за экспорт. Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting говорит, что вклю-
чение в SDN, скорее всего, усложнит 

работу КамАЗа на внешних рынках, а также «нужно будет 
снова решать вопросы с компонентами для выпуска в РФ».

Причины введения санкций, которые указал Минфин 
США, полагает Екатерина Орлова, станут дополнительной 
трудностью для экспорта из-за репутационных издержек. 
Она добавляет, что китайские компании очень осторожны 
в том, что касается создания СП с санкционными лицами, 
поскольку в связи с активным давлением США китайские 
банки стараются не проводить платежи для структур, кото-
рые потенциально могут стать объектами вторичных санк-
ций, чтобы самим не попасть под них.

Ольга Никитина
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Запретный сорт  
сладок
Спрос на Urals стимулирует добычу в РФ

В условиях объявленного в мае ЕС 
 эмбарго на российскую нефть РФ уве-
личивает добычу в июне почти на 5%, 
до 1,46 млн тонн в сутки. При этом экс-
порт российского сырья в дальнее за-
рубежье снизился на 3%, однако пере-
работка нефти растет из-за сезонного 
спроса на топливо внутри страны. 
По мнению экспертов, об устойчивом 
тренде на снижение экспорта нефти 
пока говорить преждевременно.

Россия нарастила добычу нефти в июне 
почти на 5%, до 1,46 млн тонн в сутки 
(10,7 млн баррелей в сутки), рассказали 
источники „Ъ“, знакомые со статистикой 
производства. Добыча остается ниже уров-
ня января—февраля (около 11 млн б/с), ког-
да на нее еще не влияли санкции и огра-
ничительные меры Запада из-за боевых 
действий на Украине. Наиболее значитель-
ное падение добычи в РФ наблюдалось 
в апреле, до 1,37 млн тонн в сутки, на фоне 
проблем с экспортом нефти и особенно 
нефтепродуктов, от которых отказывались 
европейские покупатели.

У всех крупнейших российских компа-
ний добыча стабилизировалась, а у «Роснеф-
ти» она растет сразу на 15%. Снижение до-
бычи наблюдается только у операторов 
соглашений по разделу продукции, особен-
но на Сахалине. Так, в июне добыча на «Саха-

лине-1», оператором которого является Exx-
on, упала в пять раз, до 0,7 тыс. тонн в сутки. 

В мае вступили в силу блокирующие санк-
ции ЕС против «Роснефти» и «Газпром нефти», 
запрещающие сделки с этими компаниями, 
и было объявлено эмбарго на танкерные по-
ставки российского сырья, которое вступит 
в силу в декабре. По данным „Ъ“, в июне экс-
порт российской нефти сократился на 3,3%, 
до 690 тыс. тонн в сутки. В том числе экспорт, 
минуя систему «Транснефти» (это арктические 
месторождения и Сахалин),— на 6%, до 75 тыс. 
тонн в сутки. Существенную часть объемов ев-
ропейского экспорта РФ удалось перенапра-
вить на другие рынки. «Свято место пусто 
не бывает. Появились новые трейдеры — уже 
не европейские, а российские и азиатские. 
Наши компании перестроились, нашли но-
вые формы и способы работы с контрагента-
ми — через трейдеров или напрямую»,— за-
являл в июне вице-премьер Александр Новак. 
Он ожидает рост добычи в июле, а к концу 
года уровень производства в 500 млн тонн.

Таким образом, добытая в июне дополни-
тельная нефть пошла на НПЗ, которые уве-
личили загрузку на фоне сезонного роста 
спроса на топливо. Поставки нефти на пе-
реработку выросли на 8%, до почти 740 тыс. 
тонн в сутки.
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С официальным 
мужественным визитом
Как Владимир Путин впервые  
с начала спецоперации выехал за рубеж

Президент РФ Владимир Путин совер-
шает первый с начала военной операции 
на Украине визит за границу: во вторник 
он прилетел в Душанбе, откуда в сре-
ду отправится в Ашхабад. С таджикским 
коллегой Эмомали Рахмоном россий-
ский президент обсудил двусторонние 
отношения, обстановку в регионе с упо-
ром на Афганистан и перспективы при-
соединения Таджикистана к Евразий-
скому экономическому союзу (ЕАЭС). 
Расширение этого интеграционного 
объединения застопорилось на фоне су-
ровых западных санкций в отношении 
двух его членов — России и Белоруссии.

Для Владимира Путина это второй за-
рубежный визит в 2022 году (в начале фев-
раля он побывал на открытии Олимпиады 
в Пекине) и первый с момента ввода россий-
ских войск на Украину. Россия и Таджикис-
тан отмечают в этом году 30-летие установ-
ления дипломатических отношений, 28 из 
них у власти находится Эмомали Рахмон. 
Дольше на постсоветском пространстве пра-
вит только Александр Лукашенко, ставший 
в 1994 году президентом Белоруссии на не-
сколько месяцев раньше избрания Эмомали 
Рахмона на пост президента Таджикистана.

Своего российского коллегу таджикский 
лидер принял подчеркнуто радушно, лично 

встретив его у трапа самолета. Президенты 
сначала пожали друг другу руки, затем обня-
лись, потом еще раз пожали руки и, еще дол-
го не разжимая их, проследовали по красной 
дорожке к кортежу. В ходе открытой для прес-
сы части переговоров Эмомали Рахмон на-
звал Россию «важным стратегическим парт-
нером и союзником Таджикистана», добавив, 
что взаимоотношения двух стран «имеют вы-
сокую динамику развития». Владимир Пу-
тин, в свою очередь, отметил, что «очень рад 
быть на дружеской земле нашего союзника 
в этом регионе мира». По его словам, отно-
шения России и Таджикистана носят «очень 
глубокий, доверительный характер, союзни-
ческий». «Мы активно работаем по всем на-
правлениям»,— добавил президент Путин.

Украину в ходе протокольной части встре-
чи ни один из лидеров не упомянул. Владимир 
Путин лишь пообещал проинформировать 
коллегу «по тем вопросам, которые представ-
ляют наибольший интерес для России и явля-
ются очень чувствительными». Эмомали Рах-
мон вообще все последние месяцы старался 
публично не высказываться по украинской 
теме и не предпринимать шагов, которые мо-
гли бы трактоваться как однозначная поддер-
жка или осуждение действий России.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 104,3

миллиарда долларов составил дефицит товарного торгового баланса в США в мае 2022 года. 
Это на 2,2% меньше результата апреля и на 16,8% — марта этого года, следует из данных Минторга США. В мае 
американский экспорт вырос на 1,2%, до $176,6 млрд, за счет увеличения поставок сырья (включая нефтепро-
дукты) и роста объемов отгрузки потребительских товаров и автотранспорта. Импорт товаров в США сокра-
тился на 0,1%, до $280,9 млрд, на фоне сохранения режима локдауна в Китае. Ранее в правительстве США 
говорили, что пошлины на ряд товаров из КНР могут быть снижены, так как они увеличивают издержки для по-
требителей и повышают инфляцию. Ответное снижение тарифов позволит США увеличить экспорт в Китай.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленность  
переходит  
к снижению цен

Исследование Институтом Гайда-
ра ожиданий промышленности фик-
сирует стабилизацию индекса про-
гнозов в июне в отрицательной об-
ласти после его заметного отскока 
в апреле и небольшого улучшения 
в мае. Это свидетельствует о «со-
хранении в промышленности пес-
симизма, который выглядит, с од-
ной стороны, большим прогрессом 
после мартовского рекордного про-
вала, но с другой — отсутствие яв-
ного позитива в динамике июньских 
ожиданий может оказаться призна-
ком затяжного кризиса», полагает 
автор исследования Сергей Цухло.

Ранее в ИЭП обнаружили, что 
причины ухудшения прогнозов — 
снижение планов выпуска на фоне 
пополнения запасов готовой продук-
ции и низкого спроса (см. „Ъ“ от 22 
июня). «Неуверенность промышлен-
ности в дальнейшем восстановлении 

продаж определенно негативно ска-
зывается на планах выпуска»,— от-
мечают в ИЭП. В результате в соста-
ве индекса прогнозов в июне вос-
станавливались только планы най-
ма работников после рекордного 
мартовского спада. «Видимо, хро-
нический дефицит кадров заставля-
ет российскую промышленность на-
бирать работников даже в условиях 
затяжного санкционного кризиса»,— 
полагает господин Цухло.

Инфляционные ожидания сви-
детельствуют о намерениях пред-
приятий перейти в июле—августе 
к абсолютному снижению цен после 
остановки их роста в июне. Приме-
чательно, что, хотя инфляционные 
ожидания предприятий Германии 
и Франции (по состоянию на май, 
данные ОЭСР) остаются рекордно 
высокими, вероятно, их промыш-
ленность также уже прошла пик, по-
лагают в ИЭП (см. график), и про-
мышленная дефляция станет гло-
бальным процессом. 

Данные опросов промышленни-
ков Росстата, обработанные Цен-
тром конъюнктурных исследова-
ний ВШЭ, фиксируют, что, по мне-
нию каждого третьего руководителя 
предприятий, в июле—августе цены 
все же повысятся, но их динами-
ка замедлится. В отличие от роста 
стоимости сырья и материалов — 
52% — респонденты ждут, что он 
продолжится прежними темпами. 
По опросам же ЦБ в июне, ценовые 
ожидания предприятий основных 
секторов экономики на три ближай-
ших месяца снизились прежде все-
го из-за замедления роста издер-
жек на фоне укрепления рубля, ста-
бильных цен на топливо и адапта-
ции предприятий. Средний ожида-
емый предприятиями годовой темп 
прироста отпускных цен в ближай-
шие три месяца составил 5,5%.

Алексей Шаповалов

ОЖИДАЕМЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ ЦЕН 
В ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
(БАЛАНС = %РОСТА – %СНИЖЕНИЯ)
*Январь. ИСТОЧНИКИ: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА, ОЭСР.
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Законопроект о переходе с 2023 года на обязатель-
ный механизм единого налогового счета вчера одобрен 
Госдумой в решающем, втором чтении. Новый способ 
расчета с государством коснется практически всех нало-
гов, за исключением НДФЛ для иностранцев, налога на 
самозанятых, госпошлины и сборов за пользование объ-
ектами животного мира и водных биоресурсов. Несмо-
тря на просьбы крупного бизнеса отложить введение но-
вого механизма из-за возможного роста издержек, сро-
ки его запуска остались прежними. При этом депутаты 
пошли навстречу предпринимателям и несколько сдви-
нули единые сроки сдачи отчетности и уплаты налогов, 
а также расширили возможности распоряжения свобод-
ными средствами на едином счете.

Госдума во втором чтении одобрила вчера проект измене-
ний в Налоговый кодекс (НК), разработанный депутатами со-
вместно с Минфином и Федеральной налоговой службой (ФНС) 
и внедряющий систему единого налогового счета (ЕНС). Суть 
механизма заключается в формировании единого сальдо рас-
четов между налогоплательщиком и государством. Делается 
это в развитие концепции единого налогового платежа (ЕНП), 
который в экспериментальном и добровольном режиме будет 
взиматься во второй половине этого года.

Согласно законопроекту, каждому налогоплательщику 
в Федеральном казначействе будет открыт единый счет, на 
который надо будет перечислять ЕНП с указанием лишь ИНН 
и суммы платежа — ФНС самостоятельно зачет эти средства 
в счет уплаты всех налогов. Предполагается, что такой под-
ход позволит исключить наличие у налогоплательщиков од-
новременно задолженности и переплаты по разным видам 
налогов, а также избавит их от заполнения массы платежных 
поручений. Последнее должно сократить количество оши-
бок, которых, по данным ФНС, насчитывается около 30 млн 
в год. Срок внедрения ЕНС, несмотря на просьбы крупных 
компаний об отсрочке (они опасались роста издержек из-за 

необходимости перестройки бизнес-процессов, см. „Ъ“ от 26 
апреля), остался прежним — начало 2023 года.

Вчера на пленарном заседании зампред комитета по бюдже-
ту и налогам Ольга Ануфриева сообщила о внесенных ко второ-

му чтению поправках. Законопроект предусматривает единые 
сроки сдачи отчетности и уплаты налога, ко второму чтению по 
просьбе бизнеса их несколько сдвинули — с 20-го и 25-го чис-
ла каждого месяца на 25-е и 28-е соответственно. Еще одной по-
правкой введен список исключений — налогов, которые мо-
гут быть уплачены вне ЕНП. Это налог на профессиональный 
доход, который уплачивают самозанятые, сборы за пользова-
ние объектами животного мира и водными биоресурсами, го-
спошлина (кроме уплачиваемой по исполнительному листу) 
и НДФЛ с иностранцев, работающих в России.

При втором чтении были расширены возможности нало-
гоплательщиков распоряжаться своим положительным нало-
говым сальдо, то есть свободными денежными средствами на 
едином счете, превышающими сумму подлежащих уплате на-
логов. Изначально проект предполагал, что эти средства мо-
гут быть в заявительном порядке зачтены в счет уплаты нало-
гов иного лица или же возвращены налогоплательщику. Те-
перь дополнительно допускается возможность зачисления 
этих средств в счет уплаты предстоящих налогов (по аналогии 
с возможностью распоряжения переплатой, предусмотренной 
действующим НК). При этом, как сообщила Ольга Ануфриева, 
по просьбе регионов в переходных положениях законопроек-
та предусмотрено, что имеющиеся сейчас переплаты не будут 
изыматься из бюджетов субъектов РФ и учитываться в сальдо 
ЕНС. «Регионам не надо будет отдавать те деньги, на которые 
они уже рассчитывают»,— пояснила депутат. В частности, как 
следует из поправок, суммы излишне уплаченного компания-
ми налога на прибыль будут засчитываться без их заявления 
в счет предстоящих платежей в бюджеты.

Евгения Крючкова

Налогоплательщикам выставили счет
Новый механизм уплаты налогов одобрен Госдумой во втором чтении

Первые внешние оценки по-
тенциала российской полити-
ки импортозамещения в усло-
виях санкций свидетельствуют 
об ограниченных возможностях 
местных производителей заме-
стить иностранных поставщи-
ков, следует из исследования 
 Института развивающихся эко-
номик Банка Финляндии. Удру-
чающие выводы аналитиков ка-
саются в первую очередь высо-
котехнологичных отраслей, на 
развитие которых рассчитыва-
ют российские власти. Так, пе-
реориентацию местных произ-
водителей на внутренний ры-
нок финские экономисты оцени-
вают как невозможную — из-за 
разной отраслевой структуры 
экспорта и импорта РФ. Россий-
ские заменители западных то-
варов будут неконкурентоспо-
собны из-за высокой цены и худ-
шего качества, поиск же анало-
гов западной продукции на вос-
точных рынках затруднен, вы-
бор — ограничен, а такая поли-
тика угрожает ростом зависимо-
сти РФ от Китая.

Институт развивающихся эконо-
мик Банка Финляндии по заказу ре-
гулятора изучил возможности рос-
сийского импортозамещения в ус-
ловиях антироссийских санкций 
из-за военной операции, признав 
их сомнительными. В аналитиче-
ской записке «Сделано в России? 
Оценка потенциала России в обла-

сти импортозамещения» автор Си-
мола Хели отмечает, что, хотя в це-
лом российское производство не 
сильно зависит от импортной про-
дукции (доля импорта оставалась 
на уровне 20% ВВП в 2011–2021 го-
дах), импортозависимость выросла 
в ключевых секторах, в том числе 
в высокотехнологичной сфере.

Наиболее зависимыми от им-
порта названы средне- и высокотех-
нологичные отрасли — такие как 
электроника, автопром, производ-
ство оборудования, фармацевтика 
и машиностроение — в них доля 
импортных компонентов состав-
ляла 26–35% (данные ОЭСР на 2018 
год). Отметим, что российские вла-
сти отказались от идеи фронталь-
ного импортозамещения и готовы 
сконцентрировать усилия на раз-
витии высокотехнологичного сек-
тора — создания прорывных тех-
нологий и перехода к технологич-
ной экономике (см. „Ъ“ от 18 июня). 
Хотя стратегия этого перехода пока 
отсутствует, обсуждаются три сце-
нария импортозамещения в ключе-
вых отраслях, в том числе и постав-
ки критического импорта из «не-

дружественных» стран за счет соз-
дания посреднических схем.

Исследование для Банка Фин-
ляндии содержит оценки «легаль-
ных» стратегий замещения выпав-
ших поставок — закрытие потреб-
ностей российских производите-
лей в товарах собственными сила-
ми (переориентация местных экс-
портеров на внутренний рынок 
и развитие новых производств) 
и поиск аналогов западной продук-
ции на других рынках. Введение 
ограничений на экспортные по-
ставки ради импортозамещения ос-
ложняется несоответствием товар-
ной структуры российской внеш-
ней торговли: тогда как в экспорте 
преобладают энергетические това-
ры и другое сырье, импорт в основ-
ном состоит из инвестиционных 
и потребительских товаров и това-
ров, необходимых для их произ-
водства. 

Кроме того, объемы импорта 
наиболее востребованного обо-
рудования для машиностроения 
в разы превышают экспорт таких 
товаров. Автор признает, что в ус-
ловиях ограничений в РФ появят-

ся собственные производства — од-
нако отечественные заменители не 
смогут покрыть весь спрос, а также 
могут быть дороже и более низко-
го качества. 

В частности, в сельском хозяй-
стве результаты политики импорто-
замещения «в лучшем случае неод-
нозначны» — принятые меры при-
вели к повышению цен и сниже-
нию благосостояния потребителей 
на внутреннем рынке (см. „Ъ“ от 29 
октября 2019 года).

Поиск альтернативных продук-
тов на других рынках также содер-
жит риски, предупреждает автор. 
Наиболее перспективным партне-
ром выглядит Китай, однако стра-
на не может в короткие сроки заме-
нить весь западный импорт. С дру-
гой стороны, крупные китайские 
производители отказываются от та-
кого сотрудничества из-за рисков 
вторичных санкций. Между тем 
России наращивание торговли с Ки-
таем угрожает односторонней зави-
симостью от КНР — в 2021 году на 
страну приходилась четверть рос-
сийского  импорта.

Диана Галиева

Взвешено и найдено нелегким
Экономисты не верят в успех российского импортозамещения

Сегодня Госдума рассмотрит во втором 
чтении пакет документов, предполага-
ющий объединение Пенсионного фон-
да (ПФР) и Фонда социального страхова-
ния (ФСС) в единый Социальный фонд. 
Нынешняя версия схемы работы будущей 
 организации отличается от изначальной. 
В частности, предложена новая организа-
ционно-правовая форма фонда, система 
его управления и схема назначения пред-
седателя.

Сегодня в Госдуме состоится второе чтение 
пакета документов о создании в РФ Социаль-
ного фонда — объединения ПФР и ФСС. Глав-
ной целью реформы, напомним, заявлено по-
вышение качества управления социальными 
услугами для населения и переход на единый 
тариф страховых взносов с 2023 года (подроб-
нее см. „Ъ“ от 28 января).

Как стало известно „Ъ“, основные измене-
ния в проект федерального закона «О Фонде 
пенсионного и социального страхования РФ» 

были внесены с учетом критики юристов го-
сударственно-правового управления прези-
дента (ГПУ). Она стала основой для отзывов 
правового управления самой Госдумы и ча-
стично — комитета по социальной политике 
(подробнее см. „Ъ“ от 8 июня). «Мы проделали 
большую работу, чтобы оптимизировать по-
ступившие к нам документы под нормы теку-
щего законодательства»,— отметил в ходе вче-
рашнего заседания комитета его глава Ярос-
лав Нилов. В частности, ко второму чтению 
переработаны предложения по организаци-
онно-правовой форме будущего фонда — до 
внесения в Госдуму Минтруд предлагал вве-
сти в Гражданский кодекс новый тип органи-
зации (внебюджетный фонд), теперь же зако-
нопроект описывает Социальный фонд как 
«государственное учреждение в форме вне-
бюджетного фонда». В результате, благодаря 
тому, что текст ФЗ о будущем фонде привели 
в соответствие с ФЗ «О некоммерческих орга-
низациях», в России появится новый, четвер-

тый тип государственного учреждения, пояс-
нил Ярослав Нилов. Его учредителем высту-
пило правительство, оно же будет отвечать по 
«государственным» обязательствам будущего 
фонда. Сам фонд, в свою очередь, станет учре-
дителем подведомственных ему региональ-
ных подразделений.

Изменится и предложенная Минтрудом 
форма управления фондом. Ко второму чте-
нию из проекта ФЗ исчезла норма о создании 
его наблюдательного совета из представите-
лей обеих палат парламента, профсоюзов 
и работодателей — теперь они смогут стать 
членами правления фонда при условии сме-
няемости «не реже, чем раз в три года», пояс-
нил на вчерашнем заседании комитета замг-
лавы Минтруда Андрей Пудов. Главу фонда, 
как и сейчас, будет назначать глава прави-
тельства, выбирая из кандидатур, предложен-
ных Минтрудом. При этом назначение состо-
ится только после 1 января 2023 года — до это-
го руководить ПФР и ФСС будут временно ис-

полняющие обязанности их глав. Главы реги-
ональных отделений объединенного фонда 
будут назначаться его председателем по согла-
сованию с Минтрудом и «с учетом мнения ре-
гиональных властей».

Хотя различия версий законопроектов мо-
гут показаться несущественными — или су-
щественными только с точки зрения высо-
коквалифицированных юристов,— они, 
тем не менее, являются продуктом существу-
ющих в социальном блоке персональных 
противоречий. Так, отмечает источник „Ъ“ 
в Белом доме, несмотря на то что формально 
должность главы будущего фонда ограниче-
на в своих возможностях, вопрос о том, кто 
займет это место, является весьма важным. 
Напомним, глава фонда утверждается руко-
водителем правительства Михаилом Мишу-
стиным, непосредственно же работу фонда 
в Белом доме курирует социальный вице-пре-
мьер Татьяна Голикова.

Анастасия Мануйлова

Фонд новой социальной ответственности
Госдума повторно оценит слияние ПФР и ФСС 

Федеральная налоговая служба во главе 
с Даниилом Егоровым уверена, что сама разберется 
с распределением поступлений от налогоплательщиков   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ТОВАРНАЯ СТРУКТУРА ЭКСПОРТА 
И ИМПОРТА РФ В 2019 ГОДУ (%)   
ИСТОЧНИКИ: ВСЕМИРНЫЙ БАНК, ФТС.
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Депутат Красносельского района Мо-
сквы Илья Яшин во вторник был аресто-
ван судом на 15 суток за неповиновение 
полиции. В тот же день стало известно, 
что главу столичного округа Якиманка 
Андрея Морева обвиняют в дискредита-
ции армии, а координатора проекта по 
выдвижению кандидатов на осенние му-
ниципальные выборы Марину Литвино-
вич — в демонстрации экстремистской 
символики. Общее число депутатов 
и связанных с выборами активистов, 
ставших после официального старта мо-
сковской кампании фигурантами подоб-
ных дел, превысило два десятка. Однако 
эксперт считает, что причиной их возбу-
ждения стали не выборы, а антивоенная 
позиция оппозиционеров.

Трижды оштрафованный за дискредита-
цию армии (ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП) Илья Яшин 
был задержан в ночь на 28 июня во время про-
гулки в парке. К полудню вторника его при-
везли суд, который признал политика винов-
ным в неповиновении полицейскому (ч. 1 
ст. 19.3 КоАП): согласно рапорту силовика, де-
путат «хватал его за форму, грязно оскорблял 
и отталкивал руками». Господин Яшин отри-
цал обвинения и уверял, что полицейские 
«молча увели» его в автозак, не объяснив при-
чин задержания. Суд не стал вызывать поли-
цейских и запрашивать видео с камер наблю-
дения, поверив данным протокола. В итоге 
оппозиционеру назначили 15 суток ареста 
и сразу же отправили в спецприемник.

Перед вынесением решения господин 
Яшин завил, что на него оказывают полити-
ческое давление перед муниципальными вы-
борами, которые пройдут в Москве осенью, 
и не исключил, что следующим шагом ста-
нет возбуждение уголовного дела. Он напом-

нил, что в апреле по тем же основаниям был 
арестован на 15 суток оппозиционер Влади-
мир Кара-Мурза (внесен в реестр физлиц-ино-
агентов), а при выходе из спецприемника его 
задержали снова, обвинив уже в уголовном 
преступлении — распространении фейков 
об армии (ст. 207.3 УК РФ). По тому же обвине-
нию в апреле был задержан красносельский 

депутат Алексей Горинов, чье дело сейчас 
рассматривают в суде. Второй фигурант этого 
дела, глава округа Елена Котеночкина, поки-
нула Россию и объявлена в розыск.

На возбуждение уголовного дела намека-
ли и главе округа Якиманка Андрею Мореву 
(«Яблоко»). «На днях мне через друзей пришло 
косвенное предупреждение: не высовывай-
ся, а то будет уголовка или за твою позицию 
“за мир“, или „по хулиганке“, или за хозяй-
ственную деятельность»,— рассказал он „Ъ“. 
Во вторник «яблочник» сообщил, что получил 
повестку из Таганского суда на 7 июля: из кар-
точки дела следует, что его обвиняют в дис-
кредитации армии (ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП), хотя 

на составление протокола его не приглашали 
и подробности обвинения ему неизвестны.

По этой статье протоколы уже составлены 
как минимум в отношении 16 местных депу-
татов. А координатор платформы по выдви-
жению независимых кандидатов экс-канди-
дат в Госдуму от КПРФ Михаил Лобанов был 
наказан дважды: 24 июня его арестовали 
на 15 суток (помимо дискредитации армии 
ему вменили в вину ст. 20.3.1. КоАП — возбу-
ждение ненависти или вражды), а 27 июня 
обязали выплатить 45 тыс. руб. за антивоен-
ный баннер на балконе. Повторное наруше-
ние ст. 20.3.3 в течение года может стать по-
водом для уголовного дела, но второй прото-
кол должен быть составлен после того, как 
первое обвинение вступит в силу, отмечают 
адвокаты господина Лобанова.

О другом обвинении, в демонстрации 
экстремистской символики (ч. 1 ст. 20.3 
КоАП), рассказала 28 июня в соцсетях одна 
из организаторов проекта поддержки неза-
висимых кандидатов «Выбираем соседей», 
экс-кандидат в Госдуму от «Яблока» Марина 
Литвинович. О своем деле она узнала слу-
чайно из картотеки Мосгорсуда: «Я не знаю, 
за что меня привлекают. Меня не вызывали 
в отдел и не приглашали ознакомиться с про-
токолом, я вообще не в курсе этого дела. Без 
моего уведомления и информирования оно 
было передано в Савеловский суд».

Привлекать муниципалов и активистов по 
ст. 20.3 начали с середины июня, когда офи-
циально стартовала муниципальная кампа-
ния в Москве. Суды в отношении трех депута-
тов назначены на июль, а кандидат в муници-
пальные депутаты и экс-кандидат в Госдуму 
от «Яблока» Николай Кавказский уже получил 
десять суток ареста за пост, где он рассказы-
вал, что попал в фальшивые списки «Умного 

голосования» (проект Алексея Навального по 
продвижению оппозиционных кандидатов). 
Политик подчеркивал, что не поддерживает 
этот проект, но это его не спасло. По словам 
юриста Анастасии Бураковой, распростране-
ние оппозиционерами такого рода символи-
ки наказывается вне контекста, а вступившее 
в силу обвинение позволяет на год отстранить 
наказанного от выборов. Если же Госдума при-
мет поправки о преюдиции, то второе такое 
правонарушение, как и в делах о дискредита-
ции армии, может стать поводом для заведе-
ния уголовного дела, добавляет эксперт.

Опрошенные „Ъ“ муниципальные де-
путаты уверены, что с помощью возбужде-
ния таких дел власть пытается демотивиро-
вать оппозиционеров перед выборами. Де-
фицит кадров отмечают и руководители раз-
личных платформ по выдвижению, и пар-
тийцы. Источник в «Яблоке» признается, 
что кандидаты просто боятся выдвигаться. 
«Плюс люди не понимают, зачем участвовать 
в выборах в существующих условиях. И без 
этого смысла мало»,— говорит он.

Впрочем, политолог Константин Кала-
чев считает, что дела в отношении полити-
ков и активистов могут быть связаны с их ан-
тивоенной позицией и «поиском пятой ко-
лонны», а не с муниципальными выборами. 
Он отмечает, что среди фигурантов дел мно-
го экс-кандидатов в Госдуму и известных оп-
позиционеров, которые не собирались или 
не смогут баллотироваться, как, например, 
Илья Яшин, отстраненный от выборов на 
три года за «причастность к экстремистской 
организации». Эксперт уверен, что мэрия 
не имеет отношения к происходящему, по-
скольку у нее «есть множество других спосо-
бов достижения результата».

Кира Хейфец

Возбуждение вместо выдвижения
Фигурантами административных дел стали уже более 20 московских муниципалов и активистов

Госдума во вторник приняла 
во втором чтении законопроект 
«О контроле за деятельностью 
лиц, находящихся под иностран-
ным влиянием». У оппозицион-
ных депутатов к его авторам 
было много вопросов, но глава 
профильного комитета Василий 
Пискарев («Единая Россия») 
твердо стоял на своем: все пред-
ложения подправить документ 
направлены на снижение без-
опасности страны. Оппоненты 
в ответ напомнили единороссу, 
что он «не самый большой патри-
от в этом зале».

Депутаты рассмотрели на пле-
нарном заседании 28 июня поправ-
ки к проекту, обобщающему нор-
мы законодательства об иностран-
ных агентах. Он был внесен в апре-
ле представителями всех фракций, 
кроме КПРФ. Согласно документу, 
иноагентом можно будет признать 
физическое или юридическое лицо, 
если оно занималось «политической 
деятельностью», распространени-
ем информации «для неограничен-
ного круга лиц» и при этом находи-
лось под «иностранным влияни-
ем», выразившимся в «предостав-
лении поддержки и (или) оказании 
воздействия путем принуждения, 
убеждения и (или) иными способа-
ми». Проект также вводит новые ог-

раничения для иноагентов: в част-
ности, им нельзя будет заниматься 
преподавательской, просветитель-
ской и воспитательной деятельнос-
тью. А ко второму чтению в тексте 
появились дополнительные запре-
ты: например, агенты не смогут рас-
считывать на государственную фи-
нансовую поддержку, осуществлять 
эксплуатацию значимых объектов 
критической информационной ин-
фраструктуры, участвовать в органи-
зации и проведении общественной 
экологической экспертизы.

Оппозиционные депутаты под-
готовили много вопросов к пред-
ставлявшему законопроект во вто-
ром чтении соавтору инициативы, 
председателю комитета по безопас-
ности Василию Пискареву («Единая 
Россия»). Так, внефракционный де-
путат Оксана Дмитриева спросила, 
правда ли, что, согласно тексту про-
екта, иностранными агентами мо-
гут быть признаны люди, когда-либо 
входившие в организацию, которая 
потом стала агентом. Господин Пи-
скарев затруднился дать прямой от-
вет и лишь отметил, что этот вопрос 
будет урегулирован правительством 
в подзаконном акте.

Олег Михайлов (КПРФ) предло-
жил сузить понятие «иностранное 
влияние», иначе под него может под-
пасть «практически каждый чело-

век»: таковым влиянием могут по-
считать даже чтение зарубежных 
СМИ. Господин Пискарев не стал 
с этим спорить и даже добавил, что 
иностранное влияние вполне может 
быть и «духовным». Он также под-
черкнул, что статус агента не подра-
зумевает наказания, но затем пред-
ложил «все-таки не пускать в страну 
тех, кто хочет ее изнутри подорвать».

Следующий вопрос коммуниста 
Михайлова касался иностранного 
финансирования: по его мнению, 
речь должна идти только о доходе, 
а не о любом поступлении средств, 
иначе таковым может быть признан, 
например, возврат средств за сдан-
ные авиабилеты. Кроме того, депу-
тат предложил уточнить, что крите-
рием признания иноагентом долж-
но быть распространение не просто 
информации, а информации обще-
ственно-политического характера, 
иначе под это подпадает и поздрав-
ление человека с днем рождения.

В свою очередь, Светлану Горяче-
ву из «Новых людей» беспокоил ве-
роятный отъезд из страны россий-
ских ученых из-за невозможности 
понять границы своих прав в рамках 
этого закона, например по вопросу 
зарубежных публикаций.

На эти вполне конкретные вопро-
сы Василий Пискарев с завидным 
упорством отвечал одно и то же: все 

эти предложения депутатов «непри-
емлемы», потому что «всякого рода 
либерализация этого проекта будет 
идти вразрез с безопасностью стра-
ны». Заодно он несколько раз напом-
нил, что примером для авторов ини-
циативы был аналогичный закон 
США. «Почему американцы должны 
защищать свой суверенитет лучше, 
чем мы? Мы должны лучше защи-
щать свой суверенитет»,— объяснял 
единоросс депутатам.

Намеки на недостаточную па-
триотичность критиков не понра-
вились Михаилу Матвееву (КПРФ), 
который попросил главу комитета 

быть корректнее в отношении кол-
лег, чьи поправки он характеризует 
как «направленные против безопас-
ности страны». «Вы не являетесь са-
мым большим патриотом в этом зале 
для того, чтобы давать такие оценки. 
Более того, вы два или три раза ска-
зали, что источником вашего вдох-
новения являлось законодательст-
во США… Не подпали ли вы случай-
но под влияние прямо или косвен-
но?» — поинтересовался коммунист 
под аплодисменты депутатов. «Все, 
что вы предлагаете, будет способст-
вовать снижению безопасности и су-
веренитета нашей страны. Поэтому 

поправки ваши неприемлемы»,— не 
постеснялся повторить пройденное 
господин Пискарев.

В итоге ни одна поправка из чи-
сла не рекомендованных комите-
том принята не была. При голосо-
вании в целом не поддержала зако-
нопроект только КПРФ (8 коммуни-
стов были против, 2 — воздержа-
лись, 46 — не голосовали), воздержа-
лись также 8 из 15 членов фракции 
«Новые люди». Но это не помешало 
Думе принять документ во втором 
чтении уверенным большинством 
в 346 голосов.

Мария Макутина

Влиять всегда, влиять везде
Депутаты приняли во втором чтении обобщающий законопроект об иностранных агентах

Отчет главы Свердловской обла-
сти Евгения Куйвашева перед де-
путатами регионального парла-
мента закончился первыми деба-
тами на сентябрьских выборах — 
правда, в заочном формате. Ли-
дер свердловского обкома КПРФ 
Александр Ивачев предложил гу-
бернатору лишить Ельцин-центр 
бюджетных льгот или вовсе за-
крыть его из-за «антироссийской 
деятельности». В ответ господин 
Куйвашев заявил, что работу цен-
тра регламентирует федераль-
ный закон, а проводимые там ме-
роприятия оправдал финансовой 
необходимостью. 

Во вторник Евгений Куйвашев 
выступил перед заксобранием с еже-
годным отчетом, на котором присут-
ствовали два его будущих соперни-
ка на сентябрьских выборах — Алек-
сандр Ивачев (КПРФ) и Александр 

Каптюг (ЛДПР). Рассказав об успе-
хах и планах, губернатор пригото-
вился отвечать на вопросы депута-
тов, однако спикер Людмила Бабуш-
кина его прервала — оказалось, во-
просы не предусмотрены регламен-
том. Удивившись, что подобное про-
исходит «впервые за десять лет», го-
сподин Куйвашев удалился.

Александра Ивачева такое разви-
тие событий явно не устроило, поэ-
тому он решил задать вопрос губер-
натору во «ВКонтакте». По подсче-
там коммуниста, освобожденный 
от арендной платы и имуществен-
ного налога Фонд Бориса Ельцина, 
управляющий одноименным цен-
тром, ежегодно получает «в дар» из 
регионального бюджета 60–70 млн 
руб. При этом центр якобы «актив-
но занимается антисоветской и на-
туральной антироссийской деятель-
ностью, послы недружественных го-

сударств проводят там встречи, ино-
агенты читают лекции». «А мы, полу-
чается, все это спонсируем. Как вы 
относитесь к предложению КПРФ 
разорвать договор безвозмездной 
аренды, а еще лучше — закрыть сам 
Ельцин-центр?» — поинтересовался 
депутат у господина Куйвашева.

Ответ губернатора не заставил 
ждать. «Что ж вы до Бориса Нико-
лаевича Ельцина докопались? Ваш 
предшественник, первый секретарь 
обкома КПСС, такой же, как и вы, 
коллега, можно сказать. Его доро-
гой идете»,— сыронизировал Евге-
ний Куйвашев. По его словам, Ель-
цин-центр, «конечно, должен суще-
ствовать», ведь его создание и дея-
тельность регламентирует федераль-
ный закон, а в попечительский совет 
входят сотрудники администрации 
президента, полпред, сам губерна-
тор и другие «уважаемые люди». От-

вечая на претензии к мероприяти-
ям, которые там проводятся, госпо-
дин Куйвашев сослался на финансо-
вую необходимость: «Чем меньше он 
(центр.— „Ъ“) будет их проводить, 
тем нам больше придется тратить де-
нег из бюджета. Вы к этому готовы?»

Отметим, что Евгений Куйвашев 
уже не в первый раз защищает Ель-
цин-центр от «патриотических» на-
падок. Например, в конце мая он 
заступился за директора екатерин-
бургского лицея №12 Любовь Куле-
ву, которая едва не лишилась работы 
после неоднозначного перформан-
са на танцевальном конкурсе — де-
сятиклассники выступили с голым 
торсом и БДСМ-атрибутикой. На ин-
цидент обратил внимание телеведу-
щий Владимир Соловьев, окрестив-
ший танец «вульгарным выступле-
нием с ЛГБТ-душком». При этом кор-
ни случившегося господин Соловь-

ев разглядел именно в деятельнос-
ти Ельцин-центра. Однако губерна-
тор тогда заявил, что это была всего 
лишь шутка, «а шутить, пусть и пло-
хо, у нас в стране не запрещено». На-
помним, что в конце апреля Влади-
мир Соловьев и Евгений Куйвашев 
вступили в перепалку из-за того, 
что журналист назвал Екатеринбург 
«центром мерзотной либероты».

Александр Ивачев с удовольстви-
ем втянулся в заочную дискуссию 
с Евгением Куйвашевым. «Закон ни-
коим образом не обязывает финан-
сировать текущую деятельность Ель-
цин-центра,— заявил он в ответном 
видеообращении.— Никакие фи-
нансовые резоны не могут их (ме-
роприятия Ельцин-центра.— „Ъ“) 
оправдать. Давайте тогда и наркоти-
ки им разрешим продавать. Все ради 
прибыли — это же так по-ельцин-
ски». Коммунист добавил, что, в от-

личие от первого президента, он «ни-
когда не предавал страну и не бросал 
партийный билет».

По мнению политолога Александ-
ра Белоусова, позиция Евгения Куй-
вашева закономерна, ведь Влади-
мир Путин неоднократно высказы-
вал «уважительную позицию по от-
ношению к личности Бориса Ель-
цина». Александр Ивачев, в свою 
очередь, лишается поддержки боль-
шой части электората — политиче-
ски активной молодежи Екатерин-
бурга, считает политолог. Политтех-
нолог Евгений Минченко говорит, 
что губернатор играет на чувстве ре-
гионального патриотизма. «Наезд на 
Ельцина — это наезд не на либераль-
ную идею, а на самого знаменитого 
земляка, на гордость региона»,— ре-
зюмирует эксперт.

Андрей Прах; 
Артем Рябов, Екатеринбург

Ельцин как предмет для дискуссии
Свердловские кандидаты в губернаторы поспорили о первом президенте и его центре

Вместе с Ильей Яшиным (на фото) 
фигурантами административных 
дел в последние две недели 
стали более двух десятков 
муниципальных депутатов 
и активистов 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Ее поздравляет министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства  
Ирек Файзуллин:
— Уважаемая Галина Николаевна, примите искренние 
поздравления с днем рождения! Многие годы Вы зани-
маете ответственные посты и всегда с душой подходи-
те к важной работе, демонстрируете неравнодушное от-
ношение к делу, высокий профессионализм и прочные 

знания. Каждый день Вы решаете целый ряд серьезней-
ших вопросов для развития социальной политики на-
шей страны и своим примером показываете, с какой са-
моотдачей нужно относиться к работе. Желаю Вам креп-
кого здоровья, успехов и благополучия. Пусть каждый 
новый день будет наполнен счастьем, любовью и опти-
мизмом!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у заместителя председателя Совета федерации  
Галины Кареловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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К 20 годам колонии строгого режима 
и к штрафу в размере 1 млн руб. приго-
ворил 2-й Западный окружной военный 
суд главу холдинга «Форум» петербург-
ского миллиардера Дмитрия Михаль-
ченко по делу о хищении более 1,2 млрд 
руб. при строительстве и реконструк-
ции объектов на территории резиден-
ции президента в Ново-Огарёво. Бывше-
му директору ФГУП «Атэкс» ФСО России 
Андрею Каминову суд назначил 15 лет 
строгого режима и штраф в размере 
900 тыс. руб. Остальные фигуранты, так-
же признанные судом виновными в рас-
трате и участии в преступном сообще-
стве, получили от 3 до 11 лет лишения 
свободы. Защита и подсудимые, не со-
гласные с обвинением, намерены обжа-
ловать приговор.

2-й Западный окружной военный суд 
вынес приговор главе «Форума» Дмитрию 
Михальченко, а также бывшим директо-
ру «Атэкс» Андрею Каминову, директору 
«Стройфасада» Сергею Литвинову, началь-
нику службы инженерно-технического 
обеспечения ФСО генерал-майору Игорю 
Васильеву, сотруднику этой же службы под-
полковнику ФСО Дмитрию Улитину и ген-
директору компании «Климат проф» Борису 
Мальцеву. Отметим, что это был последний 
процесс в карьере судьи Олега Москвити-
на, который в ближайшее время сдает дела 
перед уходом в отставку. При оглашении су-
дебного решения господин Москвитин огра-
ничился лишь вводной и резолютивной ча-
стями приговора, с мотивировочной частью 
стороны ознакомятся позже.

Из судебного решения следует, что все 
пять человек, оказавшиеся на скамье под-
судимых, признаны виновными в растра-
те бюджетных средств в особо крупном раз-

мере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а Андрей Каминов, 
Сергей Литвинов и Дмитрий Михальчен-
ко — еще и в организации преступного со-
общества или участии в нем с использовани-
ем служебного положения (ч. 3 ст. 210 УК РФ).

Дело рассматривалось в суде с 2019 года, 
в итоге Дмитрий Михальченко получил 20 
лет колонии строгого режима и штраф 1 млн 
руб., Андрей Каминов — 15 лет строгого ре-
жима и штраф 900 тыс. руб., Сергей Лит-
винов — 11 лет строгого режима и штраф 
500 тыс. руб., Игорь Васильев — 6 лет коло-

нии общего режима и штраф 500 тыс. руб., 
Дмитрий Улитин — 5 лет колонии обще-
го режима и 500 тыс. руб. штрафа и Борис 
Мальцев — 3 года колонии общего режи-
ма и штраф 600 тыс. руб. Отметим, что при 
определении наказания суд согласился 
с гособвинением только относительно сро-
ка Дмитрию Михальченко. Для остальных 
прокуратура требовала от 8 до 18 лет коло-
нии, но суд дал меньше.

Как ранее сообщал „Ъ“, уголовное дело 
по факту хищения бюджетных средств при 
строительстве и реконструкции объектов 
на территории резиденции главы государ-
ства в Ново-Огарёво было возбуждено глав-
ным следственным управлением СКР 21 
марта 2017 года. Изначально дело расследо-

валось по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере). Тогда следовате-
ли и оперативники ФСБ провели многочи-
сленные обыски в Москве и Санкт-Петер-
бурге. Расследование касалось исполнения 
контракта, заключенного в декабре 2012 
года Федеральной службой охраны России 
с подведомственным ФГУП «Атэкс» на сумму 
5,7 млрд руб. Договор предусматривал стро-
ительство в Ново-Огарёво дома приемов, го-
стиницы со спортивным залом, комендату-
ры, гаража, ангара для хранения парковой 
техники, контрольно-пропускного пункта, 
котельной и ограждений. Контракт пред-
полагал также и осуществление авторского 
надзора за ходом работ.

В ходе предварительного следствия было 
установлено, что тогдашний глава «Атэкс» 
Андрей Каминов для хищения бюджет-
ных средств привлек группу строительных 
компаний, включая «Стройфасад», подкон-
трольных главе холдинга «Форум» Дмит-
рию Михальченко. ФСО перечислила этим 
фирмам аванс в размере 2,6 млрд руб. Рабо-
ты должны были завершиться в 2014 году. 
Хотя окончательные сроки строительст-
ва не раз переносились, строители снова 
и снова не могли в них уложиться. По вер-
сии следствия, часть выделенных на ра-
боты средств была перечислена со счетов 
«Атэкс» и «Стройфасада» фирмам-одноднев-
кам, обналичена и использована Андреем 
Каминовым и его сообщниками — его за-
местителем Станиславом Кюнером, пред-
принимателями Дмитрием Торчинским, 
Александром Родионовым и Сергеем Пере-
валовым — «по собственному усмотрению» 
(четверо последних ранее были приговоре-
ны к различным срокам). Изначально след-
ствие оценивало причиненный бюджету 
ущерб в 225 млн руб.

В июле 2017 года в резонансном деле по-
явилась новая, особо тяжкая статья УК РФ — 
210-я (организация преступного сообщества 
и участие в нем). Тогда организатором ОПС 
следствие считало Андрея Каминова.

Петербургский миллиардер Дмитрий Ми-
хальченко фигурантом «большого» уголовно-
го дела о хищениях в Ново-Огарёво не был 
почти до самого завершения расследования. 
Хотя еще в 2017 году стало известно, что дело 
в отношении него по этому поводу было вы-
делено в отдельное производство, причем из 
совсем другого уголовного дела — о контра-
банде элитного алкоголя, по которому Дмит-
рий Михальченко проходил основным обви-
няемым и в итоге получил четыре года семь 
месяцев лишения свободы. Оба расследо-
вания, кстати, вел старший следователь по 
особо важным делам СКР Сергей Новиков. 
Однако на завершающей стадии ситуация 
резко изменилась, поскольку следствие при-
шло к выводу, что организатором и руково-
дителем ОПС, созданного с целью хищения 
бюджетных средств в Ново-Огарёво, являлся 
именно Дмитрий Михальченко. Кроме того, 
следствие на завершающей стадии посчита-
ло, что в финансовых операциях злоумыш-
ленников поучаствовал генерал ФСО Игорь 
Васильев, на которого был возложен контр-
оль за расходованием выделенных бюджет-
ных средств. Также была изменена квалифи-
кация преступления: вместо мошенничества 
в деле появилась статья о растрате. Резко воз-
росла и сумма причиненного ущерба, кото-
рая в итоге составила 1,263 млрд руб.

Защита осужденных, так и не признав-
ших вину ни по одной из вменяемых им 
в вину статей УК РФ, заявила, что на днях об-
жалует приговор. Более подробные коммен-
тарии от адвокатов получить не удалось.

Юрий Сенаторов

Из резиденции в колонию один шаг
Дмитрий Михальченко получил 20 лет по делу о хищениях в Ново-Огарёво

Как стало известно „Ъ“, во вторник 
на заседании Мосгорсуда по уголов-
ному делу об убийстве известного биз-
несмена и спортивного функционера 
Шабтая Калмановича в качестве сви-
детеля был допрошен его друг — пре-
зидент московского футбольного клу-
ба ЦСКА Евгений Гинер. Он пояснил, 
что вплоть до гибели господина Кал-
мановича в ноябре 2009 года виделся 
с ним еженедельно, но не замечал тре-
воги или подавленности в настроении 
приятеля. В том же заседании участ-
ники процесса выяснили, что один из 
подсудимых, Батыр Тумгоев, вплоть 
до своего задержания  пользовался 
двумя действующими паспортами: 
 попеременно используя оба докумен-
та, он покупал автомобили, авиабиле-
ты, выезжал за границу и даже вступил 
в стрелковый клуб.

Вызванный в суд гособвинителем Ма-
рией Семененко Евгений Гинер рассказал, 
что познакомился с Шабтаем Калманови-
чем в 90-х годах, оба они тогда «занима-
лись спортивными клубами», на этой по-
чве «подружились и общались много лет». 
По словам свидетеля, в последние перед 
убийством господина Калмановича годы 

они обязательно встречались каждую не-
делю — чаще просто приезжали в офисы 
друг к другу, чтобы «попить чайку и потре-
щать», а иногда обедали вместе в рестора-
нах. Говорили в основном о спорте и се-
мейных делах. Господин Калманович, как 
сообщил Евгений Гинер, рассказывал ему 
о своих спорах с бывшей, второй по счету 
женой и о том, что купил квартиру в доме 
на Новом Арбате для третьей жены Анны. 
При этом в бизнес друг друга приятели, по 
словам свидетеля, старались не лезть. 

«Я знаю, что Шабтай был связан с постав-
ками каких-то медпрепаратов из Израиля, 
участвовал в управлении Тишинским рын-
ком, но не более того...» — пояснил Евге-
ний Гинер.

По его словам, об убийстве Шабтая Кал-
мановича, как и все остальные, он узнал из 
сообщений СМИ. 

Отвечая на вопрос гособвинителя о воз-
можных причинах преступления, госпо-
дин Гинер сказал, что никаких предположе-
ний выдвинуть не может. По его мнению, 
покушение стало полной неожиданностью 
и для самого погибшего. «Во всяком случае, 
я не видел у Шабтая ни малейших призна-
ков подавленности или тревоги,— отме-
тил свидетель.— Он сам жил по принципу 

„у меня все хорошо“, и вокруг него всегда 
были десятки счастливых, улыбающихся 
людей». 

Свидетелю, как оказалось, запомнилась 
рассказанная его другом незадолго до гибе-
ли байка. «Ты знаешь, какой самый лучший 
хлеб?» — спросил его Шабтай Калманович. 
И тут же сам ответил: «Маца! Ее под дверь 
тюремной камеры удобно подсовывать».

Евгений Гинер заявил, что лишь одна-
жды разговор у них зашел об организации 
охраны для Шабтая Калмановича. Насто-
рожившийся тогда президент ЦСКА и од-
новременно владелец крупного ЧОПа по-
интересовался, не угрожает ли кто-то его 
приятелю. Однако тот в свойственной ему 
манере отшутился, и больше друзья к этой 
теме не возвращались. «Во всяком случае, 
услугами моих охранников Шабтай так и не 
воспользовался»,— пояснил суду свидетель.

Другой темой обсуждения в судебном 
процессе стали установочные данные одно-
го из подсудимых — Батыра Тумгоева. Как 
оказалось, вплоть до своего задержания ле-
том 2019 года 43-летний подсудимый поль-
зовался двумя паспортами, выписанны-
ми ему в родной Ингушетии и в соседней 
Чечне. Оба документа фигурант несколь-
ко раз менял в связи с утратой и «приходом 

в негодность», став в итоге одновременно 
Тумгоевым Батыром Усмановичем и Ауше-
вым Рустамом Османовичем. В качестве до-
полнительной он взял девичью фамилию 
своей матери.

Попеременно в двух своих «обличьях» 
обвиняемый Тумгоев-Аушев, как поясни-
ла присяжным заседателям гособвинитель 
Мария Семененко, жил около полутора де-
сятков лет. Все это время он постоянно ле-
тал из Москвы в Ингушетию, Чечню, Се-
верную Осетию, Ставропольский край, 
регистрировал на свое имя автомобили 
BMW M5, Mercedes G-500, Porshe Cayenne. 
Под обеими своими фамилиями обвиняе-
мый регистрировался в квартирах Москвы 
и Назрани и даже получил заграничный 
паспорт, посетив с ним Германию, Италию 
и Объединенные Арабские Эмираты. На-
конец, дважды зарегистрированный гра-
жданин России оформил разрешение на 
хранение оружия для самообороны, прио-
брел три карабина «Сайга» разных моделей 
и даже вступил в московский стрелковый 
клуб «Хантер».

Один из адвокатов подсудимых, Мурад 
Мусаев, тут же пояснил присяжным, что 
подделка документов Батыру Тумгоеву не 
вменяется в вину, а к убийству Шабтая Кал-

мановича, которое обсуждается в суде, его 
паспорта вообще не имеют отношения. «Да, 
покупал и BMW, и Mercedes, но „Лады-При-
оры“, из которой стреляли в Шабтая Калма-
новича, среди его покупок не было,— от-
метил адвокат.— А если человек три раза 
в жизни сходил в тир, это еще не значит, что 
он научился стрелять».

Напомним, Шабтая Калмановича уби-
ли в ноябре 2009 года. Убийца расстрелял 
предпринимателя из так и не найденного 
оружия, причем все 24 пули попали в жер-
тву, а две из них, прошедшие навылет, тя-
жело ранили еще и водителя господина 
Калмановича Петра Туманова. Спустя де-
сять лет после убийства в этом преступле-
нии обвинили трех уроженцев Ингушетии, 
предположительно состоящих в религиоз-
ном объединении последователей шейха 
Батала-хаджи Белхороева. По версии СКР, 
Джабраил Костоев стрелял в жертву из изго-
товленного в Армении пистолета-пулемета 
К6-92, Али Белхороев подвозил киллера на 
серебристой «Ладе-Приоре», а Батыр Тумго-
ев следил за объектом и осуществлял опе-
ративное прикрытие акции. Всем им были 
предъявлены обвинения в убийстве и по-
пытке убийства по найму (ч. 2 ст. 105 УК РФ).

Сергей Машкин

«Услугами моих охранников Шабтай так и не воспользовался»
Евгений Гинер выступил в суде по делу об убийстве своего друга Шабтая Калмановича 

Адвокат Дмитрий Талантов, защищаю-
щий обвиняемого в госизмене бывше-
го спецкора „Ъ“ и «Ведомостей» Ивана 
Сафронова, сам стал фигурантом уго-
ловного дела. Перед вылетом из родно-
го Ижевска в Москву для участия в деле 
журналиста его задержали следовате-
ли СКР в рамках расследования о рас-
пространении фейков об использова-
нии российской армии. Поводом стали 
антивоенные посты господина Таланто-
ва в соцсетях. Защитнику грозит от пяти 
до десяти лет заключения, так как вме-
няемое ему в вину преступление якобы 
совершено по «мотивам политической 
ненависти». Коллеги фигуранта счита-
ют, что внимание спецслужб привлекла 
не только его резкая позиция по пово-
ду спецоперации на Украине, но и актив-
ность в деле экс-журналиста.

Как стало известно „Ъ“, 61-летний заслу-
женный адвокат был задержан следовате-
лями СКР на своей даче в пригороде Ижев-
ска незадолго до вылета в Москву. В столице 
он должен был 30 июня принять участие 
в очередном заседании в проходящем за за-
крытыми дверями процессе по обвинению 
в госизмене бывшего специального кор-
респондента „Ъ“ и «Ведомостей», советни-
ка главы «Роскосмоса» Ивана Сафронова. 
Ожидалось, что в рамках уже подходящих 
к завершению слушаний состоится допрос 
свидетеля, которого ранее отказались при-
глашать гособвинители.

Сам господин Талантов, как сообщал 
„Ъ“, отмечал, что его активность на процес-
се и общение вне стен суда с представителя-
ми СМИ очень не нравятся «процессуальным 
оппонентам». Впрочем, ни он сам, ни его 
коллеги, как они признаются, даже не могли 
предположить, что вместо допроса свидете-
ля в Мосгорсуде Дмитрий Талантов окажется 
в СУ СКР по Республике Удмуртия, где соста-

вят протокол о его задержании. Интересно, 
смартфон у задержанного сразу не забрали, 
и адвокат даже успел по дороге отправить со-
общение о том, что на него надели наручни-
ки и везут к следователю.

Стоит отметить, что господин Талантов 
широкую известность приобрел после вступ-
ления в дело Ивана Сафронова, но среди сво-
их коллег он давно пользовался авторитетом 
и уважением. Адвокатской практикой он за-
нимается еще с 1987 года, является прези-
дентом Адвокатской палаты Удмуртии, а так-
же имеет ряд наград и благодарностей. При 
этом возбуждение уголовного дела в отноше-
нии даже рядового адвоката должно санкци-

онироваться начальником следственного 
органа субъекта РФ. Как оказалось, в случае 
с Дмитрием Талантовым расследование 
было начато не в Удмуртии, а в Москве. Руко-
водитель столичного ГСУ СКР генерал-май-
ор юстиции Андрей Стрижов еще 23 июня 
возбудил уголовное дело в отношении адво-
ката за публичное распространение заведо-
мо ложной информации об использовании 
вооруженных сил Российской Федерации, 
совершенное по мотивам политической не-
нависти (п. «д» ч. 2 ст. 207.3 УК РФ). В СКР во 
вторник пояснили, что его «противоправная 
деятельность выявлена и пресечена благода-
ря совместной работе следователей столич-
ного СКР и сотрудников Центра по проти-
водействию экстремизму ГУ МВД России по 
городу Москве». От подробностей представи-

тели СКР воздержались, лишь отметив, что 
по месту проживания и работы задержанно-
го проводятся обыски, а сам он «в ближай-
шее время» будет доставлен в следственное 
подразделение для проведения с ним «необ-
ходимых следственных действий».

Ижевский адвокат Дмитрия Талантова Па-
вел Биянов сообщил „Ъ“, что увидеться с ним 
ему не позволили. По его словам, был разре-
шен только один короткий звонок из кабине-
та следователя, который продолжался менее 
трех минут. «До сути претензий СКР мы даже 
не дошли, только услышал несколько его по-
ручений»,— рассказал защитник, отметив, 
что ближайшим рейсом Дмитрия Талантова 
собираются отправить в Москву. Его коллеги 
также сообщили, что члены совета Адвокат-
ской палаты Удмуртии, в соответствии с зако-
ном, были приглашены для присутствия при 
четырех запланированных обысках в доме 
и в офисе Дмитрия Талантова. Но, по их сло-
вам, изымались только электронные носите-
ли — компьютеры и флеш-карты.

Учитывая тяжесть подозрений по вменяе-
мой в вину адвокату статьи УК РФ (от пяти до 
десяти лет заключения), следователи СУ СКР 
по Юго-Западному округу столицы, которым 
передано это уголовное дело, уже в среду мо-
гут обратиться в суд с ходатайством об аресте 
Дмитрия Талантова.

«Сегодня у нас состоялось заседание сове-
та адвокатской палаты, на котором была вы-
сказана полная поддержка Дмитрию Талан-
тову. Мы ручаемся за него всем адвокатским 
сообществом и будем требовать самой мяг-
кой меры пресечения»,— добавил господин 
Биянов.

 В окружении господина Талантова, не 
имея пока достоверной информации от 
следствия, предполагают, что уголовное 
дело связано с резким «антивоенным» по-
стом о ходе спецоперации в апреле это-
го года в Facebook, который заблокирован 

в России в связи с признанием компании 
Meta экстремистской. Тогда его высказы-
ваниями возмутились несколько человек, 
включая некоего блогера из числа офице-
ров-отставников из Воронежа, который яко-
бы и написал заявление в правоохранитель-
ные органы, попавшее в подразделение по 
борьбе с экстремизмом, а оттуда после соот-
ветствующей проверки — и в СКР. При этом 
представители защиты Ивана Сафронова за-
явили „Ъ“, что задержание их коллеги, есте-
ственно, отразится на ходе процесса, одна-
ко пока они затруднились предположить, 
как именно. «У нас работают несколько ад-
вокатов, приложим все усилия, чтобы это 
не сказалось»,— пояснил один из защитни-
ков, предложив дождаться решения вопро-
са с возможным арестом.

Стоит отметить, что Дмитрий Талантов 
был предельно осторожен в комментариях от-
носительно уголовных дел, в которых участ-
вовал, тем более связанных с гостайной, явно 
не желая повторить судьбу своего предшест-
венника в роли защитника Ивана Сафронова 
Ивана Павлова, признанного в России иноа-
гентом. Напомним, что адвокат был обвинен 
СКР в разглашении тайны предварительно-
го следствия (ст. 310 УК РФ) и покинул Россию 
после наложенных на него судом ограниче-
ний. При этом в соцсетях в выражении сво-
их мнений и оценок господин Талантов был 
гораздо резче и откровеннее. «Скорее всего, 
Дмитрий Николаевич (Талантов.— „Ъ“) своей 
активностью в деле Сафронова привлек вни-
мание спецслужб к своим постам»,— пред-
положил один из его коллег. С ним отчасти 
согласен и Иван Павлов. По его мнению, го-
сподин Талантов попал в «идеальный шторм», 
когда сложились воедино работа по делу Ива-
на Сафронова, антивоенная позиция и защи-
та в Удмуртии антивоенных активистов.

Сергей Сергеев;  
Михаил Красильников, Ижевск

Защите Ивана Сафронова потребовалась защита
Адвокат бывшего журналиста задержан по делу о «фейке» о вооруженных силах РФ

Дмитрий Михальченко получил  
20 лет как организатор преступ-
ного сообщества, занимавшегося 
хищениями в Ново-Огарёво   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Адвокату Дмитрию  Талантову  
грозит от пяти до десяти лет   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Три дня сильнейших дождей 
в Крыму привели к подтопле-
нию нескольких десятков насе-
ленных пунктов на полуострове, 
где оказались поврежденными 
сотни жилых домов, автомоби-
лей и дорог. Глава региона Сер-
гей Аксенов отметил, в частно-
сти, что «на протяжении ста лет 
такого объема воды в Симфе-
рополе не выпадало». А в Бело-
горске, по словам местных жи-
телей, потоки, достигавшие 
полутораметровой высоты, 
сносили автомобили, заборы, 
пристройки и гаражи. Чинов-
ники обещают местным жите-
лям компенсировать ущерб из 
бюджета и с помощью предста-
вителей бизнеса. Впрочем, го-
сподин Аксенов уверен, что ту-
ристический сезон этот эпизод 
не испортит: «Еще неделя — не-
благоприятный прогноз, потом 
все исправится».

Как сообщили „Ъ“ в МЧС Крыма, 
в результате непогоды в ряде райо-
нов полуострова выпало до 100 мм 
осадков в сутки. Согласно послед-
ним данным, за три дня подтопле-
но пять муниципалитетов и 17 
населенных пунктов, в которых 
пострадало 719 домовладений, 10 
многоквартирных домов, 258 при-
усадебных участков, а также четы-
ре объекта социальной сферы. На-
ибольший ущерб стихия нанесла 
жителям Белогорского, Бахчиса-
райского районов, Алуште, Сим-
ферополю и его окрестностям. Гла-
ва региона Сергей Аксенов заявил, 
в частности, что «на протяжении 
ста лет такого объема воды в Сим-
ферополе не выпадало».

В Белогорске вышла из берегов 
река Карасевка, затопив около сот-
ни домов на нескольких улицах. 
Из школы-интерната для детей 
с ограниченными возможностя-
ми эвакуировали 95 воспитанни-
ков, разместив их в евпаторий-
ском Центре профессиональной 
реабилитации инвалидов. По сло-
вам местных жителей, потоки под-
нявшейся воды достигали на пике 
полутораметровой высоты, снося 
автомобили, заборы, пристрой-
ки и гаражи. Помимо этого, вода 
парализовала работу крупнейше-
го в Крыму круглогодичного ком-
бината по выращиванию огурцов 
и томатов. Около 17 тыс. местных 
жителей остались без водоснаб-
жения из-за затопления насосных 
станций в селах Криничное, Ви-
шенное и Кирпичное. На терри-
тории района объявили режим 
ЧС. Были высказаны опасения, 
что в Крыму из-за ухудшения каче-
ства воды в результате выхода из 

строя насосных станций и очист-
ных сооружений может начаться 
резкий рост связанных с этим за-
болеваний. «Опасности эпидемий 
нет точно»,— заявил господин 
Аксенов в эфире одного из феде-
ральных каналов. Он отметил, что 
в пострадавшие районы уже нала-
жены подвоз воды и доставка про-
дуктов нуждающимся.

В Алуште и других поселках юж-
ного побережья сошли несколько 
мощных селевых потоков. Роспо-
требнадзор рекомендовал отды-
хающим в ближайшее время воз-
держаться от купаний в море на 
приграничных пляжах.

В Симферопольском районе 
как минимум 11 сел и поселков 
оказались в зоне наводнения, по-
страдали более 500 домовладений. 
«На данный момент вода остает-
ся в двух многоквартирных и 132 
частных домах. В основном подто-
пления остались в селах Укромное, 
Новоандреевка и поселке Гвардей-
ское. В Добровской долине и в селе 
Трудовом вода сама ушла»,— уточ-
нили „Ъ“ в МЧС.

В Симферополе основные раз-
рушения также были вызваны вы-
шедшей из берегов рекой Салгир. 
В нее решили сбрасывать воду из 
водохранилища, стремительно на-
полняемого горными источника-

ми, чтобы не допустить поврежде-
ний плотины и насосных станций. 
На второй день непогоды власти 
обратились к горожанам с прось-
бой подготовиться к потенциаль-
ному подтоплению. Пострадали 
около 150 домовладений и деся-
ти многоквартирных домов. Ока-
залась затопленной большая часть 
городской набережной, которую 
несколько лет назад реконстру-
ировали за 500 млн руб. Возле го-
родского парка на одной из цент-
ральных улиц обрушилась часть 
подхода к мосту, который пере-
страивали в 2019–2020 годах. 
Крымские чиновники собирают-
ся проверить работу подрядчиков, 
поручив восстановление компа-
нии ВАД. Объект, по словам госпо-
дина Аксенова, необходимо сдать 
в эксплуатацию не позже августа.

Власти региона намерены до 
конца недели оценить общий объ-
ем ущерба от непогоды. В качест-
ве первоначальной помощи об-
ещаны выплаты по 10 тыс. руб. 
каждому члену семьи, зарегистри-
рованному в пострадавшем домов-
ладении. Компенсации за испор-
ченные автомобили планируют 
выплачивать из внебюджетных 
средств, то есть за счет местного 
бизнеса. Детей из подтопленных 
домовладений пошлют в лагеря 
отдыха за счет республики.

Власти полуострова не сделали 
выводов после прошлогоднего на-
воднения, прокомментировал „Ъ“ 
ситуацию депутат Госсовета Кры-
ма от КПРФ Сергей Богатыренко, 

в регионе так и не ведется систе-
мой работы в вопросах водоот-
ведения: «Раньше в Крыму этим 
занимались целые институты, ко-
торые просчитывали, проекти-
ровали и строили каналы, трапы 
и резервные водоемы. Сегодня 
у нас даже новые дороги сразу де-
лают без ливневой канализации». 
«Почему ответственные лица, 
зная, что на полуостров надвига-
ется циклон, не начали заранее 
сбрасывать воду из Симферополь-
ского водохранилища, а ждали до 
последнего, спровоцировав небы-
валый за многие годы разлив Сал-
гира и подтопление города? Кто за 
это будет отвечать?» — возмущен 
господин Богатыренко. Напом-
ним, прошлым летом на регион 
обрушились сильные ливни, зато-
пившие сотни улиц и домов на юге 
и востоке полуострова, в результа-
те которых погибло несколько че-
ловек. Более 3 тыс. граждан были 
признаны пострадавшими. На 
восстановление инфраструктуры 
и выплату компенсаций региону 
направили из федерального бюд-
жета более 2 млрд руб.

Между тем в Крыму в самом раз-
гаре туристический сезон. «Для от-
дыхающих погода препятствием 
являться не должна, погода выров-
няется,— успокоил гостей полу-
острова глава региона.— По лету 
у нас прогноз благоприятный. Еще 
неделя — неблагоприятный про-
гноз, потом все исправится».

Александр Дремлюгин, 
Симферополь

Крым захлебнулся дождем
Полуостров вновь оказался во власти стихии

Осенью в 43 регионах России 
пройдет одна из самых массо-
вых за последние годы ротаций  
членов Общественных наблю-
дательных комиссий (ОНК). 
В некоторых субъектах прием 
заявок на предстоящие выборы 
уже открыт, в других стартует 
в июле. Собеседники „Ъ“ в реги-
онах опасаются, что выдвиже-
ние новых членов ОНК, в задачи 
которых входит контроль за со-
блюдением прав заключенных, 
может происходить в интересах 
силовых структур. В Общест-
венной палате (ОП РФ), которая 
утверждает кадровый состав 
комиссии, обещают тщательно 
проверять кандидатов.

В большинстве субъектов, ко-
торым в этом году предстоит пол-
ностью или частично обновить со-
ставы ОНК, прием заявок начнется 
в июле. Как выяснил „Ъ“, регионы 
ждут отмашки от ОП РФ, которая 
утверждает состав региональных 
ОНК. Старт кампании запланиро-
ван 8 июля. Впрочем, в Пензен-
ской и Воронежской областях, 
выяснил „Ъ“, прием заявок уже от-
крыт. Ротация запланирована на 
октябрь и должна стать одной из 
самых масштабных: заменить или 
переизбрать предстоит сотни пра-
возащитников. Всего, по данным 
ОП РФ, в 85 регионах работает бо-
лее 1,5 тыс. членов ОНК.

Общественные наблюдатель-
ные комиссии созданы в 2008 году 
для осуществления «контроля со-
блюдения прав заключенных 
в местах принудительного содер-
жания». В разных регионах в со-
став ОНК входит от 5 до 40 человек. 
Это общественная, правозащитная 
и потому неоплачиваемая рабо-
та. Выдвигать кандидата могут лю-
бые общественные объединения 
(зарегистрированные и действую-
щие не менее пяти лет), кроме по-
литических партий, религиозных 
конфессий и НКО из реестров ино-

агентов. Кандидатуры утвержда-
ет Совет ОП РФ, но исключать лю-
дей из состава ОНК палата не имеет 
права. В апреле правительство вне-
сло в Госдуму проект закона, на-
деляющего ОП РФ такими полно-
мочиями. Поправки к закону «Об 
общественном контроле» также 
предусматривают компенсацию за-
трат членам комиссий на текущие 
расходы (бумагу, мобильную связь, 
проезд до СИЗО и колоний). Проект 
прошел первое чтение в ГД.

В Москве, где в ОНК работают 39 
человек, старт кампании по прие-
му заявок в члены ОНК будет дан 7 
июля, рассказал „Ъ“ ответственный 
секретарь столичной наблюдатель-
ной комиссии Алексей Мельни-
ков. Он намерен подать документы 
на перевыборы своей кандидату-
ры через пару недель. «Процедура 
подачи документов и согласования 
кандидатов продлится 90 дней,— 
пояснил он.— Зная принцип рабо-
ты Совета ОП РФ и подхода к фор-
мированию составов ОНК, могу 
сказать, что они учитывают очень 
большой спектр факторов по ка-
ждому кандидату». К примеру, 
в случае перевыборов правозащит-
ника будут учитываться рекомен-
дации коллег по ОНК: частота по-
сещений СИЗО и колоний, работа 
с заключенными, соблюдение ко-
декса этики и регламента ОНК. При 
этом у ОП РФ есть полномочия по-
менять состав той или иной комис-
сии полностью в зависимости от 
количества поданных заявок, пояс-
нил господин Мельников.

8 июля кампании начнут-
ся в Санкт-Петербурге (полномо-
чия истекают у всех 40 членов ко-
миссии), Башкирии, Забайкалье, 
Ростовской, Свердловской, Но-
восибирской и Нижегородской об-
ластях. Обновить состав минимум 
наполовину намерены в Красно-
дарском крае. Председатель крае-
вой ОНК Анзаур Ахиджак расска-
зал „Ъ“, что из 40 членов комиссии 

«20 человек три года не участвова-
ли ни в одном мероприятии». Чуть 
раньше, 3 июля, стартует кампания 
в Иркутской области, где полномо-
чия истекают у 21 члена ОНК. В Да-
гестане (там работает 12 правоза-
щитников, их полномочия также 
истекают в этом году) прием заявок 
начнется 1 августа.

Один из источников „Ъ“ в ОНК 
Москвы указывает, что в этом году 
ОП РФ «будет тщательно отсеивать» 
бывших сотрудников ФСИН: «В со-
ставы ОНК периодически ФСИН 
пытается продвинуть своих пен-
сионеров. Их присутствие в ряде 
случаев может дискредитировать 
работу ОНК». В частности, руково-
дитель правозащитной организа-
ции «Сибирь без пыток» Святослав 
Хроменков в беседе с „Ъ“ прямо за-
явил об интересе силовых струк-
тур к работе ОНК: «Это видно по 
громким пыточным скандалам 
(правозащитники регулярно сооб-
щают о пытках в колониях Иркут-
ской области, последние два скан-
дала с публикацией видеозаписей 
пыток имели место в октябре 2021 
года и феврале 2022 года.— „Ъ“). 
Состав ОНК полностью подкон-
тролен региональному ГУФСИН». 
По словам господина Хроменко-
ва, «фильтрует» кандидатов в ОНК 
и местное управление ФСБ, кото-
рое «прозванивает» обществен-
ные объединения, «подавшие 
неугодных кандидатов в ОНК», 
с просьбой отозвать выдвижение. 
Аналогичные опасения о наборе 
«лояльных системе» кандидатов 
высказали бывший член ОНК Мо-
сквы Марина Литвинович и дейст-
вующий член ОНК столицы, член 
СПЧ Ева Меркачева.

«Боюсь, что в ОНК пойдут люди, 
которым сказали: „надо идти“,— 
отметила госпожа Меркачева.— 
Сейчас не проводится никакой пи-
ар-кампании, людям не объясняют, 
что такое ОНК и зачем она. Раньше 
обучали работе в ОНК не только 

действующие члены комиссий, но 
организации и люди, которые се-
годня почти все внесены в реестры 
иноагентов. И больше некому про-
водить семинары, объяснять важ-
ность ОНК для заключенных».

«Мы с коллегами уже несколько 
месяцев ездим по стране, встреча-
ясь с ОНК, МВД, ФСИН, СМИ, НКО, 
проводим семинары, учим людей 
и привлекаем к работе и выдвиже-
нию в ОНК,— возразил в разгово-
ре с „Ъ“ зампред комиссии ОП РФ 
по безопасности и взаимодейст-
вию с ОНК Александр Холодов.— 
Посетить удалось уже больше двух 
десятков регионов, в том числе Че-
лябинск, Екатеринбург, Улан-Удэ, 
Иркутск, Омск, Барнаул, сегодня 
коллеги работают в Сыктывкаре. 
Проводится масштабная кампа-
ния». Господин Холодов также от-
метил, что в отношении бывших 
сотрудников ФСИН «не планирует-
ся никакой дискриминации», одна-
ко если у Совета ОП РФ возникнут 
подозрения в отношении того или 
иного кандидата, он не будет ут-
вержден в состав ОНК. «Если мы ви-
дим, что в регионе выдвигается сра-
зу несколько бывших сотрудников 
ФСИН, эти люди не проходят в ОНК 
или проходят не все, так как они 
(этим массовым выдвижением.— 
„Ъ“) перед собой, очевидно, ставят 
задачу несколько иную, чем стоит 
перед членами ОНК»,— пояснил он.

Отметим, что в ряде регионов, 
которым ротация ОНК предсто-
ит только в 2023 году, сегодня ра-
ботает минимальное количест-
во правозащитников: четверо 
в Амурской области, семеро в Став-
ропольском крае и десять — в Бу-
рятии (этот регион на сайте ОП РФ, 
по наблюдениям „Ъ“, и вовсе от-
мечен прочерком). Александр Хо-
лодов указывает, что сложнее при-
влечь людей в ОНК как раз по мере 
удаления региона от Москвы.

Мария Старикова,  
корреспондентская сеть „Ъ“

ОНК подошел срок
„Ъ“ выяснил подробности предстоящей ротации наблюдателей в Москве и регионах

Столичные власти подвели итоги 
конкурса по благоустройству почти 
двух десятков переулков в москов-
ских районах Арбат и Хамовники. Тут 
обустроят 20 погонных километров 
бордюров, уложат 26 тыс. кв. м гра-
нитной плитки, смонтируют каче-
ли и 700 опор освещения. Полго-
да назад около 500 жителей Арбата 
и Хамовников протестовали против 
благоустройства, прося мэрию не 
расширять в переулках тротуары, не 
освещать их по-новому и сохранить 
неизменной структуру «заповедных 
территорий». В мэрии парировали, 
что планировка переулков не высту-
пает предметом охраны.

Тендер на «выполнение комплекса 
работ по приведению в нормативное 
состояние улиц и общественных про-
странств» объявляла 8 июня структу-
ра городской мэрии — столичное ГКУ 
УКРиС. Его итоги были подведены 28 
июня (имя компании-победителя в про-
токолах пока не фигурирует). В конкурс-
ной документации упоминаются работы 
в 18 переулках в центре Москвы (в их чи-
сле Сивцев Вражек, Чистый, Староконю-
шенный, Денежный и Кривоарбатский 
переулки). Здесь планируется обустро-
ить 20 погонных километров бордю-
ров и 11,6 тыс. кв. м газонов, пересадить 
21 кустарник, уложить 26 тыс. кв. м гра-
нитной плитки, смонтировать шесть ка-
челей и 701 опору освещения. Работы 
должны быть выполнены в течение 540 
дней, сумма контракта — 2,02 млрд руб. 

Отремонтировать переулки, чьи «на-
звания известны каждому москвичу», 
столичный мэр Сергей Собянин обещал 
в ноябре прошлого года. Тогда градона-
чальник анонсировал расширение тро-
туаров, оборудование парковочных 
карманов для машин, монтаж дополни-
тельных лежачих полицейских, уста-
новку дополнительных уличных фо-
нарей. Кроме того, господин Собянин 
говорил о том, что в переулках смонти-
руют 16 зарядных станций для электро-
мобилей, а также восстановят истори-
ческую брусчатку (если ее найдут при 

подготовке к работам). Впрочем, брус-
чатка и зарядные станции в тендере на 
2 млрд руб. не фигурируют.

Подобные планы понравились не 
всем. В декабре 2021 года 535 жителей 
Арбата и Хамовников подали в город-
скую мэрию «возражения» на проект 
благоустройства. Авторы письма тре-
бовали не расширять тротуары, исклю-
чить «избыточное освещение», отка-
завшись от грунтовых светильников 
и подсветки растений, и вообще сохра-
нить «историческую пространствен-
но-планировочную структуру… как это 
предписано режимом заповедных тер-
риторий Арбат—Пречистенка—Осто-
женка». Обращения были направлены 
мэру, в Мосгорнаследие и городские де-
партаменты капремонта, транспорта 
и природопользования.

Концепция благоустройства, отме-
тим, была разработана в 2019 году бюро 
Atlas. В ней говорилось, что в районах 
Арбат и Хамовники на 1,5 тыс. га прожи-
вают 126 тыс. человек и располагается 80 
музеев, 37 театров, 18 церквей, 53 шко-
лы и 40 детсадов. Ремонт был запланиро-
ван на 12 га. Для «раскрытия потенциала 
территории» предлагалось разделить пе-
реулки на основные и второстепенные, 
развивать «зеленый каркас» и обустраи-
вать «центры притяжения», в том числе 
у стены памяти музыканта Виктора Цоя 
и в сквере Мигеля Идальго. В 2020 году 
концепцию критиковал ректор МАРХИ 
Дмитрий Швидковский, призывавший 
сохранить «архитектурный образ арбат-
ских переулков».

В столичном департаменте капремон-
та напоминали о том, что проект благо-
устройства переулков проходил обще-
ственные слушания в префектуре ЦАО 
в 2020 году и на портале «Активный гра-
жданин» в ноябре—декабре 2021 года 
(76% участников последних высказались 
за благоустройство переулков Арбата 
и Хамовников). Кроме того, проект был 
согласован с Мосгорнаследием, уточни-
ли в департаменте, а «планировка пере-
улков не является предметом охраны». 

Александр Воронов

Арбатские переулки 
заиграют  
новыми плитками
Власти отремонтируют их за 2 миллиарда рублей

Перовский райсуд Москвы вынес 
приговор по делу Анатолия Филачева  
и Мясуды Корнеевой — бывших руко-
водителей АО «НПО „Орион“», входя-
щего в холдинг «Швабе» «Ростеха». 
Подсудимые были признаны винов-
ными в растрате 1 млрд руб., выде- 
ленного из бюджета на научные  
исследования и безопасность объ-
единения. Как установил суд, эти 
средства выводились из НПО по фик-
тивным договорам о поставках науч-
ного оборудования и средств обес-
печения безопасности. Господин 
Филачев и госпожа Корнеева полу-
чили максимальный срок по статье 
о растрате — 10 лет лишения свобо-
ды, при этом каждый из них был ош-
трафован на 2 млн руб.

Поскольку заседания по делу бывших 
гендиректора «Ориона» Анатолия Филаче-
ва и его первого заместителя Мясуды Кор-
неевой (в 2016 года она сменила шефа на 
его посту) проходили в закрытом режиме, 
в суде была оглашена лишь резолютивная 
часть приговора. Как говорится в судеб-
ном решении, господин Филачев и госпо-
жа Корнеева были признаны виновными 
в особо крупной растрате с использовани-
ем служебного положения (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) и получили по 10 лет колонии обще-
го режима каждый — это максимальное 
наказание за данное преступление. При 
этом каждого осужденного обязали упла-
тить двухмиллионный штраф.

Их сообщники — начальник службы 
безопасности НПО Константин Волков, 
а также руководители фирм-поставщиков 
оборудования — получили от 5 до 7 лет за-
ключения с выплатой штрафов в размере 
от 700 тыс. до 800 тыс. руб.

Как уже сообщал „Ъ“, НПО «Орион» 
специализируется на изготовлении фо-
тоэлектроники для приборов ночного 
видения, тепловизоров, электронно-лу-
чевого и ионно-плазменного оборудо-
вания и другого высокотехнологичного 
оборудования для обороны, медицины 
и промышленности. Являющийся чле-
ном-корреспондентом РАН Анатолий 
Филачев возглавил объединение в 1997 
году и покинул его по собственному 
желанию в 2016 году. НПО возглавила 
Мясуда Корнеева, после чего, считает 
следствие, бывший и действующий ру-
ководители решили подзаработать на 
родном предприятии.

По версии следствия, госпожа Корне-
ева с подачи Анатолия Филачева заклю-
чила от имени «Ориона» с компаниями 
ООО «Роспромтех», интернет-магази-
ном «Смарт-контроль», а также балаши-
хинским ООО «Валберт» несколько до-
говоров на поставку оборудования для 

научных изысканий и обеспечения без-
опасности предприятия. По этим дого-
ворам НПО заплатило не менее 1,1 млрд 
руб., но оборудование, считают в след-
ственном департаменте МВД, так и не 
было поставлено. Деньги же, пришло 
к выводам следствие, были обналиче-
ны и присвоены соучастниками пре-
ступления. Стоит заметить, что ущерб 
в 1,1 млрд руб. был определен на фини-
ше расследования, в начале следствен-
ных действий экс-руководителям НПО 
инкриминировали только 366 млн руб.

Оба бывших руководителя НПО были 
отправлены Тверским судом Москвы 
под стражу в марте 2019 года. Но месяц 
спустя Мосгорсуд заменил для госпо-
жи Корнеевой содержание под стражей 
на домашний арест. Господину Филаче-
ву такая же мера пресечения была из-
брана лишь год спустя, причем в каче-
стве основания для замены содержания 
в СИЗО защитники привели распростра-
нение в стране коронавирусной инфек-
ции и невозможность в случае зараже-
ния оказания 70-летнему обвиняемому 
необходимой помощи в изоляторе.

Рассмотрение дела в Перовском суде 
началось осенью 2020 года и серьезно за-
тянулось из-за той же пандемии. Ни на 
следствии, ни в ходе процесса Анатолий 
Филачев и Мясуда Корнеева вины в рас-
трате не признали. Так, господин Фила-
чев утверждал, что не имеет отношения 
к указанным в деле договорам поставки, 
поскольку уволился с «Ориона» до того, 
как они были заключены. Соответствен-
но, ни на одном контракте нет его подпи-
си. В свою очередь адвокаты госпожи Кор-
неевой уверяли суд, что все оплаченные 
НПО договоры были исполнены и обору-
дование было поставлено предприятию 
в нужном объеме. Мало того, обвиняемые 
утверждали, что в ходе следствия не было 
обнаружено счетов, на которые предполо-
жительно могли быть переведены похи-
щенные средства. Впрочем, суд не пове-
рил этим объяснениям.

Защита осужденных с выводами суда 
категорически не согласна. Так, дочь Ана-
толия Филачева Оксана, выступавшая 
на процессе в качестве защитника отца, 
заверила „Ъ“, что обязательно обжалу-
ет приговор. «Для защиты этот приговор 
является абсолютно несправедливым 
и бездоказательным,— заявила Оксана 
Филачева.— И мы намерены дальше до-
биваться оправдания осужденных. Над-
еюсь, что мой 72-летний отец доживет 
до этого дня, поскольку за время пребы-
вания в СИЗО и под домашним арестом 
число его хронических заболеваний уже 
увеличилось с семи до девяти».

Алексей Соковнин

Растрату оценили  
по максимуму
Экс-руководители НПО «Орион»  
получили по 10 лет

В результате дождей 
в Крыму в воду вместо 
отдыхающих приходится 
отправляться 
спасателям    
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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мировая политика

В ходе голосования на Генеральной ас-
самблее ООН по двум резолюциям, в ко-
торых жестко критиковалась российская 
операция, Таджикистан воздержался. При 
этом таджикская делегация проголосова-
ла против приостановки участия России 
в Совете ООН по правам человека. Но, 
к примеру, независимость ДНР и ЛНР Ду-
шанбе официально не признал, как и до 
этого принадлежность Крыма России.

Нейтралитет Душанбе продиктован 
национальными интересами. Таджикис-
тан — самая бедная страна Центральной 
Азии — зависим от России во многих сфе-
рах. Она его ведущий торгово-экономи-
ческий партнер (доля РФ в совокупной 
внешней торговле — 21,3%). В прошлом 
году товарооборот, как следует из спра-
вочных материалов, предоставленных 
пресс-службой Кремля, вырос на 44,7%, 
до $1,2 млрд. В январе—мае этого года он 
увеличился еще на 46% (по сравнению 
с аналогичным периодом 2021 года). Вла-
димир Путин вчера назвал темпы роста 
двустороннего товарооборота рекордны-
ми. Общий объем накопленных инвести-
ций России в экономику Таджикистана 
составляет $1,6 млрд, или 16% от всех ино-
странных капиталовложений. Россия 
обеспечивает почти 80% потребностей 
таджикской экономики в нефтепродук-
тах. На денежные переводы работающих 
в России мигрантов из Таджикистана 
в прошлом году приходилось около тре-
ти его ВВП. В российских вузах обучается 
более 22 тыс. таджикских студентов и ас-
пирантов (многие — по спецквотам). Ко 
всему прочему на территории страны на-
ходится 201-я российская военная база, 
а Россия помогает модернизировать тад-
жикские вооруженные силы и укреплять 
границу с Афганистаном, с территории 
которого, как считают в Душанбе, исхо-
дит основная угроза для страны. Влади-
мир Путин вчера заверил Эмомали Рах-
мона: Россия делает «все для того, чтобы 
ситуация в Афганистане нормализова-
лась» и «не угрожала никому, никаким 
соседям».

При этом Таджикистан старается под-
держивать хорошие отношения и со 
странами, которые Россия с недавних 

пор официально считает «недружест-
венными». Так, в Душанбе за послед-
ние месяцы побывало несколько вы-
сокопоставленных делегаций из США. 
Среди прочего речь шла о передаче тад-
жикским вооруженным силам части вы-
везенной из Афганистана американской 
военной техники.

По данным СМИ, американцы также 
предупреждали своих таджикских со-
беседников о негативных последствиях 
помощи России в обходе западных санк-
ций. Готовы ли в Душанбе прислушаться 
к Вашингтону, пока не ясно, но один из 
практических эффектов введенных в от-
ношении России (а также Белоруссии) су-
ровых западных санкций налицо: Тад-
жикистан, уже было начавший активное 
сближение с ЕАЭС, замедлил продвиже-
ние в этом направлении.

Таджикистан — единственный член 
Организации договора о коллективной 
безопасности, не участвующий в ЕАЭС. 
До начала российской операции на Укра-
ине таджикские власти активно оцени-
вали плюсы и минусы от присоединения 
к ЕАЭС и уже неоднократно принимали 
участие в мероприятиях высокого уровня 
по линии союза. На брифинге для журна-
листов накануне визита Владимира Пути-
на в Душанбе корреспондент „Ъ“ спросил 
Юрия Ушакова, помощника российского 
президента, будет ли в ходе переговоров 
подниматься вопрос о вступлении Таджи-
кистана в ЕАЭС. Он ответил утвердитель-
но: «Мы этот вопрос постоянно обсуждаем 
с нашими таджикскими друзьями и кол-
легами. На различных уровнях показыва-
ем преимущество интеграции в рамках 
ЕАЭС. Наши коллеги этот вопрос изучают». 

Таджикистану вступление в союз дей-
ствительно сулит ряд важных преиму-
ществ. Среди прочего это отсутствие не-
обходимости трудовым мигрантам из 
стран—членов объединения получать па-
тент на работу в России и льготный доступ 
товаров на рынки стран-партнеров. Одна-
ко из-за резко возросшего санкционного 
давления на РФ и Белоруссию ЕАЭС столк-
нулся с множеством трудностей, что не 
могло не сказаться на его привлекатель-
ности для потенциальных новых членов.

ЕАЭС, напомним, в последние годы 
развернул широкий спектр программ 

по интеграции национальных рынков 
в единый союзный — они затрагивают 
ТЭК, торговлю, финансы, рынок труда, 
строительство и так далее. Предполага-
лось, что отчасти это станет альтернати-
вой свернутому после присоединения 
Крыма к РФ в 2014 году сближению рын-
ков РФ и Евросоюза. Однако в нынеш-
них условиях интеграция рынков ЕАЭС 
несет определенные риски для их наци-
ональных экономик, в том числе из-за уг-
розы вторичных санкций, а также контр-
санкционных мер по ограничению РФ 
и Белоруссией экспорта отдельных тех-
нологических и сырьевых товаров (под-
робнее см. „Ъ“ от 18 марта).

В открытой для прессы части встре-
чи Владимир Путин и Эмомали Рахмон 
тематику ЕАЭС, однако, не затрагивали. 
Основная часть их переговоров, впро-
чем, прошла в закрытом режиме — за 
рабочим обедом и чаепитием. Россий-
ский президент остался в Душанбе на 
ночь. В среду утром он вылетит в Ашха-
бад, где пройдет саммит «каспийской 
пятерки» — еще одно мероприятие, где 
российский лидер окажется в кругу дру-
жественно или по крайней мере ней-
трально настроенных коллег. 

По возвращении в Москву в програм-
ме Владимира Путина более сложная 
встреча: в четверг российскую столицу 
посетит президент Индонезии Джоко 
Видодо. В понедельник в Кремле сооб-
щили, что он пригласил своего россий-
ского коллегу принять участие в сам-
мите G20 на Бали в ноябре этого года, 
причем в очном формате, и Владимир 
Путин это приглашение принял. Однако 
премьер-министр Италии Марио Драги 
вчера объявил: западным коллегам Джо-
ко Видодо гарантировал, что российский 
президент не приедет на Бали, а макси-
мум выступит удаленно. Будет интерес-
но послушать, что сам индонезиец по 
этому поводу скажет в Москве.

Елена Черненко

С официальным 
мужественным визитом

Первой громкой новостью с мадридского 
саммита НАТО стало решение Турции боль-
ше не препятствовать принятию в альянс 
Швеции и Финляндии. Теперь в течение 
двух дней стороны согласуют конкретные 
шаги, которые позволят расширить список 
членов НАТО до 32. В меморандуме, при-
нятом во вторник вечером, говорится, что 
две скандинавские страны и Турция обяза-
лись «оказывать полную поддержку в борь-
бе с угрозами безопасности друг друга». Та-
ким образом, уже в первый день саммита 
турецкий президент Реджеп Тайип Эрдоган 
оказался главным ньюсмейкером, вынудив 
альянс договариваться с ним.

«Турция получила то, что хотела»
Четырехсторонний саммит Турции, НАТО, Шве-
ции и Финляндии стал кульминацией растянув-
шегося на много недель переговорного процесса 
с Анкарой об условиях снятия ее возражений про-
тив вступления в альянс двух скандинавских но-
вобранцев. Новости по итогам встречи оказались 
сенсационными.

«Сегодня в Мадриде перед началом саммита 
НАТО у нас прошла основательная встреча с пре-
зидентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом 
и премьер-министром Швеции Магдаленой Ан-
дерссон при посредничестве генсека НАТО Йен-
са Столтенберга. В результате этой встречи наши 
министры иностранных дел подписали трехсто-
ронний меморандум, который подтверждает, что 
Турция на саммите в Мадриде выразит поддержку 
приглашению Финляндии и Швеции стать чле-
нами»,— говорится в заявлении президента Фин-
ляндии Саули Ниинистё, распространенном его 
канцелярией. «Турция теперь согласна с тем, что 
мы получаем статус приглашенных в НАТО»,— 
подтвердила Магдалена Андерссон.

Теперь союзники по Североатлантическому 
альянсу в течение двух ближайших дней намере-
ны согласовать «конкретные шаги для вступления 
Швеции и Финляндии в альянс».

Из заявления господина Ниинистё понятно, 
что ключевая озабоченность Анкары была услы-
шана. «За последние несколько недель Турция 
выразила обеспокоенность угрозой терроризма. 
Финляндия всегда серьезно относилась к этим 
проблемам. Финляндия осуждает терроризм во 
всех его проявлениях. Как член НАТО, Финляндия 
будет полностью привержена документам и поли-
тике НАТО по борьбе с терроризмом»,— отметил 
финский лидер.

В свою очередь, в канцелярии Реджепа Тайи-
па Эрдогана рассказали: «Турция получила то, что 
хотела. Страны согласились на полное сотрудни-
чество с Турцией в борьбе с Рабочей партией Кур-
дистана и ее ответвлениями. Будет снято эмбарго 
на поставки продукции оборонной промышлен-
ности, будет расширено сотрудничество в этом 
направлении. Будет создан структурированный 
механизм сотрудничества для обмена разведдан-
ными в борьбе с терроризмом. Будет оказана под-
держка максимально широкому участию Финлян-
дии и Швеции в механизмах безопасности ЕС».

Еще днем на подобный исход переговоров ни-
что не указывало. Так, Реджеп Тайип Эрдоган пе-
ред вылетом в Мадрид обещал рассказать «при 
помощи документов» о лицемерии властей Фин-
ляндии и Швеции «в отношении борьбы с терро-
ризмом»: «Мы донесем до наших собеседников 
информацию о лицемерии, проявляемом в от-
ношении террористических организаций, таких 
как Рабочая партия Курдистана, „Силы демокра-
тической Сирии“ и FETO, с помощью документов, 
информации и изображений». Саули Ниинистё 
примерно в то же время аккуратно отмечал, что 
между его страной и Турцией в последнее время 
возникло больше взаимопонимания, чем было 
раньше. А глава МИД Швеции Анн Линде в бесе-
де с журналистами газеты Svenska Dagbladet столь 
же осторожно выражала надежду, что позитивные 
сдвиги все же произойдут. На этом фоне приобо-
дрить будущих новобранцев пытался хозяин сам-
мита — премьер Испании Педро Санчес: он выра-
жал уверенность в том, что Швеция и Финляндия 
«если не сейчас, то позже станут членами НАТО».

Но в результате, как заявил во вторник вече-
ром Йенс Столтенберг, вступление двух сканди-
навских стран в НАТО станет самым быстрым 
в истории этого военного блока. «Лидеры стран 
НАТО в среду примут решение пригласить Шве-
цию и Финляндию стать членами альянса, и по 
итогам этого саммита Финляндия и Швеция по-
лучат статус приглашенных в НАТО стран»,— по-
яснил он процедуру. И дал понять, что в результа-
те для альянса изменится очень многое: «Просто 
посмотрите на карту. Вы поймете, что это полно-
стью изменит ситуацию с безопасностью в Бал-
тийском регионе».

Зерно турецкого смысла
Неожиданное завершение первого дня саммита 
сделало президента Эрдогана главным ньюсмей-
кером. Это позволяет турецкой стороне попы-
таться конвертировать заработанные очки в по-
вышение международного статуса Анкары как 
самодостаточного независимого центра силы, 
стоящего над схваткой Запада и Востока.

Подтверждением подобных амбиций, напри-
мер, стали состоявшиеся накануне саммита НАТО 
телефонные переговоры председателя Комите-
та начальников штабов (КНШ) вооруженных сил 
США Марка Милли с начальником Генерального 
штаба ВС Турции Яшаром Гюлером, темами кото-
рых стали вопросы расширения НАТО, ситуация 
в Восточной Европе и в Сирии. «Турция — это клю-
чевой союзник по НАТО, и США ценят стратегиче-
ские двусторонние отношения с ней»,— подтвер-
дил по итогам переговоров главкомов двух стран 
официальный представитель КНШ Дэвид Батлер.

В тот же день демонстрацией восточного век-
тора политики Анкары стало заявление главы 
МИД Турции Мевлюта Чавушоглу на пресс-кон-
ференции по итогам переговоров с главой МИД 
Ирана Хосейном Амир-Абдоллахианом. «Мы не 
поддерживаем санкции, введенные против Ира-
на, и не считаем их правильными. Мы также 
намерены приложить больше усилий для уве-
личения объема нашей торговли»,— отметил ту-
рецкий министр.

Турецкое видение современного мира и про-
тивостояния России и Запада после начала спе-
цоперации на Украине подробно изложил офи-
циальный представитель президента Эрдогана 
Ибрагим Калын. Действия России на Украине он 
назвал неслучайными, обратив внимание на то, 
что этому предшествовали шаги НАТО и Запада. 
«В новом мировом порядке на вершине пирами-
ды находится сверхдержава, а под ней пять или 
шесть великих сил: Россия, Китай, Англия, Фран-
ция, Германия. Ниже средние и другие страны. 
Россия стала сомневаться в пирамиде в геострате-
гическом и военном плане, предложила пересмо-
треть условия и подписать новое соглашение о ба-
лансе через 30 лет (после развала СССР.— „Ъ“). Те, 
кто хотел подавить пытающихся выбраться сни-
зу, сказали: давайте идти путем конфликта»,— 
заявил господин Калын. «Это никогда не оправ-
дывает вторжение России на Украину. Но когда 
смотришь на то, что произошло за последние 30 
лет, надо иметь дело с причинно-следственной 
связью, это и действия Запада, и расширение 
НАТО. Мы также возражаем против этого непра-
вильного миропорядка»,— добавил представи-
тель турецкого лидера.

На этом фоне одной из последних инициатив 
Анкары стало предложение выступить посред-
ником в достижении договоренности между Мо-
сквой и Киевом о создании коридора для вывоза 
украинского зерна из черноморских портов. Это 
потребует создать зону безопасности за предела-
ми вод Украины. «Если Россия и Украина догово-
рятся, график встречи Турция—Россия—Украи-
на—ООН в Стамбуле будет уточнен»,— сообщила 
во вторник турецкая газета Yeni Şafak, добавив, 
что «из стран Запада поступают звонки с вопро-
сами о предстоящей встрече в Стамбуле». Как зая-
вил сам президент Эрдоган перед вылетом в Мад-
рид, «в некоторых моментах есть подводное 
течение процесса, в некоторых уже появилась яс-
ность». «Поэтому конкретная дата зависит от хода 
этого процесса»,— многозначительно заметил он.

Сергей Строкань, Павел Тарасенко

Пал Стамбул пред  
Стокгольмом и Хельсинки
Анкара сняла возражения против  
вступления в альянс Швеции и Финляндии

Саммит НАТО в Мадриде впервые за последние три 
десятка лет проходит в резко изменившейся ре-
альности. В Европу пришел масштабный конфликт, 
конца которому пока не видно. Участвующая в нем 
Россия не просто не прислушивается к заявлени-
ям, звучащим от альянса в целом и от составляю-
щих его стран по отдельности, но и открыто заявля-
ет: она остановится, когда сочтет нужным. Страны 
НАТО помогают Украине, но сами признают, что 
этого недостаточно. Перед лидерами блока в Мад-
риде стоит непростая задача: перепридумать роль 
альянса с учетом новых обстоятельств.

Основные рабочие дни мадридского саммита 
НАТО — 29 и 30 июня, а главная задача — утвердить 
новую стратегическую концепцию альянса. Предыду-
щую приняли в 2010 году, спустя два года после россий-
ско-грузинской войны 2008-го.

В том конфликте, потрясшем Европу, но в итоге не 
оказавшем сильного влияния на отношения Москвы 
с Западом (с США потом началась «перезагрузка», а с Ев-
росоюзом была запущена программа «Партнерство для 
модернизации»), Россия впервые в новейшей истории 
применила силу в отношении соседнего государства 
и ввела армию на чужую территорию. 

С февраля российская армия открыто ведет боевые 
действия на Украине и способна достать ракетами лю-
бой украинский город. Ясно, что нынешнее противо-
стояние не закончится возвращением к business as usual 
между Россией и коллективным Западом, как случилось 
вскоре после грузинского кризиса. Более того, Москва 
прямым текстом говорит, что восстановление отноше-
ний если и может произойти, то лишь при условии, что 
западные партнеры сами «приползут» и «попросят».

«Нет у нас сейчас никаких отношений с США. Они 
в точке нуля по Кельвину. И размораживать их сегодня не 
надо. И переговоры с ними пока вести не надо. Это вред-
но для России. Пусть сами прибегут или приползут и по-
просят об этом. И ценят это как особую милость»,— напи-
сал за неделю до саммита НАТО в своем Telegram-канале 
зампред Совбеза РФ, экс-президент Дмитрий Медведев. 
Он комментировал для «РИА Новости» вероятность возоб-
новления переговоров с США по вопросу продления Дого-
вора о сокращении стратегических наступательных воо-
ружений. Но, можно сказать, выразил нынешний подход 
Москвы к отношениям с Западом в целом.

Ситуация уникальная. Столь демонстративное игно-
рирование тех, кого российские власти иногда все еще на-
зывают партнерами, сложно припомнить. Москва, теперь 
покрытая многими слоями всевозможных санкций, дает 
понять: мнение Запада для нее больше не существует.

На все призывы прекратить боевые действия на Укра-
ине Россия либо отвечает, что сделает это исключительно 
по своему усмотрению — замглавы МИД РФ Сергей Рябков 
недавно заявлял, что Москва поставит точку «там, где это 
нужно» именно ей, либо предлагает Украине сдаться. 28 
июня пресс-секретарь российского президента Дмитрий 
Песков сказал, что все можно закончить за сутки: нужен 
лишь «приказ националистическим подразделениям сло-
жить оружие, приказ военным украинским сложить ору-
жие, и нужно выполнить условия Российской Федерации».

Если «специальная военная операция» планировалась 
относительно легкой прогулкой, очевидно, что она такой 
не стала. Но даже в НАТО признают, что украинской ар-
мии приходится тяжело. «Россия уже потеряла очень мно-
го солдат и вооружения, но в последнее время начали 
существенно возрастать потери Украины»,— заявил в ин-

тервью «Европейской правде» заместитель генсека НАТО 
Мирча Джоанэ. До него о серьезных потерях говорили гла-
ва Минобороны Украины Алексей Резников и президент 
Владимир Зеленский.

Страны Североатлантического альянса, который рос-
сийские власти обвиняли и продолжают обвинять в «воен-
ном освоении» соседней страны, теперь помогают Киеву 
гораздо больше, чем до 24 февраля. Украине поставляются 
оружие и боеприпасы, а тем временем российское насту-
пление в Донбассе медленно, но продвигается.

На этом фоне заметно нежелание западных лидеров 
еще сильней обострять отношения с Россией. Владимир 
Зеленский, который, как ожидается, выступит в среду пе-
ред участниками саммита в Мадриде, 28 июня проком-
ментировал в своем Telegram-канале ракетный удар по 
Кременчугу (Киев заявил о попадании ракеты в торго-
вый центр, Минобороны РФ сообщило о поражении скла-
да с боеприпасами): «Бить ракетами по гражданским объ-
ектам могут только отмороженные террористы, которым 
нет места на земле. Россия должна быть признана государ-
ством — спонсором терроризма». На это заявление меж-
ду тем отреагировал французский лидер Эмманюэль Ма-
крон: «Франция не разделяет подобной методологии, 
потому что мы всегда стремимся руководствоваться юри-
дическим подходом».

Дискуссия возникла и по поводу того, кем же имено-
вать Россию в новой стратегической концепции НАТО. На-
кануне стало известно, что Китай в ней планируется снаб-
дить стикером «стратегический вызов», а РФ пометить как 
«прямую угрозу». Из Польши прозвучало более радикаль-
ное предложение. Глава польского Бюро национальной 
безопасности Павел Солох заявил, что участники альянса 
должны однозначно назвать Россию врагом. Но пресс-се-

кретарь МИД Польши Лукаш Ясина предложил этого не 
делать, а придерживаться определения «противник».

Москва же и тут дала понять, что ее не особо волнует, 
какое название ей придумают. «Что касается планов, ко-
торые готовятся к саммиту НАТО, объявить нас угрозой, 
Китай объявить системным вызовом: давным-давно до со-
зыва саммита НАТО Россия была объявлена врагом»,— вы-
сказался глава российского МИДа Сергей Лавров. Россия, 
отметил он, объявлена врагом просто потому, что не хочет 
соглашаться с неолиберальным миропорядком, который 
США, подчинив себе весь западный мир без исключения, 
навязывают всем остальным под лозунгом миропорядка, 
основанного на правилах. 

Между тем замгенсека альянса Джоанэ заявил, что ма-
дридский саммит блока «будет одним из самых трансфор-
мационных в истории НАТО». Помимо стратегической 
концепции, сообщил он, лидеры стран-членов примут 
решение об усилении присутствия на восточном флан-
ге. В то же время, как следует из интервью Мирчи Джо-
анэ, альянсу не хочется в отношениях с Москвой сильно 
взвинчивать ставки в целом и из-за Украины в частности: 
«НАТО — это организация, на которой завязаны риски, 
и мы должны тщательно избегать эскалации и возможно-
сти войны между Россией и НАТО, которая не пойдет на 
пользу никому. При всем уважении к Украине, но наша за-
дача номер один — это защита миллиарда людей, живу-
щих на пространстве НАТО».

При таких вводных лидерам натовских стран будет 
непросто выработать такую линию поведения, чтобы 
и альянс не показался слабым и безвольным на фоне на-
тиска России, и на российском направлении не случился 
сбой, чреватый разрастанием конфликта.

Владимир Соловьев

Над всей Испанией безоблачное НАТО
Альянс ищет новое место в новой реальности

Эмомали Рахмон  
заверил Владимира Путина,  
что отношения Таджикистана  
и России, как и прежде,  
«имеют высокую  
динамику развития»  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27049,47  (+178,2)
РТС 1465,57 (+37,5)
FTSE 100 7323,41 (+65,09)

DAX 13231,82  (+45,75)
DJIA* 31165,74  (-272,52)
NASDAQ Composite* 11264,78  (-259,77)

*На 21:01.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.06.22
Австралийский доллар 36,6975
Английский фунт 65,1689
Белорусский рубль 21,0023
Датская крона 75,2606

Доллар США 52,9699
Евро 55,8886
Индийская рупия** 67,8352
Казахский тенге** 11,4915

Канадский доллар 41,1034
Китайский юань 79,7616
Норвежская крона* 53,8044
СДР 70,8488

Сингапурский доллар 38,2316
Турецкая лира* 31,7927
Украинская гривна* 17,8651
Шведская крона* 52,7016

Швейцарский франк 55,5124
Японская иена** 39,1066
*За 10. **За 100. 

Электронику разберут на запчасти
Российские сервисы ремонта техники ищут комплектующие

Как выяснил „Ъ“, для ремонта смарт‑
фонов, ноутбуков и другой электрони‑
ки в России из‑за дефицита комплек‑
тующих сервисные центры начинают 
использовать компоненты новых и по‑
держанных гаджетов. Ожидается рост 
и сроков ремонта как минимум вдвое: 
технику, ввезенную по параллельному 
импорту, придется отправлять в стра‑
ны исходного назначения.

Источники „Ъ“ на рынке электроники 
говорят, что на фоне нехватки компонен‑
тов для ремонта смартфонов, планшетов, 
ноутбуков и другой техники российские 
сервисы по ремонту вынуждены разбирать 
на запчасти новые гаджеты и испол ьзовать 
детали подержанных устройств. После на‑
чала специальной военной операции 
на Украине ряд производителей техники 
заявили, что прекращают поставлять свои 
устройства и запчасти на территорию Рос‑
сии, среди них были Apple, Samsung, Dell, 
Asus и другие. В сервисных центрах по ре‑
монту техники Apple на прошлой неделе 
заявили, что сроки ремонта устройств мо‑
гут достигать недели из‑за нехватки запча‑
стей (см. „Ъ“ от 22 июня).

Дополнительно осложняет ситуацию на‑
чало реализации в России техники, ввезен‑
ной по параллельному импорту. Как утвер‑
ждают ритейлеры, затраты на сервисное 
обслуживание и его организацию, которые 
раньше несли производители, теперь пере‑
шли к дистрибуторам.

Из‑за новых схем поставок могут уве‑
личиться и сроки гарантийного обслужи‑
вания электроники. Через параллельный 
импорт в основном планируется постав‑
лять гаджеты, предназначенные для стран 
ЕАЭС. «Электроника регистрируется в од‑
ной из стран ЕАЭС — например, в Казахстане 
или Киргизии, а также, например, Сербии 

или Черногории. По требованиям произво‑
дителя гарантийное обслуживание должно 
осуществляться в этих странах»,— объяснил 
один из источников „Ъ“. Поэтому, добавил 
он, дистрибуторам придется отправлять тех‑
нику для ремонта в одну из этих стран, что 
как минимум вдвое увеличит сроки. «Ситу‑
ация осложняется тем, что в Казахстан, на‑
пример, раньше не поставлялся такой объем 
комплектующих для ремонта, который тре‑
буется сейчас, а большая часть их шла через 
Россию»,— уточняет собеседник „Ъ“.

По словам гендиректора Acer в России 
Дмитрия Кравченко, около 90% ремонтов 
ранее проводилось в течение пяти рабочих 
дней, но сейчас эти сроки могут быть доль‑
ше в зависимости от доступности комплек‑
тующих. «Те запчасти, которые невозможно 
получить из‑за рубежа, мы стараемся ком‑
пенсировать за счет разборки другой про‑
дукции, так называемых доноров»,— под‑
твердил господин Кравченко. Он уточнил, 
что на товары, ввезенные с помощью парал‑
лельного импорта, гарантия от Acer вообще 

не будет доступна, все обязательства несет 
либо импортер, либо продавец. В re:Store 
также говорят, что ремонт «параллельных» 
товаров в авторизированных сервисах Ap‑
ple невозможен. В «М.Видео‑Эльдорадо» 
лишь заявили, что планируют продолжать 
работу с действующими сервисными цент‑
рами.

По данным онлайн‑сервиса для поиска 
специалистов «Профи», цена ремонта смарт‑
фонов во втором квартале уже увеличи‑
лась на 11% год к году и на 5% по отношению 
к первому кварталу, ноутбуков — на 6% в обо‑
их случаях.

При этом, по оценке ценового агрегатора 
Price.ru, количество запросов россиян, ко‑
торые искали в интернете услуги по ремон‑
ту смартфонов, за тот же период, наоборот, 
снизилось в среднем на 30% год к году. Как 
поясняют аналитики Price.ru, падение спро‑
са на ремонт техники, возможно, связано 
с ее масштабным обновлением и ажиотаж‑
ными закупками на фоне колебания курсов 
валют, «вероятно, спрос на ремонт электро‑
ники возрастет позже».

По словам руководителя отдела разви‑
тия «Сети компьютерных клиник» Алексея 
Дудина, в среднем стоимость услуг по ре‑
монту техники пока осталась на прежнем 
уровне, но цена запчастей выросла, несмо‑
тря на «крепкий рубль». В адекватных по‑
ставках, по его словам, прежде всего заин‑
тересованы продавцы техники, поскольку 
это минимизирует потери от списания. 
«Если не ремонтировать товар по гаран‑
тии, значит, ритейлерам или дистрибуто‑
рам придется выкупать его у конечного 
клиента, а поскольку не все производите‑
ли „остались в РФ“, товар не будет возвра‑
щаться им, а зависнет на балансе ритейле‑
ра или дистрибутора»,— говорит он.

Тимофей Корнев, Юлия Тишина

Коммерсантъ   l   Среда 29 июня 2022 №114   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Поправки к закону о персональных 
данных, принятие которых ожи‑
дается до конца весенней сессии, 
не на шутку всполошили бизнес‑со‑
общество. За последний месяц с мо‑
мента одобрения законопроекта 
в первом чтении различные объеди‑
нения регулярно писали письма ав‑
торам инициативы и в правительст‑
во с требованием пересмотреть или 
доработать проект, исполнение кото‑
рого может наложить на них «непо‑
мерную финансовую и администра‑
тивную нагрузку».

Действительно, хотя на фоне уча‑
стившихся в последние месяцы уте‑
чек персональных данных проект 
выглядит вполне актуальным, ряд 
новелл, которые он в себя включает, 
как минимум не слишком логичны.

В частности, для защиты личной 
информации россиян законодатели 
предлагают операторам персональ‑
ных данных (а это фактически все 
юридические лица) подключиться 
к государственной системе обнаруже‑
ния, предупреждения и ликвидации 
последствий компьютерных атак (Гос‑
СОПКА), оператором которой выступа‑
ет структура ФСБ, хотя ответственным 
за реализацию требования проекта на‑
значен Роскомнадзор. Система пред‑
назначена для расследования атак, 
в то время как подавляющее количе‑
ство утечек происходит по вине со‑
трудников, а не в результате взлома 
сторонними хакерами. Именно так 
в открытый доступ попали, например, 
данные клиентов «Яндекс.Еды», серви‑
са «Умный дом» «Ростелекома».

При этом неясно, как именно Ро‑
скомнадзор сможет обеспечить ре‑
агирование на утечки. По словам 
моих собеседников на рынке, когда 
в феврале произошла утечка у «Ян‑
декс.Еды», компания менее чем 
за сутки «сделала все, что смогла» для 
ликвидации последствий, в том чи‑
сле попросила Роскомнадзор забло‑
кировать ряд ресурсов, распростра‑
няющих скомпрометированные 
данные. Но блокировка упомянутых 
сайтов произошла только спустя не‑
сколько недель, когда в сети уже по‑
явился интерактивный сайт с базой 
«Яндекс.Еды», да еще и обогащенной 
дополнительными данными.

В текущей версии проекта попра‑
вок, который призван усилить за‑
щиту личной информации россиян, 
предусмотрены только обязанности 
бизнеса, ответственность государст‑
ва в нем не прописана: не указан по‑
рядок действий Роскомнадзора при 
получении информации об утечках, 
нет ответственности ведомства за не‑
своевременные и недостаточные 
действия. Неудивительно, что служ‑
ба поправки активно поддерживает.

Есть вероятность, что необходи‑
мые требования мы увидим в подза‑
конных актах, но многое будет зави‑
сеть от того, как пропишут регламент 
реагирования на инциденты и не ока‑
жется ли он забюрократизирован. 
В текущем же виде проект выглядит 
скорее способом расширить полно‑
мочия Роскомнадзора за счет допол‑
нительной головной боли бизнеса.

В поправках, которые 
призваны усилить 
 защиту россиян 
от утечек, предусмо-
трены лишь обязан-
ности бизнеса, ответ-
ственности государ-
ства там нет
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На фоне существующих торговых огра‑
ничений и растущих издержек у про‑
изводителей напитков возникли слож‑
ности с импортом сырья. Таможня 
начала блокировать некоторые пар‑
тии фруктового и ягодного пюре, счи‑
тая, что продукция не прошла обра‑
ботку и подпадает под продуктовое 
эмбарго от 2014 года. Бизнес с решени‑
ями не согласен и предупреждает о со‑
кращении ассортимента, росте цен 
и убытках.

„Ъ“ ознакомился с июньским обраще‑
нием Союза производителей соков, воды 
и напитков («Союзнапитки») к главе Мин‑
экономики Максиму Решетникову с прось‑
бой содействовать в урегулировании про‑
блем с импортом сырья в связи с «резким 
изменением» подхода таможни к класси‑
фикации товаров. Как сказано в письме, 
не менее 15 лет производители напитков 
ввозили в РФ различные виды фруктовых 
и ягодных пюре и апельсиновой мякоти 
под кодом 2008 ТН ВЭД «Фрукты, орехи, 
приготовленные или консервированные». 
Но с прошлого сентября Северо‑Западная 
электронная таможня (СЗЭТ) начала при‑
сваивать этим ингредиентам коды 0810 
«Прочие фрукты, свежие» и 0811 «Фрукты 
и орехи, подвергнутые или не подвергну‑

тые тепловой обработке». Из‑за этого СЗЭТ 
отказывала в выпуске товаров как запре‑
щенных к ввозу в Россию в рамках продук‑
тового эмбарго от августа 2014 года.

Как говорится в приложении к письму, 
СЗЭТ принимала решения с учетом результа‑
тов экспертиз, в ходе которых установлено, 
что физико‑химические и органолептиче‑
ские свойства фруктовых пюре и апельсино‑
вой мякоти не были изменены, следователь‑
но — товары не были подвергнуты тепловой 
обработке и относятся к группе 08 ТН ВЭД. 
В «Союзнапитках» уточняют, что спорные 
продукты были подвергнуты «бережной па‑
стеризации» под давлением для сохране‑
ния своих свойств и заключения экспертов 
не опровергают факт пастеризации. Ком‑
пании просили о независимой эксперти‑
зе и пытались обжаловать решения СЗЭТ, 
но получили отказы и поэтому решили обра‑
титься в министерство.

По словам собеседника „Ъ“ в крупном 
производителе, из‑за решения таможни 
компания не может получить партию ин‑
гредиентов на «сотни миллионов рублей». 
Заменить сырье невозможно: новая пар‑
тия тоже будет классифицирована как за‑
прещенный товар. «Союзнапитки» преду‑
преждают, что остановка поставок сырья 
грозит сокращением ассортимента про‑

дукции, а производители могут потерять 
миллиарды рублей, что отрицательно ска‑
жется и на отчислениях в бюджет. В PepsiCo 
(соки J7, «Фруктовый сад» и пр.) и Coca‑Cola 
HBC («Добрый», Rich) комментарии не пре‑
доставили.

Президент «Союзнапитков» Максим Но‑
виков подчеркивает, что действия таможен‑
ных органов противоречат заявленным це‑
лям правительства по облегчению условий 
ведения бизнеса, в том числе в части импор‑
та. Российские производители напитков 
из‑за геополитического кризиса и так лиши‑
лись части поставщиков сырья, напомина‑
ет он. А действия таможни в таких услови‑
ях грозят сокращением ассортимента соков 
и ростом цен, добавляет господин Новиков. 
Для участников рынка решения таможни 
носят «исключительно карательный харак‑
тер», подчеркивается в письме объедине‑
ния. В Минэкономики комментарий не пре‑
доставили. В Северо‑Западном таможенном 
управлении (СЗТУ) заявили „Ъ“, что рассма‑
тривали жалобу одного из участников рын‑
ка и указали на правомерность принятых та‑
моженным органом решений. Выводы СЗТУ 
находятся на рассмотрении в Федеральной 
таможенной службе.

Помимо сложностей с ввозом сырья «Со‑
юзнапитки» и Национальный союз произ‑

водителей молока («Союзмолоко») обеспо‑
коены и сменой классификации кодов для 
некоторых видов упаковки. С этим вопро‑
сом объединения также обращались в Мин‑
экономики. По словам собеседников „Ъ“, та‑
моженные органы стали классифицировать 
многослойные упаковки из картона с вну‑
тренним слоем из полиэтилена и фольги, 
в том числе типа Pure‑Pak, по новому коду, 
который облагается большей ставкой пош‑
лины. Источник „Ъ“ среди производителей 
напитков указывает, что упаковка и без того 
существенно подорожала. И сбор дополни‑
тельных пошлин с производителей про‑
дуктов питания, чьи издержки продолжают 
увеличиваться, просто недопустим, возму‑
щается он.

Руководитель таможенной практики ад‑
вокатского бюро «РИ‑консалтинг» Денис 
Руденко говорит, что обжалование реше‑
ний в вышестоящих таможенных органах 
не всегда приносит нужный бизнесу резуль‑
тат, а суды могут занимать более года, так 
как таможенные органы в случае решения 
не в их пользу идут с обжалованием до кон‑
ца. Учитывая падение объема импорта, от‑
мечает юрист, работа таможенного органа 
по линии контрольных мероприятий, види‑
мо, усиливается.

Анатолий Костырев

Таможня выжимает фрукты
Производители соков не могут ввезти сырье

Лидеры G7 договорились рассмотреть разные ва‑
рианты введения потолка цен не только на россий‑
скую нефть, но и на газ. В теории газ ограничить 
проще, поскольку он поставляется по трубопрово‑
дам, и у «Газпрома», в отличие от российских нефтя‑
ных компаний, нет возможности немедленно пере‑
направить товар на рынки Азии. Однако аналитики 
полагают, что введение потолка цен может спрово‑
цировать остановку поставок в Европу по контрак‑
там «Газпрома», и поэтому считают внедрение меха‑
низма маловероятным.

Лидеры G7 28 июня предварительно договорились о на‑
чале проработки вопроса о международном ограничении 
цен на российскую нефть, а также газ в ответ на военные 
действия России на Украине. В заявлении G7 говорится, 
что лидеры приветствуют усилия ЕС по «изучению с между‑
народными партнерами способов сдерживания роста цен 
на энергоносители, включая возможность введения времен‑
ных ограничений на импортные цены, где это уместно».

Как заявил на итоговой пресс‑конференции саммита G7 
президент Франции Эмманюэль Макрон, введение «лимита 
цен» на российский газ продолжится «в ближайшие недели». 
«Второй вопрос, по которому мы должны продвинуться,— 
это сделать то же самое (ввести лимит цен) с российским 

газом, и это проще, потому что он идет по трубопрово‑
дам... Я очень поддерживаю это. Нужно взаимодействовать 
и по этому вопросу. Премьер‑министр Италии Марио Драги 
также поддерживает это»,— пояснил он.

В «Газпроме» идею введения ценового потолка коммен‑
тировать отказались. Представитель президента РФ Дмит‑
рий Песков заявил, что эта тема является предметом пере‑
говоров с «Газпромом». «Зависит от направления, зависит 
от того решения, которое примет „Газпром“. Ведь, навер‑
ное, они будут ставить условия об изменении условий дей‑
ствующих контрактов, об изменении цены. (Вопрос), на‑
сколько с юридической точки зрения это возможно и так 
далее»,— сказал он.

Относительно механизма ограничений по нефти чинов‑
ники пояснили, что рассматривается возможность введения 
запрета на транспортировку, если товар продан дороже по‑
толка цены. Идея в том, чтобы привязать финансовые услу‑
ги, страхование и транспортировку нефтяных грузов к це‑
новому лимиту. Таким образом, если грузоотправитель или 
импортер хочет получить эти услуги, он должен будет согла‑
ситься на продажу российской нефти не выше установлен‑
ной максимальной цены.

Каким образом может быть установлена предельная цена 
на российский газ, пока неясно, говорит независимый ана‑

литик Александр Собко. «В любом случае, такое решение, 
если оно окажется принято, не может быть рыночным, что 
приведет к дополнительному напряжению в и без того не‑
простых газовых взаимоотношениях»,— считает он, напо‑
миная, что средняя цена по большинству контрактов «Газ‑
прома» в Европу составляет сейчас около $1000 за 1 тыс. 
кубометров.

Цены, уплачиваемые покупателями из ЕС за российский 
газ по контрактам «Газпрома», определяются по формулам 
и, как считается, в основном привязаны к котировкам евро‑
пейских хабов, например TTF и NCG, отмечает Катя Яфимава 
из OIES. Она полагает, что любой механизм, который можно 
придумать для ограничения цен на газ, подлежащих упла‑
те «Газпрому» по долгосрочным контрактам,— либо путем 
законодательного ограничения цен на TTF/NCG (что край‑
не проблематично), либо просто путем выплаты меньшего 
количества денег, чем в контрактах с «Газпромом»,— позво‑
лит «Газпрому» объявить о неоплате и, следовательно, нару‑
шении контрактов.

В результате, полагает госпожа Яфимава, Евросоюз мо‑
жет просто потерять поставки газа из России. Поскольку это 
только усугубит нынешний кризис, эксперт считает введе‑
ние любого механизма ограничения цен маловероятным.

Татьяна Дятел

Европа придавливает газ
Лидеры G7 обсуждают внедрение потолка цен на российские поставки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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за торговый день
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Национальная система платеж-
ных карт (НСПК) завершила под-
готовку к промышленному вне-
дрению сервиса «СБПэй», с по-
мощью которого можно оплачи-
вать покупки через систему быс-
трых платежей (СБП) бесконтакт-
но через смартфон с NFC. Одна-
ко банкам придется потратиться 
на доработку инфраструктуры 
приема платежей, на что пока го-
товы далеко не все.

НСПК протестировала  оп-
лату в  приложении «СБПэй» 
по NFC-технологии. Банки—участ-
ники СБП и торгово-сервисные пред-
приятия (ТСП) проводят необходи-
мые тестирования для дальнейшего 
внедрения технологии на своей сто-
роне, сообщили в НСПК: «Технология 
предполагает варианты устройств для 
приема платежей с использованием 
NFC на стороне ТСП. Это могут быть 
наклейки с NFC-меткой, смартфон 
продавца или специальный терми-
нал с поддержкой режима NFC-TAG». 
Для удобства участников рынка 
НСПК «готовит разъясняющий доку-
мент об этом сценарии оплаты, кото-
рый будет выпущен в ближайшее вре-
мя», заверили там.

Описанная технология делает пла-
тежи через «СБПэй» (если использует-
ся терминал с поддержкой режима 
NFC-TAG и у клиента на смартфоне 
установлено приложение «СБПэй»), 
с точки зрения пользователя, похо-
жими на ApplePay или GooglePay: 
нужно просто поднести смартфон 
к POS-терминалу и подтвердить опла-
ту на телефоне. Сейчас сервис гораздо 
менее удобен, он требует получения 
на кассе QR-кода, с формированием 
которого пока справляются не все 
кассиры даже в ТСП, подключивших 
сервис. Потом нужно открыть банков-
ское приложение в смартфоне, счи-
тать код и подтвердить оплату.

Технология бесконтактной оплаты 
через «СПБэй» более проста и удобна, 
но требует определенных затрат со сто-
роны банков, так что пока сервис вне-
дрили немногие. По словам директо-
ра департамента эквайринга «Русского 

стандарта» Инны Емельяновой, банк 
начал подключение только первого 
партнера — сети АЗС в Казани, пла-
нируется внедрить услугу в несколь-
ких торговых сетях в Москве до конца 
июля. В то же время руководитель Де-
лобанка (группа «Синара») Ирина Кузь-
мина уверена, что в конце осени или 
зимой бесконтактная оплата по «СП-
Бэй» станет массово доступна. 

Формально к «СБПэй» подключе-
ны, судя по его мобильному приложе-
нию, 105 банков. Все кредитные орга-
низации с универсальной лицензией 
должны подключиться до 1 июля. ЦБ 
уже один раз переносил срок и боль-
ше этого делать не намерен: «„СБ-
Пэй, с одной стороны, позволяет пре-
доставлять гражданам привычный 
способ оплаты товаров и услуг с по-
мощью смартфона, с другой — суще-
ственно сократить издержки бизнеса 
на прием безналичных платежей. По-
этому мы считаем, что его широкое 
распространение крайне важно».

Однако для массового внедрения 
оплаты через «СБПэй» простым ка-
санием смартфона необходимо до-
работать программное обеспечение 
(ПО) наиболее популярных типов 
POS-терминалов. Компании-вендо-
ры, разрабатывающие ПО для них, 
отмечают интерес со стороны бан-
ков к подключению бесконтактной 
оплаты с помощью «СБПэй», одна-
ко он «пока не переходит в практиче-
скую плоскость». Как поясняет член 
совета директоров РНКО «Платеж-
ный центр» Александр Погудин, биз-
нес-модель «СБПэй» пока не очевид-
на для банков, так как технология 

еще достаточно новая: «Требуется де-
тальный расчет бизнес-модели, целе-
сообразности начала оказания услуг 
по эквайрингу „СБПэй“».

При этом стоимость доработки 
имеющейся у банков и ТСП инфра-
структуры для подключения нового 
сервиса не выглядит слишком высо-
кой. Как рассказал „Ъ“ источник в од-
ной из компаний-вендоров, речь идет 
о $8–10 тыс. за модернизацию каждо-
го типа терминальной сети: «Мы вели 
предварительные переговоры, а те-
перь банки просто ждут, когда кто-ни-
будь первый заплатит за доработку 
POS-терминалов и потом купит гото-
вое решение».

Участники рынка вспомина-
ют, что, когда международные пла-
тежные системы (МПС) выводили 
на рынок новые платежные реше-
ния (например, ту же бесконтактную 
оплату), они платили вендорам на-
прямую или через банки, а те дора-
батывали ПО для всего рынка. Но про-
двигающие «СБПэй» ЦБ и НСПК, 
по словам участников рынка, пла-
тить за доработку ПО не собирают-
ся. «Мы совместно с НСПК и банком 
„Русский стандарт“ прорабатывали 
универсальный вариант для всех ти-
пов POS-терминалов и подготовили 
работающее решение для одной мо-
дели, которую производитель специ-
ально кастомизировал для этого про-
екта»,— поясняет гендиректор INPAS 
Илья Коробов. Однако в НСПК, по его 
словам, «решили, что это очень слож-
но и долго».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Быстрые платежи затормозили
«СБПэй» не хватает ПО для оплаты смартфоном

«Атон» намерен закрыть боль-
шую часть своих биржевых па-
евых инвестиционных фондов 
(БПИФов). Под ликвидацию по-
падут фонды с иностранными 
активами, которые в услови-
ях постоянно расширяющихся 
санкций выглядят для россиян 
токсичными. Однако для ком-
паний, чьи иностранные акти-
вы оказались заблокированы 
в НРД, это невозможно, и оста-
ется только ждать предложе-
ний ЦБ по выделению их в от-
дельные ЗПИФы.

ИК «Атон», входящая в группу УК 
«Атон-Менеджмент», сообщила, что 
планирует закрыть 15 биржевых 
фондов, которые инвестировали 
в иностранные ETF. Решение о пре-
кращении фондов компания на-
мерена принять 12 июля, до это-
го времени клиенты могут продать 
принадлежащие паи на торгах Мос-
ковской биржи. По завершении про-
цедуры прекращения фондов, кото-
рая займет около трех месяцев, «все 
паи будут погашены и имущество 
фондов распределено между (остав-
шимися.— „Ъ“) пайщиками», отме-
чает компания.

В результате ликвидации УК 
«Атон-Менеджмент» лишится боль-
шей части своей линейки БПИФов, 
активное развитие которой нача-
лось весной прошлого года (см „Ъ“ 
от 8 апреля 2021 года). Однако сто-
имость чистых активов (СЧА) лик-
видируемых фондов невелика. 
По оценке „Ъ“, речь идет о 361,5 млн 
руб., то есть менее 3% от СЧА всех роз-
ничных фондов компании.

Это первый пример массового 
закрытия БПИФов на российском 
рынке. По закону УК имеет несколь-
ко оснований для ликвидации фон-
да. По словам главы направления 
по взаимодействию с госорганами 

«Альфа-Капитала» Николая Швай-
ковского, к такому основанию мож-
но отнести выкуп паев уполномо-
ченным лицом и предъявление 
их в УК к погашению с последую-
щим расторжением всех договоров 
либо делистинг фонда. Еще одним 
основанием для ликвидации фон-

дов было неисполнение в течение 
15 рабочих дней обязанности УК 
обеспечить покупку-продажу паев, 
но до конца месяца по решению ЦБ 
эта норма не применяется.

Основная причина, по которой 
«Атон-Менеджмент» мог пойти на со-
кращение линейки фондов,— повы-
шенные риски инвестиций в ино-
странные активы для клиентов. 
О существовании таких рисков не-
однократно предупреждал ЦБ.

По словам гендиректора УК 
«Арикапитал» Алексея Третьякова, 
иностранные активы в ПИФах ста-
ли токсичными, так как законода-
тельно пайщики должны иметь воз-
можность погасить паи и получить 
средства в любой момент. «Чтобы 
не усугубить ситуацию, попав под за-
морозку, логично продать такие ак-
тивы, пока они ликвидны»,— отме-
чает господин Третьяков.

Однако такая возможность су-
ществует не у всех управляющих 
компаний. Как отмечает Николай 

Швайковский, такой вариант ликви-
дации работает, только если у управ-
ляющей компании есть возмож-
ность реализации активов ПИФов, 
и не работает, если они находятся 
на «замороженном» счете НРД. Для 
решения проблемы во втором случае 
сейчас обсуждается вариант выделе-
ния заблокированных активов в спе-
циальные ЗПИФы (см. „Ъ“ от 8 июня).

Лишь немногим управляющим 
компаниям повезло иметь счета 
не в НРД, а напрямую в Euroclear 
или в западных банках, а также в де-
позитарии «СПБ биржи» Бест Эф-
фортс банке, отмечают эксперты. 
По словам нескольких собеседни-
ков на рынке, иностранные активы 
в БПИФах «Атон-Менеджмента» нахо-
дились на счетах в Euroclear. «„Атон“ 
исторически ведет основной биз-
нес на Кипре и держит клиентские 
активы в европейских депозита-
риях»,— поясняет директор депар-
тамента управления активами УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Артем 
Майоров. Кроме того, через запад-
ные депозитарии работают, напри-
мер, «Райффайзен Капитал», «Тинь-
кофф Капитал», «Альфа-Капитал», 
«Арикапитал». В «Райффайзен Капи-
тале» не стали комментировать ситу-
ацию, в «Тинькофф Капитале» не от-
ветили на запрос.

Алексей Третьяков из «Арикапита-
ла» отметил, что там «практически за-
вершили продажу иностранных ак-
тивов из фонда „Мировые рынки“, 
поэтому потенциальных клиентов 
предупреждаем, что его название 
уже не соответствует структуре ак-
тивов». Полученные средства реин-
вестируются в российские активы, 
уточнил господин Третьяков, со вре-
менем компания внесет изменения 
в инвестиционную декларацию фон-
да и он будет переименован.

Виталий Гайдаев

Импортозамещение в ПИФах
Управляющие компании распродают иностранные активы

Угольщики Кузбасса доби-
лись внесения корректировок 
во временный порядок пере-
возок на Восточном полигоне, 
который был изменен в мар-
те в пользу более маржиналь-
ных грузов. Квоты на вывоз 
угля из Кузбасса, Хакасии, Буря-
тии и Тувы вновь вступят в силу 
с 1 июля, как и методика Минэ-
нерго по распределению кузбас-
ской квоты между компания-
ми. Это ухудшит ситуацию для 
угольного экспорта из Якутии, 
для которого на БАМе теперь 
останется меньше провозных 
мощностей.

ОАО РЖД с 1 июля вносит прав-
ки во временный порядок перево-
зок грузов по Восточному полигону, 
которые возвращают правила вы-
воза угля из Кузбасса, Хакасии, Бу-
рятии и Тувы к редакции 2021 года 
и дают этим поставкам приоритет 
относительно угля из других регио-
нов. В частности, для Кузбасса и ре-
спублик возвращаются годовые 
квоты на вывоз в восточном направ-
лении (58 млн тонн, 9 млн, 9,1 млн 
и 400 тыс. тонн соответственно), сле-
дует из протокола заседания прав-
ления ОАО РЖД от 28 июня, с кото-
рым ознакомился „Ъ“. Кроме того, 
восстанавливается действие методи-
ки Минэнерго по вывозу угля из Куз-
басса в восточном направлении, со-
гласно которой право вывезти свой 
уголь в рамках квоты получают ком-
пании, которые направили не мень-
ший объем в западном направлении.

В этой конфигурации под ударом 
находятся позиции крупных якут-
ских угольных компаний, которые 
активно расширяют добычу и пре-
тендуют на провозные мощности 
в восточной части БАМа. В регионе 

работают, в частности, «Эльгауголь» 
и «Колмар». В компаниях не ответи-
ли на запрос „Ъ“. 

Как сообщили „Ъ“ в ОАО РЖД, вре-
менные правила определения оче-
редности перевозок грузов — гиб-
кий инструмент, который может 
настраиваться в зависимости от ме-
няющейся ситуации. «В результате 
обсуждений на уровне правительст-
ва ОАО РЖД скорректировало прави-
ла, дополнив их методикой, которая 
позволит более прозрачно распре-
делять объемы согласованных зая-
вок на перевозки угля в восточном 
направлении между грузоотправи-
телями Кузбасса»,— сообщили в мо-
нополии, добавив, что «объемы при-
нятого к перевозке угля в восточном 
направлении будут увязаны с пере-
возками в западном направлении».

Временный порядок перевозки 
грузов на Восточном полигоне начал 
действовать после того, как в марте 
правительство приостановило дей-
ствие правил недискриминацион-
ного доступа (ПНД) к железнодорож-
ной инфраструктуре, определяющих 
порядок проезда по БАМу и Транс-
сибу (см. „Ъ“ от 8 марта). После на-
чала боевых действий на Украине 
и последующих санкций в отноше-
нии РФ отмена ПНД обсуждалась как 
способ высвободить провозные спо-
собности Восточного полигона под 
грузы с более высокой добавленной 
стоимостью, чем уголь. 

Для угольных компаний это при-
вело к проблемам. «Приостанов-
ление правил привело к неразбе-
рихе, появлению непрозрачности 
отправки грузов на экспорт. С уче-
том того что макроэкономическая 
ситуация восстанавливается, пла-
нируемое изменение грузопотоков 
уже произошло, прошу поддержать 

позицию угольной промышленно-
сти и не продлевать с 1 июля прио-
становку действий ПНД»,— говорил 
20 июня замгубернатора Кузбасса 
по промышленности, транспорту 
и экологии Андрей Панов на совеща-
нии по развитию инфраструктуры 
Восточного полигона. Также вопро-
сы вызывает способность угольщи-
ков Кузбасса выполнять требова-
ния методики и отгружать на запад 
не меньше угля, чем на восток, учи-
тывая, что Европа ввела эмбарго 
на импорт угля из РФ. В Минэнерго 
пояснили „Ъ“, что в рамках методи-
ки, помимо поставок на экспорт в за-
падном направлении, также будут 
учитываться поставки на внутрен-
ний рынок.

Угольщики долго боролись 
за возврат к прежним правилам 
перевозки, так как произошло со-
кращение вывоза угля на восток 
не только по сравнению с квота-
ми, но и по сравнению с предыду-
щим годом, говорит гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его словам, сейчас цены 
на уголь на мировом рынке рекорд-
но высокие, а экспортные возмож-
ности для российского угля на рын-
ке Европы сжимаются, поэтому 
экспорт на восток является безаль-
тернативным. Эксперт также счита-
ет, что угольщики могут отправлять 
партии в Азию и из портов европей-
ской части РФ, несмотря на более 
высокие затраты: «При текущих це-
нах экспортировать можно любым 
способом, вопрос ставок на вагоны 
и фрахт не является ключевым в те-
кущих условиях. Другой вопрос, что 
не все судовладельцы сейчас готовы 
работать с российским сырьем».

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

Уголь вернули на путь истинный
ОАО РЖД снова корректирует правила его вывоза
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Спустя полтора года после 
вступления в силу профильного 
законодательства в РФ прошли 
первые операции по эмиссии 
и покупке цифровых финан-
совых активов (ЦФА). Экспер-
ты положительно оценивают 
появление нового инструмен-
та, однако предупреждают, что 
в его регулировании еще дале-
ко не все понятно. Кроме того, 
аналитики опасаются, что ЦФА 
останутся доступны лишь огра-
ниченному кругу игроков, а ши-
рокие массы до выпуска и обо-
рота допущены не будут.

Первая эмиссия и размещение 
ЦФА, обеспеченных денежными 
требованиями, состоялись 28 июня. 
На платформе оператора информа-
ционной системы «Лайтхаус» был 
токенизирован пул дебиторской за-
долженности, выпуск выкупил «ВТБ 
Факторинг», рассказали участни-
ки сделки. Эмитента и объем разме-
щения они не раскрывают, уточняя 
лишь, что «ликвидность привлече-
на для операционной деятельности».

Срок обращения токена составит 
62 дня. При среднерыночной обора-
чиваемости портфеля 70 дней пред-
ложенная дюрация ЦФА адекватна 
рынку, отмечает исполнительный 
директор Ассоциации факторинго-
вых компаний Дмитрий Шевченко. 
При этом ставка может быть близ-
кой ставке кредитов для ТМХ (груп-
па подключилась к платформе «Лай-
тхаус») или сопоставимой компании 
плюс 1–3 п. п., полагает господин 
Шевченко.

ЦФА на право денежного требо-
вания по экономической сути иден-
тичен облигации. При этом ЦФА 
приобретается с дисконтом к цене 
погашения, тогда как в облигациях 
нередко присутствует купонный до-
ход. Участники сделки считают, что 
новая технология упростит «доступ 
к капиталу для решения операцион-
ных задач».

По словам гендиректора «Лайтха-
ус» Дениса Иорданиди, токенизация 
позволяет «многократно сократить 
сроки получения финансирования 

при относительно низких операцион-
ных издержках». Эмитенту не нужно 
готовить эмиссионные документы, 
получать кредитный рейтинг и раз-
мещаться на бирже, а сам процесс 
выпуска ЦФА может быть сокращен 
до одного дня, что делает возможны-
ми краткосрочные заимствования. 
Глава «ВТБ Факторинга» Антон Муса-
тов уточнил: «В отличие от стандарт-
ной факторинговой процедуры для 
уступки коммерческой задолженно-
сти клиенту не нужно заключать до-
говор на обслуживание, а достаточ-
но решения эмитента выпустить ЦФА 
на цифровой платформе и согласия 
фактора на его приобретение».

• Закон о ЦФА был принят летом 
2020 года и вступил в силу с января 
2021 года. Банк России ведет два рее-
стра — операторов информацион-
ных систем, которые осуществля-
ют выпуск ЦФА, и операторов их об-
мена. В первый реестр включена 
платформа Atomyze (одним из инвес-
торов которой выступает холдинг 
«Интеррос» Владимира Потанина, 
см. „Ъ“ от 3 февраля), «Лайтхаус» 
и Сбербанк (см. „Ъ“ от 17 марта). За-
явку подали «Системы распределен-

ного реестра». Второй реестр пока 
остается пустым.
Другие участники реестра ЦБ так-

же собираются выпустить ЦФА в бли-
жайшее время. Зампред правления 
Сбербанка Анатолий Попов 15 июня 
заявил, что первая сделка на плат-
форме состоится в течение месяца. 
От дополнительных комментариев 
в Сбербанке отказались. Гендирек-
тор Atomyze Екатерина Фроловиче-
ва рассказала „Ъ“, что выпуск ЦФА 
на право денежного требования за-
планирован на первую декаду июля.

Регулятор и участники рынка по-
зитивно оценили первые операции 
с ЦФА. «Цивилизованный регулиру-
емый рынок для новых финансовых 
инструментов — это дополнительные 
инвестиции, новые возможности для 
роста»,— считает преподаватель Mos-
cow Digital School Роман Янковский.

Вместе с тем, по словам члена ко-
миссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики Московско-
го отделения ассоциации юристов 
Ефима Казанцева, «осталось много 
вопросов по части регулирования». 
В частности, по его словам, пока не-
ясно, что можно будет делать с при-
обретенным ЦФА, кроме как дер-
жать и через какое-то время продать 
на той же площадке. Неизвестно, 
можно ли будет вложить ЦФА в каче-
стве взноса в уставный капитал, за-
ложить в банк под обеспечение кре-
дита, обменять на ценные бумаги, 
добавляет эксперт. 

В ЦБ уточнили, что отсутствие 
в реестре операторов обмена участ-
ников в настоящее время не созда-
ет препятствий для обращения либо 
обмена ЦФА — все три оператора мо-
гут осуществлять необходимые опе-
рации с ними. Но эксперты опасают-
ся, что новый инструмент останется 
доступным лишь для ограниченно-
го круга игроков. Как отмечает Ефим 
Казанцев, ЦБ последовательно при-
держивается стратегии абсолютного 
контроля над их оборотом и, по его 
мнению, «широкие массы до выпу-
ска и оборота ЦФА не допустят».

Ксения Куликова,  
Полина Трифонова

Цифровые активы 
вышли к инвесторам
В новом инструменте остается много непонятного

Компании смогут 
выпускать цифровые 

финансовые активы для 
обеспечения финансового 

и товарного оборота между 
своими партнерами 

сначала внутри страны, 
затем и на трансграничном 

уровне
— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку,  

16 июня 2022 года

Ц И Т А Т А

361,5 миллиона 
рублей
составила стоимость 
чистых активов прекра-
щаемых БПИФов 
«Атон-Менеджмента»



деловые новости

Необходимость сокращать 
затраты бюджета вынуждает 
Минсельхоз изменить прин-
цип распределения субсидий 
на покупку кормов для ком-
паний, выращивающих мо-
лочный скот. В прошлом году 
эта мера принималась экс-
тренно из-за подорожания 
белковых кормов, спровоци-
ровавшего сокращение по-
головья, поэтому сейчас фи-
нансовую помощь получают 
все обратившиеся за ней аг-
рарии. Теперь министерст-
во предлагает выдавать боль-
ше средств тем, у кого выше 
надои. Но это может привес-
ти к уходу с рынка небольших 
фермеров, которым как раз 
не хватает ресурсов для повы-
шения производительности, 
предупреждают эксперты.

О проработке Минсельхозом 
изменений правил получения аг-
рариями субсидий на покупку 
кормов сообщили источники „Ъ“ 
в отрасли. По их словам, для ком-
паний, имеющих более высокие 
надои, могут добавить повышаю-
щий коэффициент, от чего зави-
сит сумма субсидий. В Минсель-
хозе на запрос „Ъ“ оперативно не 
ответили. 

Мера по компенсации части 
затрат на приобретение кормов 
была введена для молочных ферм 
в 2021 году из-за удорожания бел-
ковых кормов и компонентов, 
что спровоцировало сокращение 

поголовья. Поэтому в прошлом 
году единственным условием для 
получения субсидий является со-
хранение поголовья. В 2021 году 
для этих целей было выделено 
10 млрд руб., за счет которых ком-
пенсировалось до 50% затрат на 1 
тонну кормов. В 2022 году сумму 
могут увеличить до 15 млрд руб., 
знает один из собеседников „Ъ“.

По его словам, Минсельхоз не 
устраивает субсидирование ком-
паний, слабо влияющих на объем 
производства в целом по стране. 
Теперь чиновники хотят компен-
сировать затраты на закупку вы-
сокобелковых кормов, обеспечи-
вающих рост надоев, что и станет 
определяющим для повышенной 
субсидии. «Но пока четких параме-
тров нет»,— добавляет собеседник 
„Ъ“. Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» Андрей Недужко считает, 

что госсубсидии могли бы стиму-
лировать производителей повы-
шать продуктивность, приобретая 
более дорогие корма.

Один из агропроизводителей 
отмечает, что на долю всех кор-
мов в себестоимости производ-
ства молока приходится до 50%, 
из которых около 30% — белко-
вые корма. Председатель совета 
директоров ГК «Кабош» Дмитрий 
Матвеев добавляет, что в послед-
ние два года из-за значительного 
подорожания кормов затраты на 
них не окупаются стоимостью мо-
лока. По этой причине, говорит 
он, добиваться надоев свыше 30–
33 кг в день становится экономи-
чески невыгодным. По данным 
Минсельхоза, на 31 января 2022 
года средний удой в сутки состав-
лял 18,68 кг. 

Президент ГК «Эконива» Ште-
фан Дюрр считает, что стимулиро-
вать повышение продуктивности 
молочного скота нужно до опре-
деленного порога: «Иначе это мо-
жет быть не только экономически 
нецелесообразно, но и вредно для 
здоровья поголовья». Заместитель 
гендиректора ГК «Дамате» Андрей 
Григоращенко считает логичным 
привязать размер субсидий не 
к надоям конкретного предприя-
тия, а к средним показателям в том 
или ином регионе: если они выше, 
то и поддержка больше.

Глава Streda Consulting Алек-
сей Груздев указывает, что значи-
тельный объем молока до сих пор 

производится не на индустриаль-
ных предприятиях. На долю топ-
30 крупных компаний, по оцен-
кам «Союзмолоко», приходится 
15% производимого товарного мо-
лока, часть которых, по словам 
источника „Ъ“, «сложно назвать 
модернизированными и инду-
стриальными». 

Сокращение поддержки не-
больших фермеров, к которо-
му приведет реализация пред-
ложения Минсельхоза, может 
стать причиной их ухода с рын-
ка, что негативно отразится на об-
щих объемах производства моло-
ка, указывает господин Груздев. 
Директор Института развития 
предпринимательства и эконо-
мики Наталья Назарова считает, 
что в субсидиях сейчас нуждают-
ся как раз небольшие хозяйства, 
которым не хватает ресурсов для 
увеличения надоя. 

Алексей Груздев добавляет, что 
в 2020 году и первом полугодии 
2021 года из-за резкого роста себе-
стоимости производства сырого 
молока многие крупные агроком-
пании корректировали рационы 
кормления скота, сокращая долю 
дорогих концентратов. Поэто-
му, считает он, в случае принятия 
Минсельхозом решения о диффе-
ренцированных ставках субсидий 
важными будут механизмы контр-
оля за использованием кормов, 
чтобы не допускать злоупотребле-
ний со стороны их получателей.

Алексей Полухин

Коров ранжируют по надоям
Минсельхоз меняет правила субсидирования закупки кормов

На фоне сложностей с импортом 
красной рыбы «Русская аквакуль-
тура» Максима Воробьева задума-
лась о расширении бизнеса. Ком-
пания может приобрести ком-
плекс «Ф-Траут» в Калужской обла-
сти мощностью более 500 тонн фо-
рели в год примерно за 350 млн руб. 
Но инвестору придется решать про-
блемы с нехваткой кормов.

Структура «Русской аквакультуры» 
Максима Воробьева стала единствен-
ным участником торгов по продаже 
комплекса форелевого хозяйства «Ф-Тра-
ут», обнаружил „Ъ“ в реестре сведений 
о банкротстве. Компании предложено 
заключить договор по начальной цене 
в 350,94 млн руб. В «Русской аквакульту-
ре» комментарий не предоставили.

«Ф-Траут» создана в Калужской области 
в 2014 году. Мощность предприятия — 
около 520 тонн радужной форели в год 
в установках замкнутого цикла водоснаб-
жения (УЗВ). Актив входил в периметр ГК 
МИАК, бенефициаром которой считает-
ся Гарегин Гевондян — бывший руково-
дитель ассоциации «Союзконтракт-Табак» 
(занималась дистрибуцией болгарских 
сигарет в РФ) и экс-партнер владельца де-
велоперской группы NBM Михаила Бабе-
ля. Также в МИАК входил тепличный ком-
плекс по выращиванию роз «Роузхилл». 

В 2020 году стало известно о планах 
банка «Траст» подать заявление о бан-
кротстве «Роузхилл» и «Ф-Траут» из-за за-
долженности в 3,8 млрд руб. и 130 млн 
руб. соответственно. В отношении обеих 
компаний процедура банкротства про-
должается. В «Трасте» заявили „Ъ“, что 
как один из кредиторов получат часть 
суммы из конкурсной массы при прода-
же имущества. 

«Русская аквакультура» называет себя 
лидером по производству атлантическо-
го лосося и форели в России. Владеет пра-
вами на 40 участков в акватории Барен-
цева моря и озерах Карелии. В 2021 году 
продажи компании выросли на 80%, до 
27,9 тыс. тонн продукции, включая рыбу 
и икру. Выручка за этот период выро-
сла на 91%, до 15,9 млрд руб. год к году. 
Максиму Воробьеву принадлежит почти 
47,7% «Русской аквакультуры», 14% акций 
находится в свободном обращении.

«Ф-Траут» может стать первым акти-
вом «Русской аквакультуры» по выращи-

ванию рыбы в УЗВ. Управляющий парт-
нер Agro & Food Communications Илья 
Березнюк говорит, что такие установ-
ки позволяют обеспечить лучшую би-
ологическую защиту и сохранить боль-
шую биомассу, чем выращивание лосося 
или форели на открытых участках. Но 
УЗВ требуют отдельных компетенций, 
контроля качества воды, оборудования 
и т. д., указывает он. Кроме того, добав-
ляет эксперт, проблемой для отрасли 
остается нехватка кормов. Хотя «Русская 
аквакультура» обладает налаженными 
каналами сбыта, ресурсами и опытом, 
что позволит решать операционные 
сложности, указывает он.

В целом, отмечает Илья Берез-
нюк, с учетом возникших сложностей 
с поставками импортной красной рыбы 
в Россию момент для расширения бизне-
са подходящий. Как рассказали собесед-
ники „Ъ“ в отрасли, с началом военных 
действий РФ на Украине и новой волны 
санкций остановились поставки лосося 
с Фарерских островов. Также на импорте 
отрицательно скажется уход из РФ круп-
нейших контейнерных линий и слож-
ности с проведением платежей. На этом 
фоне, к примеру, «Санта Бремор» (бренд 
«Русское море») приостанавливала по-
ставки части продукции.

Акции «Русской аквакультуры» на Мо-
сковской бирже к вечеру вторника росли 
на 4,44%, до 529,5 руб. за бумагу, капитали-
зация достигла 46,53 млрд руб. Старший 
аналитик Газпромбанка Марат Ибраги-
мов говорит, что розничных инвесторов, 
которые сейчас доминируют на рынке, 
будут очень привлекать все эмитенты, 
связанные с производством продуктов 
питания. «Мировые продовольственные 
рынки вступили в период глобального 
ценового суперцикла. И хотя внутрен-
ние цены на продовольствие в значи-
тельной степени отвязаны от мировых, 
котировки будут оставаться высокими 
и в РФ»,— отмечает он. По словам господи-
на Ибрагимова, на инвестиционной при-
влекательности «Русской аквакультуры» 
положительно сказывается и потенциал 
замещения импорта, с которым к тому же 
возникают сложности. На конец 2020 года 
компания оценивала объем российского 
рынка красной рыбы в 114 тыс. тонн, из 
которых 99 тыс. тонн — импорт.

Анатолий Костырев

Инвесторы  
наловили форель
Компания Максима Воробьева  
может расширить производство красной рыбы

Стоимость российской нефти 
Urals вернулась к уровню выше 
$85 за баррель, спред к северо-
морской Brent сократился до 
$31,4, что на $4 меньше показа-
теля недельной давности. Участ-
ники рынка ожидают продол-
жения роста цен на топливо на 
фоне его дефицита из-за прио-
становок поставок Ливии и Эк-
вадора, а также ограниченных 
возможностей расширения до-
бычи странами ОПЕК+. Спред 
цены российской нефти по отно-
шению к мировым бенчмаркам 
со временем также будет сокра-
щаться, полагают эксперты, на 
фоне переориентации экспорт-
ных потоков и увеличения пря-
мых среднесрочных и долгос-
рочных договоров, исключаю-
щих цепочки посредников.

В ходе торгов 28 июня стоимость 
российской нефти Urals после полу-
торанедельного перерыва поднима-
лась выше $85 за баррель. Согласно 
данным Profinance.ru, цена достигала 
отметки $85,4 за баррель, что на 5,2% 
выше значений закрытия 27 июня. 
В это же время цена североморской 
Brent поднималась всего на 1,8%, до 
$116,8 за баррель. В итоге спред меж-
ду российской и североморской неф-
тью вернулся к уровням начала меся-
ца, то есть $31,4 за баррель, тогда как 
в предыдущие три недели он держал-
ся на уровне $35 за баррель.

Рост цен на нефть в начале неде-
ли эксперты связывают с опасени-
ями снижения ее предложения на 
мировом рынке. В частности, Ли-
вия приостановит экспорт, а Эква-
дор — добычу нефти из-за беспоряд-
ков. Кроме того, отмечает ведущий 
аналитик ПСБ Алексей Головинов, 
ОПЕК+ 27 июня снизила прогноз по 
профициту рынка до 1 млн барре-
лей в сутки по сравнению с 1,4 млн 
в предыдущем прогнозе. Как оказа-
лось, только ОАЭ и Саудовская Ара-
вия способны нарастить добычу сре-
ди всех членов ОПЕК, однако они 

уже близки к ограничениям собст-
венных квот в рамках соглашения, 
пояснил он.

По оценке стратега по операци-
ям на товарно-сырьевых рынках 
SberCIB Investment Research Михаи-
ла Шейбе, в ближайшие недели все 
цены на нефть продолжат преиму-
щественно расти на фоне сохраняв-
шегося дефицита предложения. При 
этом, по оценке Алексея Головинова, 
в случае отсутствия сильного ухудше-
ния настроений на мировых рынках 
котировки фьючерсов на Brent про-
должат рост и могут достигнуть $118–
120 за баррель в ближайшее время.

В дальнейшем Urals будет посте-
пенно дорожать относительно ос-
новных мировых бенчмарков, по-
лагают эксперты. Как отмечает 
господин Шейбе, это будет происхо-
дить по мере дальнейшего выстраи-
вания новых каналов сбыта россий-
ской нефти. В частности, одним из 
ключевых моментов, способствую-
щих сокращению спреда, вероятно, 
станет формирование все большего 
количества прямых среднесрочных 
и долгосрочных договоров между 
производителями и покупателями, 
минимизируя участие спекулятив-
ной составляющей в цепочке сбыта, 
указывает эксперт.

В то же время на прошедшем сам-
мите стран G7 обсуждались ограни-
чения предельных цен на нефть из 
России, однако добиться согласия 
в этом вопросе не удалось. По мне-
нию Алексея Головинова, участники 

рынка понимают, что полноценно 
реализовать это достаточно пробле-
матично, так как на данный момент 
крупнейшими покупателями рос-
сийской нефти являются Индия 
и Китай. Цели G7 ограничить финан-
совый результат от реализации рос-
сийской нефти уже не одна неделя, 
а реакций рынка на нее по-прежне-
му нет, а это уверенно говорит о том, 
что участники рынка пока не очень 
верят в успех имплементации столь 
сложного и масштабного механизма, 
отмечает и Михаил Шейбе.

Конъюнктура мирового нефтяно-
го рынка уже слабо отражается на 
акциях российских нефтегазовых 
компаний. Как отмечает главный 
аналитик УК «Тринфико» Максим 
Васильев, с учетом изолированно-
сти российского рынка котировки 
российских компаний могут часто 
идти вразрез с общемировыми тен-
денциями. Инвесторами сейчас ско-
рее «отыгрываются долгосрочные 
истории, связанные, в частности, со 
структурными изменениями в эко-
номике,— именно пересмотр долгос-
рочных уровней цен на нефть и газ, 
а не их изменчивость внутри недели 
или дня», отмечает он. Кроме того, го-
ворит господин Васильев, часть ком-
паний смогла переориентировать 
экспорт на Азию, главным образом 
Индию и Китай, где часто предпола-
гается заключение сделок с привяз-
кой не к текущим ценам (спот), а фик-
сированным на длительный период.

Виталий Гайдаев

Urals подтягивается к Brent
на фоне дефицита предложения нефти

Обманутому клиенту может спу-
стя время прийти уведомление об 
утилизации отправления.

Из-за военных действий на Украи-
не с конца февраля оказались серьез-
но нарушены цепочки почтовых от-
правлений, как по России, так и за ее 
пределы. На это повлияло частичное 
закрытие границ между странами 
и санкции. Так, уже в начале марта 
число грузовых судов, которые захо-
дили в российские порты, снизилось 
почти на 40% (см. „Ъ“ от 22 марта).

При этом с начала года, по офици-
альным данным, страну покинуло бо-
лее 15,5 млн человек, в два раза боль-
ше, чем за первый квартал 2021 года. 

Это повысило спрос на отправки то-
варов из России, что подтверждает 
в том числе оператор экспресс-достав-
ки СДЭК. В компании также отмеча-
ют, что с логистического рынка ушли 
крупные зарубежные игроки, в том чи-
сле DHL, TNT, UPS, FedEx, и оставшиеся 
клиенты перераспределились среди 
российских логистических компаний.

Стоимость услуги в СДЭК не на-
звали, ссылаясь на то, что она зави-
сит от множества факторов, в том 
числе страны назначения, размера, 
веса и ценности посылки. Согласно 
калькулятору сайта компании, при 
расчете стоимости доставки, напри-
мер, из Москвы в Вашингтон, весом 
до 2 кг и сроком доставки до пяти ра-
бочих дней, СДЭК предлагает услу-

гу за 4,9 тыс. руб. Доставка посылки 
в Ригу весом до 5 кг — 7,5 тыс. руб.

По словам собеседника „Ъ“, ко-
торый стал жертвой мошенников, 
у СДЭК стоимость посылки весом бо-
лее 10 кг в Мексику составляла более 
40 тыс. руб., что значительно превы-
шало предложение мошеннического 
сайта (18 тыс. руб.).

Службы доставки — один из мно-
жества примеров, когда качествен-
ный сайт и привлекательная цена 
обманывают пользователей, отмеча-
ет Сергей Волдохин: «Как и с любы-
ми мошенническими сайтами, чем 
дольше они остаются активными, 
тем больше вероятность, что реаль-
ные люди потеряют деньги».

Татьяна Исакова

Служба подставки

Избыточное предложение автобензина, на-
блюдавшееся всю весну, уже в мае стало сокра-
щаться, отмечается в обзоре «Петромаркета». 
С одной стороны, российские экспортеры адап-
тировались к санкционному давлению, по край-
ней мере в его актуальных формах. По оператив-
ным данным, объемы экспорта автобензина за 
май и за первые 25 дней июня в среднесуточном 
выражении превысили уровни аналогичных 
месяцев прошлого года на 28% и 20% соответ-
ственно, пишут аналитики. С другой стороны, 
свою роль сыграл рост спроса на топливо из-за 
интенсификации внутреннего туризма.

Закупки нефтепродуктов из России наращи-
вают страны Африки — Нигерия, Сенегал, Того, 
Марокко, Кот-д’Ивуар, Судан, отмечает Максим 
Малков из Kept. В следующем месяце стоит ожи-
дать рост загрузки НПЗ, полагает он. Оценки 
ОПЕК указывают, что российский экспорт сы-
рой нефти, вопреки всевозможным ограничени-
ям, сохранился на высоком уровне. Так, закупки 
российской нефти Индией выросли с апреля бо-
лее чем в 50 раз, с 0,2% до 10% от общего объема 
импорта страны. В период с 27 мая по 15 июня 
Индия увеличила объем закупок нефти из Рос-
сии примерно в 31 раз (до $2,22 млрд). Что ка-
сается Китая, в мае импорт нефти из РФ достиг 
рекордных объемов, и Россия сместила Саудов-

скую Аравию на позиции ведущего экспортера, 
напоминает аналитик. По его мнению, переори-
ентация поставок будет идти успешно до тех пор, 
пока российская нефть предлагается с дискон-
том, и говорить о формировании устойчивого 
тренда на снижение экспорта преждевременно.

Господин Малков также предполагает, что ев-
ропейские покупатели, несмотря на эмбарго, бу-
дут продолжать находить различные изощрен-
ные пути по обходу ограничений: смешивание 
с другими сортами до определенной пропорции, 
«тайная» перегрузка с малых судов в супертанке-
ры в открытом море, закупки через мелких неза-
висимых игроков, которые сложнее отследить.

Дмитрий Козлов

Запретный сорт сладок

Мы продолжим оказывать 
молочной отрасли 

максимальную поддержку
— Дмитрий Патрушев,

глава Минсельхоза, в январе 2022 года
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первые лица

С началом военных действий на Украине рост он-
лайн-образования в России заметно замедлил-
ся, однако затем начал восстанавливаться: люди 
пытаются освоить новые профессии и готовятся 
к релокации. Как отечественный edtech перестаи-
вает работу, отказывается от иностранного софта 
и ищет новые маркетинговые инструменты на за-
мену заблокированным соцсетям, „Ъ“ рассказала 
гендиректор «Нетологии» Марианна Снигирева.

— Как менялась ситуация в вашем бизнесе в эти че-
тыре месяца?
— Вначале все было плохо, в конце — хорошо. После 24 
февраля все обрушилось. Первые дни было почти пол-
ное падение продаж, затем оно сменилось просто силь-
ным снижением. Бизнес очень плохо чувствовал себя. 
Во-первых, сильно упал спрос: те, кто собирался поку-
пать курсы, решили, что важнее купить бытовую техни-
ку или вообще пока ничего не покупать. Поэтому даже 
по имевшимся у нас заявкам не гарантировалась оплата.

Второй фактор — это кредиты. Ключевая ставка ЦБ 
очень сильно выросла, у банков повысилось недове-
рие к происходящему, выдаваемость кредитов упала, 
а стоимость — поднялась. Соответственно, сильно сни-
зилась доля людей, покупающих курсы в кредит. Если 
до кризисной ситуации она была до 50%, то в кризис 
она упала до 10%.

Третья причина — проблемы с Google, YouTube, 
Facebook и Instagram (суд в России запретил деятель-
ность компании Meta по ведению двух последних се-
тей как экстремистскую.— „Ъ“). Мы потеряли реклам-
ный трафик с них, и это очень сказалось на работе, так 
как стало не хватать заявок. Первые три недели мы го-
товились к кассовым разрывам, заморозили наем со-
трудников на вакансии.

Позднее ситуация стала выравниваться. Спрос на не-
которые курсы восстановился, на часть курсов — стал 
выше, чем до кризиса. Конечно, мы не идем так же бо-
дро, как планировали. Но в целом наши показатели 
к прошлому году растут почти в два раза.

— Что происходит с курсами, прямо связанными 
с компаниями, которые ушли из России или были 
заблокированы?
— У нас нет курсов, которые бы зависели от отдельных 
компаний. Курсы охватывают целые направления — 
программирование, дизайн, маркетинг и так далее. Но 
есть курсы, которые сильно зависят от политики госу-
дарства. Например, в курсах по интернет-маркетингу 
очень большая составляющая — инструменты Facebook 
и Instagram. Понятно, что этому мы сейчас учить не мо-
жем просто потому, что нельзя. И работать с ними нель-
зя. Так что курсы на «стопе» и находятся на переработке. 
Мы добавляем туда новые инструменты — «ВКонтакте», 
«Дзен», «Одноклассники» и т. д. 
— Решение суда по Meta вы воспринимаете как, по 
сути, объявление Facebook и Instagram соцсетями 
нон-грата?
— Даже не то чтобы воспринимаем — так и есть. Во-пер-
вых, сейчас в них нельзя размещать рекламу из России, 
соответственно, маркетологи не смогут ничего сделать 
с инструментами — они просто не работают. Во-вторых, 
у нас есть четкий запрет на использование логотипов 
этих организаций в учебных материалах, поэтому мы 
вынуждены их все вычищать.
— Но люди продолжают пользоваться этими соцсе-
тями, вы не опасаетесь, что кто-то может перехва-
тить инициативу обучения?
— Там запрещено законом размещать рекламу. К тому 
же Instagram и Facebook заблокировали рекламные ка-
бинеты, поэтому маркетологи учатся настраивать свои 
кампании в других сервисах.
— Не отмечаете ли вы падение интереса к обучению 
по чисто психологическим причинам?
— Первые две-три недели после 24 февраля мы отмеча-
ли рост возвратов. Даже ввели в форме обратной связи 
вариант «политическая ситуация». Потому что люди зво-
нили и говорили: «Я в пятницу уезжаю из страны, мне 
срочно нужны деньги, поэтому я хочу забрать их», или 
«Я больше не могу себе позволить учиться, потому что ра-
ботал в IKEA и нас сократили». Такое было, но буквально 
три недели. После люди стали более мотивированы в по-
лучении новой профессии и новой работы.
— Сколько потеряли в деньгах от возвратов?
— Не комментируем.
— Как рост мотивации отличается от того, что на-
блюдался во время первых волн пандемии? В «Ян-
декс Практикуме» говорили, что если в 2020 году 
людьми в большей степени двигал интерес, то сей-
час — в большей мере страх потерять работу?
— У нас дела обстоят не так. Людей, которые, как во вре-
мя пандемии, учились потому, что нужно чем-то занять 
мозг, было не очень много — больше было тех, кто при-
ходил получать профессию. Вспомним все, что происхо-
дило с ресторанами, с турфирмами, с нецифровыми от-
раслями. Люди, которые остались без работы, понима-
ли: чтобы не зависеть от подобных кризисов, им нужна 
цифровая профессия.

Сейчас «обучения для развлечения» нет совсем, пото-
му что людям не до этого. Как и раньше, сохраняется вы-
сокая мотивация на освоение новой профессии. Но что 
иначе — на переобучение приходят представители не 
только нецифровых бизнесов, но и цифровых. Некото-
рые специалисты из последних теряют работу из-за того, 
что их компании закрываются. Кто-то готовится к рело-
кации и считает, что ему нужно, например, освоить еще 
один язык программирования. Интернет-маркетологи, 
потерявшие часть своих инструментов, хотят понять, 
как работать в новых для них рекламных кабинетах.
— Как изменятся доходы «Нетологии» в 2022 году?
— Мы ожидаем рост около 20% на направлениях до-
полнительного профессионального образования, 
в основном за счет увеличения спроса на обучение 
IT-специальностям — программированию и аналитике.
— Ожидаете ли вы консолидаций на рынке edtech 
в 2022 году, и рассматриваете ли сами какие-либо 
поглощения?
— Слияния и поглощения на рынке точно ждем. Не-
большие школы, скорее всего, будут закрываться, про-

даваться или уходить за рубеж: им в первую очередь не 
будет хватать маркетингового бюджета и возможностей 
для роста. Полагаю, что рынок еще больше сомкнется 
вокруг крупнейших игроков с большим трафиком — 
«Яндекса», VK и нас.
— В период пандемии частные сервисы в сфере 
онлайн-образования получили миллионы новых 
пользователей, но почти не добились роста выруч-
ки. Текущий кризис будет означать потерю пользо-
вателей из-за постепенного снижения платежеспо-
собности населения?
— Я бы сказала, что медленно растет выручка у малень-
ких компаний, которые не выдерживают конкуренции 
с топ-3 — нами, Skillbox Limited и «Яндекс Практику-
мом». В то время как выручка «первой тройки» в первом 
квартале выросла на 86% год к году, но сегмент за преде-
лами топ-3 вырос на 23%. У них сильно меньше темпы 
роста, потому что мы можем тратить больше на рекламу.

Что касается платежеспособности — конечно, эта 
проблема будет, она уже возникает. Точно будут падать 
доходы населения, и даже кредиты, которые мы помо-

гаем взять людям на обучение, не помогут. Но при этом 
уже сильно растет госзаказ. Государство понимает, что 
в жизни населения возникают большие проблемы, и бе-
рет на себя финансирование обучения. Ожидаем и боль-
шой интерес со стороны бизнеса, потому что ему тоже 
нужны сотрудники на место тех, кто релоцировался.
— Насколько перспективны совместные edtech- 
проекты со школами и вузами?
— По школам не могу сказать — не наш сегмент. Про-
граммы с вузами идут достаточно интенсивно: в прош-
лом году мы впервые запустили два совместных про-
екта, с ВШЭ и РАНХиГС, а в этом их будет уже девять — 
присоединяются МГИМО, МФТИ и другие вузы. И если 
в прошлом году мы сами «пробивались» к вузам и пы-
тались их заинтересовать, то сейчас они сами приходят 
к нам.

Мы также участвуем в нескольких федеральных про-
ектах — в частности, в программе персональных циф-
ровых сертификатов. В прошлом году у нас было 15 тыс. 
заявок на эту программу, в этом году планируем обучить 
еще 20 тыс. человек. Условия программы интересны тем, 
что мы сначала обучаем студента, а потом, когда он уже 
заканчивает обучение или трудоустраивается, получа-
ем за него субсидию от 50% до 100% от суммы обучения.

Растет как количество госпроектов, так и суммы фи-
нансирования, потому что государство еще в прош-
лом году говорило, что России не хватает миллиона 
IT-специалистов. А сейчас из-за того, что те, кто был в Рос-
сии, вообще уехали, сохраняется серьезный дефицит.
— Как на вашей работе отразился отъезд 
IT-специалистов и бегство поставщиков?
— Риски в плане штата у нас следующие: мы готовим 
людей, которые потом находят работу на рынке труда, 
и если на нем остается меньше вакансий, у нас трудоу-
страивается меньшее количество выпускников. Пока та-
кой ситуации нет. С одной стороны, количество вакан-
сий не растет, с другой — и сильного падения зарплат 
тоже нет.

Рынок скорее стал разумнее. Год назад он был сильно 
«перегрет», и те же программисты сильно набивали себе 
цену, часто меняли работодателей. Сейчас ситуация по-
спокойней: большинство из тех, у кого нет семьи, кто сво-
бодно владеет английским, кто в целом достаточно сме-
лый, чтобы отправиться за границу,— они уже уехали. 
Остальные, кто остался здесь по каким-то причинам, ве-
дут себя иначе. Разговоры уровня «повысьте мне зарпла-
ту» и «платите мне в долларах» уходят во вчерашний день.

Касательно ПО у нас нет какой-то большой зависи-
мости от иностранных сервисов. У нас собственная LMS 
(система управления обучением.— „Ъ“). Конечно, как 
IT-компания мы пользуемся целым набором сервисов — 
Google, Slack и другими. Из хорошего можем отметить, 
что никто не отказал в обслуживании. К образователь-
ным организациям часто относятся с большим снисхо-
ждением, нам и раньше часто предоставляли более вы-
годные условия.

Из критичного — трансляция вебинаров, которая 
проводится на польском Clickmeeting. Понятно, что 
Польша — не совсем сейчас дружественная страна, поэ-
тому мы допускаем риск потери сервиса. Переходим на 
российский сервис Webinar.

— Ваш текущий партнер знает о том, что вы можете 
полностью перейти на другую платформу?
— О том, что у нас есть риски перехода, они знают. А то, 
насколько быстро перейдем, зависит от того, как быст-
ро Webinar доработает свои мощности. Мы сейчас не пе-
реходим на них, потому что они технически не подхо-
дят по тем параметрам, которые нам нужны от сервиса.

Нам нужно, чтобы запись каждого вебинара конвер-
тировалась в течение нескольких часов, чтобы мы могли 
ее загрузить в личный кабинет студента. То количество 
вебинаров, которое у нас проходит в сутки, Webinar тех-
нически переработать не может — у них запись появля-
ется только через несколько дней.
— И от того, реализуют они эту возможность или не 
реализуют, будет зависеть переход?
— Да. 
— Есть ли у вас опыт перехода на российские серви-
сы для внутреннего использования?
— Мы пользуемся десятками зарубежных сервисов, по-
чти ничего российского нет. Мы изучили, насколько кри-
тичен каждый из сервисов и чем мы их можем заменить. 
Часть сервисов — аналитики, учета оборудования в ком-
пании — это такие «витаминки»: они не критичны, ими 
можно не пользоваться, просто без них будет не так удоб-
но. Тот же Miro: да, это удобный инструмент для мозговых 

штурмов, и если его не будет, то мы расстроимся, но ника-
ких критичных последствий для бизнеса это иметь не бу-
дет. А Slack, наш основной корпоративный мессенджер, 
можно заменить, условно, бесплатным Discord.

Сервисов, которые невозможно было бы заменить, 
в принципе нет. Но я сейчас общалась со знакомым, чья 
команда перешла на сервисы «Яндекса»,— и это, по его 
словам, боль. Google кажется простым, но когда ты с него 
уходишь, осознаешь, насколько он интуитивно поня-
тен. И тем не менее, на «Яндексе» тоже можно работать.
— Какой уровень пиратства в edtech?
— Огромный — но речь, наверное, не о пиратстве, а о ко-
пировании. Все, что видно «на витрине», копируют бук-
вально за часы. Этим занимаются все игроки рынка, 
каждый улучшает свой образовательный и маркетин-
говый трек. Естественно, все наработки конкурентов 
очень быстро анализируются, и если для нас они выгля-
дят разумными, то мы тоже берем себе их в работу. Но 
сказать, что кто-то крадет информацию «изнутри», слож-
но — хотя, может, и такие кейсы есть.
— Отразился ли на вас уход Coursera из России?
— У нас очень маленькое пересечение с ними. Ключе-
вая потребность тех, кто идет к нам,— получить повыше-
ние или новую профессию, то есть перед ними стоят тех-
нические, трансформационные цели. А Coursera — это 
больше история про расширение кругозора. Тем более 
что Coursera, если ты не получаешь сертификат, можно 
было пользоваться бесплатно, а в «Нетологии» средний 
чек — 70 тыс. руб. Мотивация все же разная. Когда мы из-
учали интересы наших людей, мы отмечали, что часть 
их них в том числе пользуются Coursera. Но я бы не ска-
зала, что их много.
— Ожидаете ли вы снижение мотивации к обуче-
нию в среднесрочной перспективе?
— Частные случаи могут быть разными, но, как мне ка-
жется, в массе этого не стоит ожидать. Я бы даже сказа-
ла, что обучение носит терапевтический эффект. Когда 
ты учишься, ты, во-первых, фокусируешься на чем-то 
конкретном и реальном, а не читаешь сводку новостей. 
Во-вторых, ты думаешь про свое будущее, учишься сегод-
ня тому, что завтра будешь применять.
— Сокращали персонал?
— Нет, ни одного человека не уволили. Курсы, которые 
мы добавляли, помогали сосредоточиться и отвлечься от 
пустых страхов. Тем более что сейчас на рынке востребо-

ваны digital-специалисты, и эта востребованность бы-
стро не закончится. Сильно ли замедлится технологи-
ческое развитие страны, не сильно — потребность в ка-
драх была и останется.
— Учитывая, что почти все регионы сняли ковид-
ные ограничения, не ждете ли вы роста интереса 
к очным мероприятиям и падения — к онлайн-об-
учению?
— Посмотрим. Мне кажется, здесь другая история. До 
начала пандемии на наших курсах по продакт-менед-
жменту было два потока: онлайн и офлайн. В офлайне 
учились москвичи, которые ехали в наш кампус на Ба-
уманской, а в онлайне — жители разных городов смо-
трели занятия.

Когда начался ковид, мы потеряли возможность про-
водить занятия в офлайне, они были запрещены. Мы 
закрыли кампус и сказали всем студентам, что перехо-
дим в онлайн. Студенты были в шоке, в панике: «Мы 
хотим в кампус, верните нас обратно». Мы им сказали, 
что как только сможем, сразу вернем. Но когда через 
несколько месяцев мы смогли открыть кампус и сказа-
ли студентам, что они могут возвращаться, те ответили, 
что в онлайне им удобней. В итоге у нас так и не откры-
лись офлайн-потоки и мы отказались от площадей, ко-
торые стали простаивать.

Офлайн очень ценен, и он останется как часть общей 
траектории, но это дорого и для школы, за счет обслужи-
вания помещения, и для обучающихся, которым нужно 
тратить время на дорогу. В каких-то программах, навер-
ное, есть смысл оставлять элементы офлайн, но строить 
полностью офлайновое обучение — это больше приме-
нительно к имиджевым историям. Возможно, в какой-то 
степени соотношение между офлайном и онлайном из-
менится в сторону первого, но не думаю, что оно вернет-
ся к доковидным объемам.

Интервью взял Юрий Литвиненко

«Те, кто собирался покупать курсы,  
решили купить бытовую технику»
Глава «Нетологии» Марианна Снигирева о перспективах edtech в России

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « Н Е Т О Л О Г И Я »

«Нетология» была создана в 2011 году как образовательный 
проект маркетологом Юлией Спиридоновой-Микедой и биз-
несменом Максимом Спиридоновым. В 2014 году «Нетоло-
гия» объединилась с онлайн-школой «Фокстрот», занимавшей-
ся школьным образованием — в результате в сентябре 2014 
года был создан образовательный холдинг «Нетология-групп». 
В 2017 году 40% компании выкупил IT-холдинг TalentTech, при-
надлежащий «Севергрупп» Алексея Мордашова, также «Не-
тология-групп» запустила масштабную телевизионную кам-
панию с рекламой «Фокстрота». В том же году «Нетология» 
представила третий проект EdMarket, специализирующий-
ся на менеджменте в сфере онлайн-образования. В январе 
2021 года Максим Спиридонов продал свою оставшуюся долю 
в 28,18% акций компании TalentTech и ушел с поста гендирек-
тора и из совета директоров. В настоящий момент 85,05% ак-
ций принадлежит TalentTech, еще 14,95% — одному из соосно-
вателей «Нетологии-групп» Алексею Половинкину. По данным 
«Спарк-Интерфакс», выручка за 2021 год — 993,6 млн руб., чи-
стый убыток — 474,6 млн руб. Вместе со Skillbox Limited (при-
надлежит VK) и «Яндекс Практикумом» входит в тройку круп-
нейших образовательных онлайн-сервисов в России.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
С Н И Г И Р Е В А  
М А Р И А Н Н А  В Л А Д И М И Р О В Н А

Родилась 6 декабря 1974 года. В 1997 году окончила факуль-
тет филологии Пермского государственного университета, 
в 2006 году — Высшую школу международного бизнеса. На-
чала карьеру журналистом отдела моды, с 1997 по 2001 год 
работала на пермском телеканале «Уралинформ-ТВ». В 2001 
году была исполнительным директором в пермской газе-
те «Телесемь». В 2001–2003 годах — руководитель проектов 
в екатеринбургском издательском доме «Абак-Пресс». С 2003 
по 2006 год — исполнительный директор в медиаагентстве 
Cabrio. В 2006–2008 годах работала на должности администра-
тивного директора в агентстве медиакоммуникаций Optimum 
Media OMD Group. С 2008 по 2014 год — управляющий дирек-
тор коммуникационной компании LBL Communication Group. 
В 2014–2020 годах была операционным директором ритейлера 
Otto Group Russia. С 2018 года работала в «Нетологии», 6 мая 
2021-го заняла должность гендиректора компании.
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Сейчас «обучения для развлече-
ния» нет совсем, потому что  
людям сейчас не до этого

Я сейчас общалась со знакомым, 
чья команда перешла  
на сервисы «Яндекса»,—  
и это, по его словам, боль

Офлайн очень ценен, и он оста-
нется как часть общей траекто-
рии, но это дорого и для школы, 
за счет обслуживания помеще-
ния, и для обучающихся
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Судьба на повторе
На Beat Film Festival  
показывают фильм о Тентасьоне

Продолжается международный фести-
валь документального кино о новой куль-
туре Beat Film Festival. В рамках его он-
лайн-программы доступен фильм Сабаах 
Фолаян «Посмотри на меня: XXXTenta-
cion», 2 июля его покажут в кинотеатре 
«Октябрь». Фильм совсем свежий, и его 
появление в программе Beat Film Festival 
по нынешним временам — большая уда-
ча. Убийство флоридского эмо-рэпера 
Тентасьона, случившееся летом 2018 го-
да, до сих пор не дает покоя музыкаль-
ной общественности. Однако Сабаах Фо-
лаян, с точки зрения Бориса Барабанова, 
не добавила ясности в этом вопросе. 

 
 
 
ентасьон говорил, что единственный 

человек, который его вдохновляет,— это Курт 
Кобейн. Особенно часто эту фразу цитирова-
ли летом 2018 года, после того как Тентасьона 
застрелили на пороге его собственного мото-
салона. Впрочем, Курт Кобейн сам свел счеты 
с жизнью, а Джасей Онфрой (таково настоя-
щее имя Тентасьона), несмотря на все особен-
ности психики, суицидальных намерений 
не имел, собирался стать отцом и находился 
на пике популярности после релиза второго 
альбома «?». Карьера Онфроя уложилась все-
го в пять лет. Сиэтлское трио продержалось 
на сцене все семь, и след, оставленный Nirva-
na в музыкальной культуре, пока все же вы-
глядит более значительным. 

Сделать какие-либо выводы о ценности 
Тентасьона как музыканта из фильма «Посмо-
три на меня: XXXTentacion» затруднительно. 
Его произведения здесь звучат, но в очень ог-
раниченном количестве, часто — урывками. 
Режиссера Сабаах Фолаян проблемы расиз-
ма, домашнего насилия и травли в социаль-
ных сетях интересуют больше, чем первые 
места Тентасьона в альбомном чарте Bill-
board. Она вообще в большей степени акти-
вист, нежели кинематографист. 

Когда Фолаян решила снимать кино о Тен-
тасьоне, в ее распоряжении были не только 
документальные кадры, запечатлевшие кон-
церты и интервью Тентасьона, но и видео-
послания с телефонов самого артиста и его 
близких, ролики из соцсетей и видеохостин-
гов. Еще несколько лет назад вопрос о том, 
можно ли построить документалку об арти-
сте целиком на домашнем видео, обсуждал-
ся всерьез. А сейчас никого не смущает, что 

процентов пятьдесят экранного времени 
в фильмах вроде «Посмотри на меня: XXX-
Tentacion» — это вертикальные телефонные 
видео и фрагменты стримов в инстаграме.

Сюжетный стержень фильма «Посмотри 
на меня: XXXTentacion» — не восхождение 
Онфроя к славе, а его борьба с внутренними 
демонами и долгое выяснение отношений 
с девушкой по имени Женева Айяла. Судя 
по всему, она была единственной большой 
любовью в его жизни, и с ней же он состоял 
в абьюзивных отношениях, ставших пред-
метом широкого обсуждения в среде его фа-
натов, когда девушка подала на него в суд. 
Поклонники артиста возненавидели Айялу, 
так как ее признания поставили под удар ка-
рьеру артиста. Дело дошло до того, что она 
не могла устроиться на работу, так как на ка-
ждое новое место ее работы заявлялись фа-
наты и начинали расспрашивать ее об от-
ношениях с Онфроем. Фактически роман 
с исполнителем сломал ее жизнь, и спустя 
год после его смерти мать Онфроя попроси-
ла Айялу о встрече, чтобы принести запозда-
лые извинения. Вся эта история усилена еще 
и тем фактом, что Женева не была матерью 
его ребенка, который родился от другой де-
вушки уже после гибели артиста. 

Что же касается внутренних демонов, 
то здесь судьба Тентасьона во многом повторя-
ет истории других рано ушедших рэперов его 
поколения. Насилие в семье, торговля нарко-
тиками, незаконное владение оружием, ран-
ние судимости, опасные приятели. Неожидан-

ный и стремительный взлет к славе: «Никому 
не было до меня дела, и тут я стал нужен всем!» 
В обязательной программе и визиты к пси-
хотерапевту, который помогает справиться 
с ментальными недугами. Факт биполярного 
расстройства у Тентасьона воспринимается 
как нечто само собой разумеющееся. 

Деталям убийства Тентасьона и его рас-
следованию, которое продолжается до сих 
пор, режиссер также не уделяет должного 
внимания. Ткань фильма — бесконечные 
откровения главного героя и прочих персо-
нажей «на камеру». Необходимость много-
словно комментировать свои действия в со-
цсетях, бесконечно все объяснять, хамить 
и тут же каяться — такой же яд, как и природ-
ная неуравновешенность и абсолютная не-
готовность героя к взрослой жизни. Он мало 
того что несовершенен, но еще и вынужден 
постоянно все свои несовершенства прого-
варивать и демонстрировать публике.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Бригантина поднимала па
«Корсар» на фестивале балета в Челябинске

В Челябинском театре оперы и бале-
та проходит XIII Международный 
 фестиваль «В честь Екатерины Макси-
мовой», который открылся премьерой 
 балета «Корсар» в постановке художе-
ственного руководителя челябинской 
труппы Юрия Клевцова. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

 
 
 
естиваль «В честь Екатерины Мак-

симовой» в Челябинске проводят с 2002 
года — балерина его опекала, работала 
с местной труппой, привозила в Челябинск 
московских солистов. Международным фе-
стиваль стал в 2017-м, но пандемия связь 
с иностранцами пресекла, так что геогра-
фию XIII фестиваля составили Челябинск, 
Уфа, Екатеринбург и Красноярск.

Программу открыли хозяева трехакт-
ным «Корсаром» Адольфа Адана. Худрук 
Юрий Клевцов, бывший премьер Большо-
го, сам танцевавший в «Корсаре» партию 
Раба при Григоровиче, решил избавить 
старинный балет от пантомимы. Но вме-
сте с водой выплеснул и ребенка, сделав 
и без того легкомысленный балет совсем 
уж пустопорожним. Для начала постанов-
щик до отказа упростил сюжет, изъяв не-
сколько важных персонажей. Так, бесслед-
но исчез еврей Ланкедем, опекун гречанки 
Медоры; теперь красавица изначально об-
итает в гареме паши Сеида. Это, впрочем, 
не мешает ей свободно разгуливать по рын-
ку, насмехаться над пашой и публично кру-
тить роман с пиратом Конрадом, вызывая 
всеобщее сочувствие, примерно как Ки-
три с Базилем в «Дон Кихоте». Новые сце-
ны и перенесенные из другого акта тан-
цы вытеснили главную хореографическую 
жемчужину начала действия — старинный 
«Pas d’esclaves». Обычно его исполняют ра-
боторговец и рабыня Гюльнара, которая 
тоже играет немаловажную роль в тради-
ционном сюжете. Вместо нее балетмейстер 
Клевцов придумал новый персонаж — пи-
ратку Марию Линдси. Захваченная в бою 
янычарами Сеида пленница игриво пред-
лагает паше сплясать с ней прямо на рын-
ке, что властелин и проделывает с большой 
охотой и непринужденностью — для это-
го балетмейстер Клевцов сообразил на тро-
их (третий — пират Бирбанто) парное соло 
старинного «танца корсаров». К концу акта 
от паши и его стражи сбежали не только 
Медора с пираткой Линдси и корсарами, 
но весь рыночный люд: торговцы с лотка-
ми, товарами и девицами в золотых лифчи-
ках боевыми жете ускакали по авансцене 
в  логово пиратов.

Неразборчивым буйством фантазии от-
личился и маститый сценограф Дмитрий 
Чербаджи. Помимо аванзанавеса с плещу-

щим видеоморем (по этому морю, аки по-
суху, и скачет кордебалет торговок и тор-
говцев), действительный член Российской 
академии художеств написал на заднике 
дворец паши прямо посреди моря. В «грот» 
пиратов поместил исполинский торс Вене-
ры без головы и ног; с колосников спустил 
ковер, пронзенный серой скалой, подвесил 
массивные светильники прямо в небе сада 
паши. На «пиратском острове» он воткнул 
меж утесов белые кукольные башенки и за-
ставил «утесы» расступаться перед носом ко-
рабля, запросто вплывшего на сушу. Среди 
половодья красок особо режет глаз ядови-
тая розовость пачек кордебалета в картине 
«Оживленный сад».

Конечно, некорректно сравнивать мно-
голюдный многофигурный хореографи-
ческий шедевр, образцово отреставриро-
ванный Юрием Бурлакой в московском 
Большом, с «Оживленным садом» Челябин-
ска: силы заведомо неравные. Но кордеба-
лет Челябинска настолько мал (12 девушек 
плюс 6 корифеек плюс 6 учениц) и неудал, 
что несравним и с более скромными сопер-
никами. В этот «Сад» Юрий Клевцов переса-
дил и вариации одалисок, оставив их антре 
на своем месте — в гареме паши. Правда, 
трех нетравмированных солисток в труппе 
не нашлось — вариацию танцевала лишь 
одна. Балерины и премьер Лири Вакабаяси 
(Медора) и Кубаныч Шамакеев (Раб), недав-
но взявшие бронзу на Международном кон-

курсе в Москве, в столице танцевали точнее, 
чем у себя в театре, но все равно казались 
залетными звездами. Впрочем, местные со-
листы — и статный Алексей Шакуро в роли 
Конрада, честно отпрыгавший все двойные 
содебаски и круги жете, и Зураб Микелад-
зе (Бирбанто), умудрявшийся при малень-
ком прыжке проворачивать разнообразные 
трюки, и, конечно, волевая и прыгучая Да-
рья Бадыкова в роли пиратки Линдси (в тре-
тьем акте хореограф наконец-то поставил 
ее на пуанты и дал покрутить фуэте) — су-
мели не ударить в грязь лицом. А вот разно-
калиберный кордебалет выровнялся лишь 
под конец — в массовом пиратском «тан-
це с саблями», который Клевцов сочинил 
на музыку композитора Амирова, неког-
да написанную под неприкрытым впечат-
лением от музыки Хачатуряна. Развеселый 
ансамблевый танец хореограф подкрепил 
финальном адажио героев с беспроигрыш-
ной поддержкой из третьего акта «Спарта-
ка» Григоровича. Той самой, в которой парт-
нер поднимает партнершу вертикально 
над головой на одной руке, а та соединяет 
обе ноги в воздухе — похоже, балетмейстер 
Клевцов до сих пор считает эту акробатику 
1960-х высшим достижением хореографи-
ческой мысли.

В сущности, весь его «Корсар» пронизан 
идеями того времени: избавить классику 
XIX века от пантомимы, удалить «лишних» 
персонажей и придумать собственные — 
«действенные» — танцы взамен «устарев-
ших». Вообще-то этой целью задался Юрий 
Григорович лет шестьдесят назад, редакти-
руя классические балеты на протяжении 
всей своей активной карьеры. История, как 
обычно, повторяется. Но уже как фарс.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Неслучившийся 
музей
В ГМИИ воссоединились коллекции 
Ивана и Михаила Морозовых

В ГМИИ имени Пушкина при поддержке 
банка ВТБ открылась долгожданная вы-
ставка «Брат Иван. Коллекции Михаила 
и Ивана Морозовых». Ее сроки несколько 
раз сдвигались — сначала из-за панде-
мии, а затем, уже на фоне военной спе-
цоперации, оказалось непросто вернуть 
экспонаты с показа коллекции в париж-
ском фонде Louis Vuitton (две картины 
так и остались во Франции из-за санк-
ций, наложенных на их частных владель-
цев). Но главное, произведения из этих 
собраний, распределенные после рево-
люции между Пушкинским, Эрмитажем 
и Третьяковкой, впервые соединились 
в Москве. «Музеем», выстроенным ра-
ди этой встречи внутри главного здания 
ГМИИ, восхищен Игорь Гребельников.

 
 
 
 
 
то шестая (и последняя) выстав-

ка в цикле показов коллекций Сергея Щу-
кина и братьев Морозовых, затеянных фон-
дом Louis Vuitton и подхваченных ГМИИ 
и Эрмитажем — хранителями двух всемир-
но известных частных собраний искусства 
импрессионизма и постимпрессионизма, 
каждое из которых после национализации 
было разделено между ними. С тех пор вме-
сте вещи из этих коллекций показывались 
лишь раз, в 1993 году, с огромным успехом 
в Музее Фолькванг в Эссене. Неудивительно, 
что недавние парижские показы побили ре-
корды посещаемости — коллекцию Щуки-
на посмотрели 1,3 млн человек, братьев Мо-
розовых — 1,25 млн человек.

За размах и успех подобные выставки на-
зывают блокбастерами, но неуловимо зву-
чащее в этом ярлыке презрение будет по от-
ношению к «Брату Ивану» несправедливо. 
Смелостью концепции и ее воплощением 
выставка превзошла и то, как показывали 
коллекцию Морозовых в Эрмитаже в 2019 
году (протокольно добавив московскую 
часть собрания к тому, что висит в Главном 

штабе, и почти обойдясь без русских худож-
ников), и то, на что не могли насмотреться 
посетители фонда Louis Vuitton (там русских 
художников было как раз навалом, и ак-
цент был сделан на их мнимой состязатель-
ности с французскими). Да и в сравнении 
с тем, как показывали в ГМИИ коллекцию 
Щукина, ошеломляя его собирательской 
страстью, каким-то отчаянным вторжением 
в клейновско-цветаевский интерьер, вещи 
из собраний Михаила и Ивана Морозовых 
предстают с таким спокойным достоинст-
вом, в столь продуманной последовательно-
сти, что создается ощущение, будто видишь 
их впервые, хотя большинство из них в по-
стоянных экспозициях наших музеев.

Виданное ли дело: приходишь в один му-
зей, Пушкинский, а оказываешься в дру-
гом, так сказать, Морозовском. Музей тут — 
не фигура речи, а специально воздвигнутое 
пространство. «Мы попытались предста-
вить, каким бы был его (Морозова.— „Ъ“) 
музей, если бы он смог его открыть, если 
бы не события 1917 года, в долговремен-
ность которых никто не верил,— пояснила, 
открывая выставку, директор ГМИИ Мари-
на Лошак.— Мы представили, что это прои-
зошло бы в конце 20-х — начале 30-х годов, 
и решили, что весь второй этаж будет тем са-
мым неслучившимся музеем Морозова, где 
вся архитектура — модернистская, где свет 
подчеркивает эфемерность происходящего, 
где соединяются две большие утопии — цве-
таевская и морозовская».

Надо сказать, от цветаевской тут разве что 
само здание, сам же «музей Морозова» будто 
выстроен архитектором-функционалистом 
либо выучеником Баухауса (авторы экспо-
зиционного дизайна — Кирилл Асс и Над-
ежда Корбут), мебель тут — знаменитые кре-
сла Barcelona Миса ван дер Роэ, и кажется, 
что по его же эскизам выполнены витрины 
и стеллажи с книгами и каталогами париж-
ских салонов, где закупался Иван Морозов.

Драматургия и развеска выставки, тон-
ко продуманная кураторами ГМИИ (их груп-
пу возглавил Алексей Петухов), полагается 
не на то, чтобы ошарашить зрителя коли-

чеством работ. Экспозиция переплетает не-
сколько сюжетов: семейную историю, то, 
как формировались коллекции, оттачивался 
вкус собирателей, как за вещами, призван-
ными радовать глаз в домашнем интерьере 
Ивана Морозова, проступает логика именно 
музейного коллекционирования, как насмо-
тренность новой французской живописью 
ориентирует его в русском искусстве.

Выставка хоть и названа «Брат Иван», 
воздает должное и собирательству его стар-
шего брата Михаила, выводит Ивана Мо-
розова продолжателем его оборвавшего-
ся ранней смертью дела, который то и дело 
оборачивается на его приобретения. Из вну-
шительной коллекции Михаила Морозова, 
завещанной им Третьяковской галерее, ку-
раторы выбрали то, что очерчивает смелый 
вкус взбалмошного купеческого отпрыска, 
вошедшего в историю первым русским при-
обретателем произведений Мане, Ренуара, 

Моне, Ван Гога, Гогена, Тулуз-Лотрека, Мун-
ка. С ними тут весьма тактично соседствуют 
Коровин, Серов, Нестеров, Левитан, Сомов. 
И остальные залы «музея» держат справед-
ливый баланс, где русские авторы не сорев-
нуются, а будто продолжают «французский» 
вкус коллекционера. Ренуаровский «Пор-
трет актрисы Жанны Самари» из зала с пер-
выми приобретениями Иваном Морозовым 
импрессионистов отвечает и тому ее портре-
ту в рост, который ранее привез в Москву его 
брат, и серовскому парадному портрету его 
жены, тоже артистки — хористки из рестора-
на «Яръ» Евдокии Кладовщиковой. «Бульвару 
Капуцинок» Моне вторят парижские пейза-
жи Коровина. Пьеру Боннару — а его карти-
нами Морозов-младший был так очарован, 
что заказал художнику оформить тремя ог-
ромными панно вестибюль своего особня-
ка на Пречистенке — целая когорта авторов: 
Петр Уткин, Александр Головин, Борис Ани-
сфельд, Павел Кузнецов, Михаил Ларионов.

Только соединившись в одном зале, кар-
тины Сезанна из ГМИИ и Эрмитажа пред-
стают той беспрецедентной коллекцией (18 
полотен), ради которой Иван Морозов готов 
был ждать месяцами появления на рынке 

нужной картины: как это было с «Голубым 
пейзажем», под который в морозовском 
особняке долго пустовало специальное ме-
сто. А ведь так же еще соединился и Гоген 
(в собрании было 11 полотен), образовав со-
вершенно другую цельность, чем в щукин-
ском «иконостасе» из его картин,— гимн 
умиротворенности, созерцательности, от-
крывшейся художнику на Таити.

В стенах новоявленного «музея Морозо-
ва» думается не только о печальной судьбе 
современного российского коллекциони-
рования, что музейного, что частного — Ма-
рина Лошак в очередной раз, открывая эту 
выставку, призывала появиться новых Щу-
киных и Морозовых,— но и о долгострое Му-
зейного городка ГМИИ, которому не видно 
завершения, и о заветной мечте бывшего ди-
ректора Пушкинского музея Ирины Антоно-
вой вновь объединить коллекции двух вели-
ких московских собирателей. В том «музее 
Морозова», каким предстало, пусть и далеко 
не в полном виде, собрание братьев, это объ-
единение вовсе не кажется капризом.

полная версия 
kommersant.ru/13297

Купленная Иваном Морозовым 
«Девочка на шаре» Пикассо — 
из тех хрестоматийных шедевров, 
на которые выставка побуждает 
взглянуть по-новому   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

В новом «Корсаре» старинные 
танцы обросли ненужными 
подробностями (на переднем 
плане —  Дарья Бадыкова  
и Зураб Микеладзе)   
ФОТО АНДРЕЯ ГОЛУБЕВА

Сюжетный стержень фильма —  
не восхождение  Онфроя к славе,  
а его борьба с внутренними демонами

Э
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Одним из главных событий второго 
дня проходящего в Лондоне Уимблдон-
ского турнира стала непростая побе-
да, одержанная в первом круге его дву-
кратным чемпионом Рафаэлем Надалем 
над аргентинцем Франсиско Черундоло. 
Во втором круге соперником знаменито-
го испанца, который в нынешнем сезоне 
уже победил на Открытых чемпионатах 
Австралии и Франции, претендуя, та-
ким образом, на календарный Большой 
шлем, будет литовец Ричардас Беран-
кис. Тем временем из-за положительных 
тестов на коронавирус с соревнований 
снялись сразу два сильных теннисиста, 
которые могли представлять опасность 
для Надаля на более поздних стадиях: 
хорват Марин Чилич и итальянец Маттео 
Берреттини, по разу доходившие на Wim-
bledon до финала.

еред началом второго дня Wim-
bledon стало ясно, что одним из важнейших 
факторов, способных повлиять на резуль-
таты турнира, неожиданно может оказать-
ся коронавирус. О положительном тесте 
хорвата Марина Чилича, финалиста лондон-
ского мейджора 2017 года, было объявлено 
еще в понедельник поздно вечером. А во втор-
ник выяснилось, что по той же самой причине 
на кортах Всеанглийского клуба лаун-тенни-
са не сможет сыграть итальянец Маттео Бер-
реттини — прошлогодний финалист и один 
из самых успешных «травяных» игроков по-
следних лет, выигравший на этом покрытии 
четыре титула, в том числе два — в Штутгарте 
и Лондоне — совсем недавно. По итогам же-
ребьевки оба этих теннисиста попали в ниж-
нюю половину сетки вместе с «посеянным» 
под вторым номером Рафаэлем Надалем. 
Причем если с Берреттини он мог встретить-
ся лишь в полуфинале, то с Чиличем — уже 
в четвертом круге, и, судя по последним вы-
ступлениям хорвата, который находится на 
подъеме и недавно впервые в своей карьере 
вышел в полуфинал Roland Garros, этот матч 
мог бы получиться интригующим.

Несколько дней назад в Лондоне Надаль 
и Берреттини пересекались на трениров-
ках, однако на данный момент со здоровьем 
испанца все в порядке. Не болит у него вро-
де бы и хронически травмированная левая 
ступня, о которой то и дело заходила речь на 

победном для Надаля Roland Garros. Полу-
чить турнирную практику на траве испанцу, 
правда, не удалось, однако начинать Wim-
bledon с чистого листа ему не впервой. Более 
того, накануне старта один из тренеров На-
даля, экс первая ракетка мира Карлос Мойя, 
заявил, что выиграть все четыре мейджора 
за сезон для его подопечного вполне реаль-
ная цель, хотя он на ней и не зацикливается.

Говорить на эту тему, конечно, ранова-
то. На пути к достижению, которое в прош-
лом году не покорилось Новаку Джоковичу, 
36-летний чемпион должен преодолеть еще 

массу испытаний. К тому же Wimbledon не 
покорялся Надалю уже очень долго — с 2010 
года, а на US Open, как правило, высока ве-
роятность рецидива одной из его застарелых 
травм. Впрочем, теперь можно сказать, что 
с арифметической точки зрения экватор уже 
пройден. После победы над аргентинцем 
Франсиско Черундоло, добившимся серьез-
ного прогресса в последние месяцы и зани-
мающим в мировом рейтинге 41-е место, до 
календарного Большого шлема Надалю оста-
лось выиграть 13 матчей из 15.

Эта встреча на Центральном корте Wim-
bledon, которому, кстати, в этом году испол-
няется ровно 100 лет, оставила двоякое впе-
чатление. Выполнив свою задачу, Надаль 
в целом был не очень стабилен. Играя с со-
перником, который проводил на турнирах 
Большого шлема лишь второй матч, он отдал 
третий сет, по ходу которого, кстати, один раз 

здорово поскользнулся, заставив ахнуть три-
буны, да и в четвертом отставал с брейком. 
Более того, по итогам матча, продолжавше-
гося более трех с половиной часов, Черундо-
ло превзошел Надаля по количеству зарабо-
танных брейк-пойнтов (18 против 14) и очков, 
выигранных ударами навылет (30 против 23). 
И если бы не большое количество брака, кото-
рое еще довольно молодой 23-летний игрок 
допускал при ударах слева, а также его психо-
логическая нестабильность, дело вполне мог-
ло дойти до пятой партии.

Главный положительный момент для Нада-
ля сейчас состоит в том, что его следующим со-
перником будет 106-я ракетка мира литовец 
Ричардас Беранкис, который в свои 32 года ни 
разу не проходил на Wimbledon в третий круг 
и при всем желании едва ли сумеет доставить 
ему серьезные проблемы. Подобные матчи — 
отличный способ набрать хорошую форму 

к началу второй недели, когда придется иметь 
дело с более серьезными оппонентами, среди 
которых, впрочем, уже точно не будет ни Чи-
лича с Берреттини, ни девятой ракетки мира 
Феликса Оже-Альяссима. Канадец теорети-
чески выходил на Надаля в четвертьфинале, 
но вчера в четырех сетах за четыре с лишним 
часа уступил обладающему отличной подачей 
американцу Максиму Кресси.

Евгений Федяков

ТЕННИС

На Wimbledon посеян вирус
Два сильных потенциальных соперника Рафаэля Надаля снялись с турнира из-за COVID-19

Нелегкая победа в первом круге 
Wimbledon над аргентинцем  
Франсиско Черундоло позволила 
Рафаэлю Надалю продлить свою 
беспроигрышную серию на турни-
рах Большого шлема до 15 матчей  
ФОТО TOBY MELVILLE / REUTERS

П
Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Даниил Медведев (Россия) — 7955 очков. 2 (2). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 7030. 3 (3). Новак Джокович (Сербия) 
— 6770. 4 (4). Рафаэль Надаль (Испания) — 6525. 5 (6). Стефанос 
Циципас (Греция) — 5150. 6 (5). Каспер Рууд (Норвегия) — 5050. 
7 (7). Карлос Алькарас (Испания) — 4890. 8 (8). Андрей Рублев 
(Россия) — 3870. 9 (9). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3760. 10 
(10). Хуберт Хуркач (Польша) — 3735. 11 (11). Маттео Берреттини 
(Италия) — 3480. 12 (12). Кэмерон Норри (Великобритания) — 
3200. 13 (13). Янник Синнер (Италия) — 3185. 14 (14). Тейлор 
Фриц (США) — 3045. 15 (15). Диего Шварцман (Аргентина) — 
2325. 16 (16). Денис Шаповалов (Канада) — 2293. 17 (17). Марин 
Чилич (Хорватия) — 2200. 18 (18). Рейлли Опелка (США) — 2100. 
19 (20). Роберто Баутиста Агут — 2008. 20 (19). Пабло Карреньо 
Буста (оба — Испания) — 1930… 22 (22). Карен Хачанов — 
1755... 42 (43). Аслан Карацев (оба — Россия) — 1068.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8576 очков. 2 (3). Онс Жабер (Ту-
нис) — 4340. 3 (2). Анетт Контавейт (Эстония) — 4306. 4 (4). Паула 
Бадоса (Испания) — 4245. 5 (5). Мария Саккари (Греция) — 4205. 
6 (6) Арина Соболенко (Белоруссия) — 4046. 7 (7). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 3777. 8 (8). Даниэль Коллинс (США) — 3255. 
9 (9). Джессика Пегула (США) — 3156. 10 (10). Гарбинье Мугуру-
са (Испания) — 3015. 11 (11). Эмма Радукану (Великобритания) 
— 2952. 12 (12). Коко Гауфф (США) — 2886. 13 (13). Дарья 
Касаткина (Россия) — 2645. 14 (15). Барбора Крейчикова (Че-
хия) — 2593. 15 (16). Лейла Фернандес (Канада) — 2590. 16 (17). 
Белинда Бенчич (Швейцария) — 2585. 17 (14). Елена Остапенко 
(Латвия) — 2431. 18 (19). Симона Халеп (Румыния) — 2315. 19 
(18). Анжелик Кербер (Германия) — 2199. 20 (20). Виктория Аза-
ренко (Белоруссия) — 2086… 21 (22). Вероника Кудермето-
ва — 2045... 30 (28). Екатерина Александрова — 1706… 47 
(47). Людмила Самсонова (все — Россия) — 1210.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Первый круг Wimbledon
Мужчины. Рейлли Опелка (США, 15)—Карлос Табернер (Испа-
ния) 7:6 (7:5), 6:4, 6:4. Стив Джонсон (США)—Григор Димитров 
(Болгария, 18) 4:6, 5:2, отказ. Алекс Де Минор (Австралия, 
19)—Уго Деллиен (Боливия) 6:1, 6:3, 7:5. Рафаэль Надаль 
(Испания, 2)—Франсиско Черундоло (Аргентина) 6:4, 6:3, 3:6, 
6:4. Диего Шварцман (Аргентина, 12)—Стефан Козлов (США) 
6:3, 6:2, 6:2. Максим Кресси—Феликс Оже-Альяссим (Канада, 
6)—6:7 (5:7), 6:4, 7:6 (11:9), 7:6 (7:5).

Женщины. Ига Швёнтек (Польша, 1)—Яна Фетт (Хорватия) 
6:0, 6:3. Айла Томлянович (Австралия)—Джил Тайхманн (Швей-
цария, 18) 6:2, 6:3. Барбора Крейчикова (Чехия, 13)—Марина 
Заневская (Бельгия) 7:6 (7:4), 6:3. Паула Бадоса (Испания, 4)—
Луиса Чирико (США) 6:2, 6:1. Коко Гауфф (США, 11)—Елена-
Габриела Русе (Румыния) 2:6, 6:3, 7:5. Мария Саккари (Греция, 
5)—Зое Хайвс (Австралия) 6:1, 6:4. Елена Остапенко (Латвия, 
12)—Осеан Доден (Франция) 6:4, 6:4. Ван Цян (Китай)—Белин-
да Бенчич (Швейцария, 14) 6:4, 5:7, 6:2. Аманда Анисимова 
(США, 20)—Юань Юэ (Китай) 6:3, 6:4. Симона Халеп (Румыния, 
16)—Каролина Мухова (Словакия) 6:3, 6:2. Петра Квитова 
(Чехия, 25)—Джасмине Паолини (Италия) 2:6, 6:4, 6:2.

В поисках способа укрепить статус европейско-
го гранда по-настоящему серьезной международ-
ной победой ПСЖ решил поменять тренера. Новым 
наставником французского клуба вместо Маури-
сио Почеттино станет Кристоф Гальтье, которому 
в сравнении с предыдущими наставниками парижан 
здорово не хватает известности, но который, види-
мо, готов произвести довольно радикальную пере-
стройку состава команды, избавившись, например, 
от Неймара. Кажется, на менеджмент ПСЖ при вы-
боре Гальтье повлиял прежде всего его успех в поза-
прошлом чемпионате Франции с «Лиллем».

том, что Кристоф Гальтье в ближайшее время бу-
дет представлен в качестве главного тренера ПСЖ, сооб-
щили издание L’Equipe, а также еще целый ряд медиаре-
сурсов — как французских, так и зарубежных. Он сменит 
на этом посту аргентинца Маурисио Почеттино. Почет-
тино возглавлял ПСЖ с января 2021 года, а попрощался 
с ним клуб после типичного для себя сезона. Парижане 
в очередной раз выиграли чемпионат Франции и в оче-
редной раз, несмотря на сделанные на трансферном 
рынке громкие и дорогие приобретения (команду по-
полнил довольно большой отряд классных футболистов 
во главе с Лионелем Месси), не смогли добиться успеха 
в турнире наиболее престижном. В Лиге чемпионов ПСЖ 
сошел уже в стартовом раунде play-off, уступив «Реалу».

Назначение Кристофа Гальтье превратилось в замет-
ное событие прежде всего потому, что фактически лома-
ет прежний шаблон. Превратившись несколько лет на-
зад в клуб, обладающий грандиозными финансовыми 
ресурсами, ПСЖ приучил к тому, что покупает не толь-
ко знаменитых игроков, но и знаменитых, трендовых 
тренеров. До Почеттино им, например, руководили не-
мец Томас Тухель и испанец Унаи Эмери. В известности 
и трендовости 55-летний Кристоф Гальтье, за переход ко-
торого, как утверждают французские источники, ПСЖ 
выплатит его прежней команде «Ницца» неустойку в раз-
мере €10 млн, точно здорово им уступает.

Этот специалист никогда не трудился за пределами 
Франции, и в его послужном списке всего три клуба, ни 
один из которых не является звучным брендом: до «Ниц-
цы» Гальтье тренировал «Сент-Этьен» и «Лилль». При этом 
и информации о том, что им интересуется кто-то из ги-
гантов европейского футбола, никогда не появлялось.

Зато легко понять, чем Кристоф Гальтье привлек ПСЖ. 
В позапрошлом чемпионате Франции парижане неожи-
данно упустили золото, пропустив вперед казавшийся 
совсем скромным на их фоне «Лилль». Главным трене-
ром сенсационного чемпиона был как раз Гальтье, по-

ставивший тогда своей команде очень надежную игру. 
При этом эксперты отмечали, что под его началом замет-
но прибавили все игроки «Лилля» — и молодые, и даже 
уже достигшие ветеранского возраста, как, например, 
форвард Бурак Йылмаз.

В «Ницце», в которую он ушел после триумфа, совер-
шить похожий прорыв у Кристофа Гальтье не вышло. Но 
на самом деле в прошедшем сезоне и она показала непло-
хие по своим меркам результаты. В чемпионате Франции 
«Ницца» заняла пятое место, лишь на три очка отстав от 
замкнувшего топ-тройку «Монако», а еще добралась до 
финала Кубка страны, в котором уступила «Нанту».

С назначением Кристофа Гальтье в ПСЖ связана чрез-
вычайно любопытная интрига. Анонсируя его, некото-
рые французские источники, такие как Sport.fr, утвер-
ждали, что приход Гальтье повлечет за собой довольно 
радикальную кадровую перестройку в команде, кото-
рая никак не может поднять потолок возможностей. 
И основной жертвой этой перестройки является одна 
из ярчайших звезд мирового футбола — Неймар, при-
обретенный в 2017 году у «Барселоны» за остающуюся 
рекордной сумму €222 млн и представлявшийся для 
клуба фигурой чуть ли не неприкасаемой. Кристоф Галь-
тье якобы не видит для Неймара места в основе, счи-
тая, что в 30 лет он стал слишком часто получать травмы 
и в принципе резко потерял в эффективности, а его ме-
сячная зарплата, превышающая €4 млн,— чересчур тя-
желый груз для бюджета клуба.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

ПСЖ обратил внимание на чужое золото
Новым тренером парижского клуба станет Кристоф Гальтье

Кристоф Гальтье привлек внимание руководства  
ПСЖ тем, что в позапрошлом сезоне скромный 
«Лилль», который он тренировал, опередил  
парижан в борьбе за золото чемпионата Франции  
ФОТО CHRISTOPHE ENA / AP

Российский гроссмейстер Ян Непомнящий, кажет-
ся, вплотную приблизился к победе в кандидатском 
турнире в Мадриде. После ничьей черными в пар-
тии со своим, по сути, единственным конкурен-
том — Фабиано Каруаной — он за пять туров до фи-
ниша состязания, определяющего претендента на 
чемпионский титул, опережает американца на один 
балл. На самом деле, учитывая высочайшее каче-
ство игры Непомнящего и нестабильность соперни-
ков, с которыми ему предстоит иметь дело на фини-
ше, преимущество выглядит очень солидным.

е будет ничего удивительного, если партию де-
вятого тура между Фабиано Каруаной и Яном Непом-
нящим, когда кандидатский турнир завершится, на-
зовут самой главной в нем. Партией, все решившей 
в этом важнейшем состязании года. В нем определяет-
ся претендент на титул чемпиона мира, которым вла-
деет норвежец Магнус Карлсен.

Эта партия свела двух шахматистов, сражавшихся 
с Карлсеном в двух предыдущих чемпионских матчах: 

Каруана уступил ему в 2018 году, Непомнящий совсем 
недавно — на излете 2021-го. И к моменту своего вто-
рого столкновения на мадридском турнире они уже 
выглядели явными его фаворитами. Вернее, так: Не-
помнящий выглядел явным фаворитом, а Каруана — 
единственным из семерых конкурентов способным 
все-таки помешать находящемуся в замечательном то-
нусе россиянину снова добыть претендентский ста-
тус. Американец, который в первом круге сыграл с ли-
дером вничью черными, долго шел вплотную за ним, 
пока в восьмом туре не споткнулся на соотечественни-
ке Хикару Накамуре. Непомнящий срывов не допускал 
и опережал Каруану на балл.

И по тому, что происходило, было слишком хорошо 
видно, как воспринимает Фабиано Каруана новую встре-
чу с Яном Непомнящим — как, может быть, свой послед-
ний шанс. Они разыграли дебют, в котором оба являют-
ся доками, который оба любят,— Русскую партию. Но на 
11-м ходу Каруана вдруг свернул с наезженных дебют-
ных вариантов и поставил коня на край доски, на h4.

Это был ход не из первой, даже не из второй и не тре-
тьей компьютерной линии. Это был ход, строго говоря, 
не слишком-то удачный. Chessbase, обладающий колос-

сальной базой партий, даже обнаружил, что в ней есть 
только одна, в которой он был сделан. И отправил коня 
на это поле шахматист с рейтингом 1653, то есть ка-
кой-то любитель. И тем не менее все комментаторы Ка-
руану похвалили.

Смысл перемещения коня был понятен. Фундамен-
том успехов Непомнящего в Мадриде служила, видимо, 
прежде всего шикарная дебютная подготовка. Благода-
ря ей он всегда оказывался в лучшем, чем оппоненты, 
положении с точки зрения имеющегося в распоряже-
нии времени. Каруана же решил сбить своим необыч-
ным ходом Непомнящего с прекрасно известных тому 
маршрутов. И надо сказать, кое-чего он добился. Непом-
нящему в этой партии впервые пришлось долго обдумы-
вать решения на разгоне.

Но это локальное достижение американца в достиже-
ние по-настоящему ценное так и не воплотилось. Непом-
нящий, хоть и вынужден был напрячься, все просчитал 
верно, в цейтнот не угодил и довел дело до ничьей, кото-
рая его вполне устраивала.

После нее можно смело говорить о том, что он вплот-
ную приблизился к победе в кандидатском турнире. Фор-
мально, конечно, этот тезис смотрится спорным. В конце 
концов, впереди еще пять туров, и каждый из них спосо-
бен радикально изменить ситуацию. Но два фактора на-
стаивают на том, что очко — это большущий отрыв.

Первый фактор — форма самого Яна Непомнящего. 
Она настолько хороша, что его трудно представить допу-
скающим какую-то грубую неточность.

А второй фактор — это форма его соперников. На фи-
нише кандидатского турнира россиянин сыграет белы-
ми с азербайджанцем Теймуром Раджабовым, Накамурой 
и венгром Рихардом Раппортом, а черными — с францу-
зом Алирезой Фирузджа и поляком Яном-Кшиштофом 
Дудой. Так вот, всех этих гроссмейстеров объединяет 
в Мадриде жуткая нестабильность. Их-то как раз допуска-
ющими ляпы представить совершенно несложно.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Ян Непомнящий вышел на претендентский финиш
Перед концовкой кандидатского турнира он оторвался от Фабиано Каруаны

Кандидатский турнир
Девятый тур. Фабиано Каруана (США)—Ян Непомнящий (Росссия) 0,5:0,5. 
Алиреза Фирузджа (Франция)—Рихард Раппорт (Венгрия) 1:0. Теймур Раджабов 
(Азербайджан)—Хикару Накамура (США) 1:0. Дин Лижэнь (Китай)—Ян-Кшиштоф 
Дуда (Польша) 1:0. 
Положение участников. 1. Непомнящий — 6,5 очка. 2 Каруана — 5,5. 3. 
Накамура — 4,5. 4. Дин Лижэнь — 4,5. 5. Раджабов — 4. 6. Фирузджа — 4. 7. 
Раппорт — 4. 8. Дуда — 3.
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